
AL COMPARECER ante diputados, al secretario
Jorge Alcocer le detectaron una dolencia grave, ese
malestar se llama Hugo LópezGatell. El triste papel
del subsecretario en el manejo de la pandemia fue el
principal motivo de críticas contra el titular de Salud.

ESTOICO, el funcionario tuvo que aguantar los
embates y dar la cara por LópezGatell, el supuesto
experto que iba a controlar la epidemia, pero que se
opuso a las pruebas para detectarla, desdeñó siempre el
uso de cubrebocas, caliñcó de golpistas a los niños con
cáncer y, en pocas palabras, hizo a un lado la ciencia
para darle gusto al Presidente. De "lenguaraz" hasta
"asesino" calificaron desde la tribuna al subsecretario.

HAY QUE reconocerle al doctor Alcocer que,
pese a lo que dicen en Palacio Nacional, en sus
comparecencias ha sido claro y honesto al admitir
el desastre que existe en el sector salud. Sobre todo
al asumir que la distribución de medicamentos se ha
convertido en el "Talón de Aquiles" de este gobierno,
que se preocupa más por su imagen que por dar
resultados.

POR CIERTO que en la comparecencia sacaron feo el
cobre las diputadas del PAN que llevaron una lápida
con el nombre del secretario. Aludir a la muerte ajena
sólo le añade leña a la hoguera de la polarización. Un
teatro macabro que devalúa el debate parlamentario.

¡OUCH! ¡Qué feo se mordió la lengua el diputado
morenista Cuauhtémoc Ochoa! Para defender la

indefendible contrarreforma eléctrica, el legislador
acusó a los gobiernos del pasado de ser neoliberales
y privatizadores. Lo que no dijo fue que él mismo
formó parte de esos gobiernos.

FUE secretario de Obras en Hidalgo, con Miguel
Osorio Chong. Y después fue subsecretario
¡imagínense! de Medio Ambiente en el sexenio
de Enrique Peña. Todo indica que sus ansias por
ser candidato a la gubematura hidalguense son
más grandes que su memoria. A él se le podrá olvidar,
pero no a los mexicanos que saben lo que hizo el
sexenio pasado.

MÁS RARO que el wolframio es el nuevo movimiento
de Gabriel Hernández, quien otra vez dejará
el Senado supuestamente para regresar al gabinete
presidencial. El anuncio llamó la atención por tres
razones

LA PRIMERA, que el morenista fue echado del primer
círculo de Palacio Nacional luego del fracaso de
Morena en la Ciudad de México. Y es que Hernández,
desde la coordinación de programas sociales,
era el encargado de operar la elección para Claudia
Sheinbaum

LA SEGUNDA es que se suponía que Gabriel
Hernández había regresado a su escaño como
senador para servir de cuña contra Ricardo Monreal
La tercera cosa que llama la atención es que desde
ayer Monreal no puede quitarse la sonrisa de la cara.
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CIRCUITO
INTERIOR
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ENTRE ASESORES
y aplaudidores (para
que nadie se ofenda si
se les dice "paleros"),
cuentan que los
tumultos cada vez son
más frecuentes en el
recinto de Donceles.

TANTO, que varios
congresistas ya
empezaron a
preguntar si se
sigue respetando
el protocolo que se
definió para reducir
contagios de Covid19,
pues da la pequeña
casualidad de que
la pandemia no ha
terminado.

LO TRISTE es que el
personal de custodia
asegura que pone
todo su empeño
en intentar limitar
el acceso, pero que
no falta el legislador
que no escatima en
prepotencia para entrar
con todo su séquito.
QUE CUANDO les
sueltan el clásico
"no sabes quién soy
yo", ganas les dan
de contestar: "¡sí, un
irresponsable!".

• • •

VAYA tema el del
programa Ciudad al
Aire Libre.

LA CDMX ha confiado
en "todos" los

restauranteros y, sin
embargo, hay "algunos"
que sí abusaron de
las facilidades para
hacer uso del espacio
público, pero no hay
quien los ponga en
orden.

ESE GRUPO irritó a
varias organizaciones
vecinales que ahora
piden que se cancele
la medida, a pesar de
lo benéfico que resulta
la convivencia en

espacios abiertos.

CORREN vientos, pero
de cerrazón.

LA AUDITORÍA
Superior de la Ciudad
de México asegura que
la fiscalización sigue
su curso y que se han
entregado al Congreso
todo lo que tenía que
entregarse.

BIEN AHÍ, pero
la crítica es que se
interrumpió el acceso
a dichos documentos

desde el portal, donde
todavía hasta ayer
había más ligas rotas
que apartados con
información.

circuitointerior a reforma.com
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AMLO quiere pasar a la historia,
cuando la verdad es que está
pasando a la histeria.

¿Profeta?
//O e dan clases de adivinación del

porvenir". La linda chica vio
el letrero en la ventana y de

inmediato llamó a la puerta Apareció
un individuo de aspecto estrafalario,
pues vestía ropa entre arábiga e india
con turbante, babuchas y caftán. Sa
ludó a la visitante juntando las manos
por las palmas al tiempo que hacía
una profunda reverencia y pronun
ciaba unas palabras en idioma que la
muchacha no entendió. Ella le dijo
que estaba interesada en aprender el
arte de adivinar el futuro. El sujeto,
con gran sentido del presente, le infor
mó ipso facto el monto de sus hono
rarios. "Se pagan por adela" precisó
en lenguaje que la presunta alumna
sí entendió. El tipo le aseguró que su
enseñanza estaba garantizada: "Com
pleta satisfacción o la devolución de
su dinero". La hizo pasar y la condujo
a un aposento en cuyo centro estaba
un diván con cojines orientales. El
profesor le pidió que se recostara en la
otomana, y luego se quitó el turbante,
las babuchas y el caftán, tras de lo
cual se inclinó sobre la bella joven.
"Oiga le dijo ésta, preocupada. Us
ted va a refocilarse conmigo". "¿Lo
ve? exclamó con acento de triunfo
el individuo, ¡Ni siquiera le he dado
todavía la primera clase y ya empieza

a adivinar!"... Se ha dicho muchas ve
ces que lo peor que le puede suceder
a un profeta es que sus profecías se
cumplan. Por eso me tiembla la mano
y siento palpitaciones en las sienes
cuando auguro que las acciones de
López Obrador se irán radicalizando
al paso de los días, y que los ataques
que hemos visto hasta ahora contra
personas e instituciones serán meras
escaramuzas comparados con los que
luego se verán. El tabasqueño quiere
pasar a la historia, cuando la verdad es
que está pasando a la histeria Y aquí
suspendo el comentario, porque este
último juego de palabras resultó ver
daderamente deplorable. En fin: cada
día, asegurada, harás una pendejada
El día que no hagas dos debes dar gra
cias a Dios... El empleado público le
preguntó a la señorita Himenia, añosa
célibe: "¿Su edad?". Respondió ella:
"36 y medio". Acotó el empleado: "Le
pregunté su edad, no su temperatura"...
Tres hombres se vieron ante las puer
tas del Cielo en espera de ser admiti
dos. San Pedro interrogó al primero:
"¿Cuántas veces le fuiste infiel a tu
esposa?". Confesó, apenado, el tipo:
"Dos veces". El apóstol le entregó un
cochecito compacto para que en él
fuera por las calles de la morada celes
tial. "¿Y tú?" le preguntó al segundo.

¿En cuántas ocasiones engañaste a tu
mujer?". Respondió el sujeto: "Una
sola". San Pedro le dio un vehículo
mediano. Se volvió hacia el tercero:
"¿Cuántas veces faltaste tú a la fe ma
trimonial?". "Ninguna contestó, or
gulloso, el hombre. Siempre le fui
absolutamente fiel a mi señora. Ni si
quiera con el pensamiento la engañé".
El apóstol de las llaves le entregó un
automóvil de lujo, reluciente, enorme.
Al día siguiente los otros dos recién lle
gados vieron al del coche lujoso. Esta
ba llorando desconsoladamente. Le
preguntaron: "¿Por qué lloras? A ti te co
rrespondió el auto mejor, por tu ejem
plar fidelidad". Respondió el lacera
do entre sollozos: "Acabo de ver pasar
a mi mujer. Iba en una bicicleta de se
gunda mano"... En un hotel de Las Ve
gas un elegante caballero que asistía a
una convención abordó el elevador. Al
ir a marcar el número del piso en que
su habitación se hallaba golpeó inad
vertidamente con el codo a una dama
en el pecho. "Disculpe usted, señora
le dijo apenado. Lamento haberla
golpeado así. Pero si su corazón es tan
blando como su busto estoy seguro
de que me perdonará". "Perdonado
está le dijo la mujer, Y si usted es
tan duro como su codo, mi cuarto es el
912"... FIN.
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¿Con los corruptos?
Dice el Presidente: "Me

quedo con corruptos cínicos,
no con mojigatos hipócritas".

Por fin entiendo la

cercanía del gobierno federal
con gente como Manuel
Bartlett, Pío López Obrador,
Félix Salgado Macedonio,
Napoleón Gómez Urrutia,
etcétera, etcétera, etcétera.
Ovidio Montes Aguilar
San Nicolás, Nuevo León
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Variaciones qpus 33
sobre el tema de Don Juan

El caballero sevillano le dijo al joven
aprendiz de seductor:

Jamás sientas orgullo por haber
conquistado a una mujer. La verdad es que
ella fue la que te conquistó a ti sin que te
dieras cuenta. Cuando pones en ella tus ojos
por primera vez, ella puso ya en ti los suyos.
La verdad es que las mujeres son mil veces
más sabias e inteligentes que los hombres.
Tan inteligentes y sabias son que disimulan
su inteligencia y su sabiduría para no
asustarnos.

Preguntó el joven aprendiz:

¿Entonces son superiores a nosotros?
En todos sentidos contestó Don Juan,
Rendirnos a ellas es la única manera de
rendirlas.

Quiso saber el joven:

¿Y al hacer el amor?

Dijo Donjuán:

Antes habla tú, y después deja que ella
hable todo lo que quiera. Así corresponderás
al gozo que te dio.

Exclamó el joven, admirado:

¡Cuánto sabes!

Respondió el caballero sevillano:
Me lo enseñaron ellas.

/Hasta mañana!...
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Respetar la presunción de inocenciaJAQUE MATE
y permitir que los acusados

SERGIO SARMIENTO enfrenten sus juicios en libertad
a SergioSarmiento

no es apoyar la corrupción.

Castigar sin juzgar
"La prisión preventiva oficiosa es una
figura incompatible e irreconciliable

con las normas internacionales

de derechos humanos".

Alto Comisionado de las Naciones

Unidas para los Derechos Humanos

La prisión preventiva es un casti
go que se aplica a alguien antes
de ser juzgado. Viola la presun

ción de inocencia, uno de los derechos
fundamentales que consagra la Consti
tución. Por eso es tan importante la de
cisión del pleno de la Suprema Corte
de desechar una ley que hacía de esta
violación una práctica habitual.

El gobierno de López Obrador ha
sido represivo en su visión de la justicia:
quizá no contra el crimen organizado,
al que ofrece abrazos y no balazos, pe
ro sí contra empresas o personas que
a su juicio buscan evadir impuestos.
Comparto el afán de combatir la evasión
fiscal, pero el problema de la prisión
preventiva es que encarcela a quienes
no han sido juzgados ni representan un
riesgo de fuga. La justicia tiene armas
más eficaces para combatir la evasión
que la violación de derechos humanos.

Si bien en administraciones ante
riores se hicieron reformas al sistema
de justicia para adaptarlo a las normas
internacionales, en particular para
reconocer la presunción de inocencia,
el gobierno actual ha aumentado las
faltas que ameritan prisión preventiva

oficiosa. El 8 de noviembre de 2019
promulgó reformas que convirtieron
los delitos de contrabando, defrauda
ción fiscal y emisión o uso de compro
bantes fiscales falsos en actividades
equiparables a la delincuencia organi
zada para castigar con cárcel a los acu
sados antes de que hubiera un fallo de
culpabilidad.

La Comisión Nacional de Dere
chos Humanos y un grupo de senado
res de oposición promovieron una
acción de inconstitucionalidad. El mi
nistro Fernando Franco presentó un
proyecto ante el pleno para respaldar
las reformas, pero ocho de los 11 minis
tros lo rechazaroa El folio obliga ahora
a la elaboración de un nuevo dictamen,
que será considerado otra vez por
la Corte.

Los ministros que descartaron las
reformas señalaron que los legislado
res se excedieron al clasificar estos
delitos como "amenazas a la seguridad
nacional". No podían tampoco estable
cer el castigo corporal antes del juicio
"ya que el legislador secundario no
está autorizado a ampliar el catálogo
constitucional de delitos de prisión
preventiva oficiosa". Las enmiendas
violan el artículo primero constitucio
nal, los tratados internacionales y la
jurisprudencia de la Corte Interame
ricana de Derechos Humanos, que se
ñala que "la prisión preventiva es una
medida cautelar excepcional que solo
puede dictarse cuando hay un riesgo

comprobado de que la persona evadirá
la justicia o afectará la investigación".

Ayer mismo el presidente López
Obrador cuestionó el fallo: "Hace falta
en la Corte que se castigue por igual a to
dos", afirmó. La decisión, dijo también,
"va en línea con seguir apoyando la co
rrupción y seguir apoyando a las mino
rías". Quizá el Presidente no sepa que
la Corte no castiga, cosa que hacen los
tribunales inferiores, sino determina
la constitucionalidad o no de las leyes.
Exigir que a todos se castigue por igual,
por otra parte, obligaría a sancionar a
Ovidio Guzmán con por lo menos la
misma severidad que a Rosario Robles.

No hay razón para pensar que
respetar la presunción de inocencia y
permitir que los acusados enfrenten
sus juicios en libertad implique apoyar
la corrupción. En un país en el que se
respeta el Estado de derecho se castiga
a quien viole la ley, no al que ni siquiera
ha sido juzgado.

• DINAMARCA IDEAL

"Yo sí tengo como ideal... [a] Dinamar
ca", dijo ayer AMLO. Maravilloso. Más
del 80 por ciento de la electricidad
danesa viene de energías renovables
y no hay apagones. La principal empre
sa de electricidad, 0rsted, fríe propie
dad del Estado, pero ha sido privatizada
En Dinamarca, además, no hay esca
sez de medicamento y sí se respeta la
presunción de inocencia
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¿Quién le miente a AMLO?
::::: Nos comentan que quien al parecer sigue
muy molesta con el gobierno de la autollama
da 4T es doña Irma Eréndira Sandoval, exti

tular de la Función Pública.

& \ I i Ayer en 811 cuenta de Twitter
WK jSf. I aseguró que sus críticas al
MU ff 2 gobierno federal, del que
H| 4Q8 i dijo debe aprender a trabajar
k ^ Ia autocrítica, además de de

* jar de recoger a personajes
¦ de la basura del PRI, no fue
™ * ron dirigidas hacia el presi
Irma Eréndira dente López Obrador sino "a
Sandoval los oportunistas que le

mienten". ¿A quién se refiere
doña Irma Eréndira? ¿Será alguien muy cerca
no al Ejecutivo federal, quizá el mismo que in
tervino para que la sacaran del gabinete en ju
nio pasado? Nombres, nombres, doña Irma.

Poicos desplazan a diplomáticos
::::: Quienes no la pasan muy bien última
mente son los integrantes del Servicio Exte
rior Mexicano, pues nos dicen que para cum

plir con sus compromisos
políticos y premiar a los
miembros de partidos de
oposición que son coopera
dores con su gobierno, el
Presidente está echando
mano de embajadas y con
sulados, y desplazando a los
diplomáticos de carrera El
más reciente malestar seClaudia

Pavlovich dio luego de que la Secreta
ría de Relaciones Exteriores

comenzó a circular la versión de que el con
sulado de México en Barcelona estaría reser
vado para la hoy exgobernadora priista de So
nora, Claudia Pavlovich. Los miembros de
carrera carera del SEM, se preguntan cuándo
vendrán los premios para ellos.
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Bonilla: escala en el Senado
::::: A cinco días de dejar el cargo, el goberna
dor de Baja California, Jaime Bonilla se dio
una vuelta por el Senado de la República,

para platicar con el presi
| dente de la Junta de Coor

H i dinación Política, Ricardo
¦M. 2 Monreal, pues su inten

fflH § ción, nos dicen, es reinte
JB. | grarse a sus actividades le
? < gislativas a partir del 1 de

noviembre. La petición de
don Jaime sorprendió a va
rios de los senadores de su "Jaime

Bonilla partido pues por meses
tanto él, como en Palacio 

Nacional, se ha dicho que se integrará al ga
binete del presidente López Obrador. Lo que
no está claro, nos dicen algunos legisladores,
es si el regreso del exgobernador al Senado
es una escala o su destino. ¿Seguirá firme la
invitación del Presidente para que Bonilla
llegue al gobierno federal?

Ya faltan menos por vacunar en
Chiapas
::::: En días pasados le comentamos aquí que
a menos de una quincena de que se cumplan
los 50 días de la campaña que tiene como
meta vacunar contra Covid19 a toda la pobla
ción de Chiapas, el número de mayores de
edad vacunados era de 52%. El IMSS precisa
que los vacunados son 53.4%. Señalan que
cuando la campaña de refuerzo de la vacuna
ción que le fue encomendada al director de
Seguro Social, Zoé Robledo, el 9 de julio, el
estado tenía solo 17 por ciento de la población
mayor de 18 años vacunada. Sin duda, el
avance es notorio, y, en todo caso, ya falta
menos para llegar a 100% de mayores de
edad con el biológico aplicado.
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Diputado de Morena pretiere
placas de Moreios
::::: Legisladores de Morena vieron con sorpre
sa cómo arribó su compañero Janecarlo Lo
zano Reyes al Poder Legislativo en Donceles

y Allende. Nos comentan
que el martes de la semana
pasada llegó en una camio

¿ neta Grand Cherokee; para
| el jueves, también de la se
|¿ mana pasada, llegó en una
* camioneta BMW, y este

martes en un Jaguar; pero
lo que más les molestó es

Janecarlo que todos los vehículos por
tan placas de Morelos, porLozano Reyes
lo que no está pagando la

tenencia de las unidades en la capital, un te
ma que es recurrente en la Ciudad y repre
senta una sangría para el erario público.

Ginturón apretado para los
dineros en CDMX
::::: Tras la distribución de comisiones y comi
tés en el Congreso de la CDMX, nos dicen
que los diputados ahora se centrarán en sacar

el presupuesto de 2022, pe
ro que la instrucción que gi
ró la coordinadora de la
bancada de Morena, Mar
tha Ávila, a sus compañe
ros es que pugnen porque el
paquete económico salga tal
y como lo mande la Secre
taría de Finanzas y que no

Martha Ávila se hagan ajustes que repre
Ventura senten un gasto adicional a

lo contemplado, pues según
ellos, la recaudación será muy pobre, pese a
la reactivación económica en curso. Ante esta
situación se vislumbra un choque con la opo
sición, cuya meta será la de aumentar los re
cursos a las alcaldías, con la finalidad de que
tengan mayor capacidad de actuación, por lo
que seguramente saldrán chispas en las nego
ciaciones en comisiones.

PRl busca reposicionarse
::::: En la dirigencia nacional del PRI apues
tan por recuperar la presencia y militancia
en la Ciudad de México, por lo que el presi

K dente nacional, Alejandro
Moreno, designó al dipu
tado federal mexiquense
Gustavo Cárdenas como
delegado del CEN en la ca
pital. La instrucción, nos
dicen, es salir a la calle a
gastar suela para recuperar
la credibilidad en la marca

Gustavo del tricolor y tendrá que
Cárdenas trabajar muy de cerca con

el dirigente estatal Israel
Betanzos. En las pasadas elecciones el par
tido sacó 16% de la votación y la apuesta es
ampliar las preferencias.

Se tractura alianza pripan en el
Estado de México
::::: Al parecer la alianza que anunciaron
PAN y PRI al principio de la Legislatura en
el Congreso del Estado de México se fractu
ró. El motivo, nos explican, es que el líder
de la fracción del tricolor, Elias Rescala,
no apoyó al coordinador de los panistas,
Enrique Vargas, en el pleito que trae con
los morenistas por la organización de foros
legislativos, en los que, incluso, participa el
senador mexiquense morenista Higinio
Martínez. Es de mencionar que los del
blanquiazul ya presentaron denuncias ante
el Instituto Electoral del Edomex y los
priistas no han dicho una sola palabra al
respecto. A ver si los coordinadores logran
superar las diferencias, porque se necesita
para sacar el presupuesto del próximo año.
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KIOSKO

Gira de "aniversario" por Europa...
para Samuel y Mariana ,
::::: Quienes de nuevo están en la mira, nos
narran, son el gobernador de Nuevo León,
Samuel García (MC), y su esposa, Mariana
Rodríguez, ahora porque celebrarán la víspe

ra de su primer mes como
gobernador y coordinadora
de "Amar a Nuevo León"

con un viaje que los llevará
a la Cumbre Climática 2021,
en Glasgow, Escocia, y, de
ahí, a saludar al papa
Francisco en Roma. El de
talle, nos explican, es que a

Mariana pocos convencen sus justifi
Rodríguez caciones para este periplo

que los ausentará del estado
unos cinco días y, por el contrario, los acusan
de sólo buscar material para sus redes socia
les, pues aunque el mandatario afirmó que va
a "representar a México" en Glasgow, no dijo
de parte de quién, mientras que aquello de
que el Papa se conmovió por el reciente corte
de cabello de Mariana de plano no gusta.

De medios, dimes y diretes
::::: Nos cuentan, desde Zacatecas, que el
equipo del gobernador David Monreal (Mo
rena) rompió con los medios de comunica
ción y anunció que hará públicos los contra

tos millonarios en publici
dad que tenían los dos últi
mos exgobernadores priis
tas, Miguel Alonso Reyes
(20102016) y Alejandro
Tello (20162021), al asegu
rar que ambos gastaban en
tre 500 mil y un millón de
pesos diarios en ese rubro.

David Pero eso no fue todo, nos
Monreal añaden, pues aunque no se

dieron mayores detalles, el
diputado Ernesto González (Morena) se
aventuró a acusar directamente a cuatro polí
ticos locales, al afirmar que son los dueños de
los principales medios que figuran dentro de
esa lista negra de beneficiados por publicidad.
¡Qué tal!

¿Reputación o dinero extra?
::::: En el Congreso de Morelos, nos narran,
comienzan a brotar los diferendos entre ban
cadas por la intención de los diputados de
aprobar la Ley del Fondo de Bienestar para

los Morelenses, un modelo
legislativo que echó a andar
la bancada del PRD en la
administración estatal ante
rior para manejar de forma
discrecional poco más de
500 millones de pesos. Los
promotores de la ley, nos
cuentan, son ahora los del
PRI, entre quienes se enRodrigo
cuentran asesores que partiGayosso
ciparon como enlaces de

Rodrigo Gayosso, hijo adoptivo del exgober
nador Graco Ramírez (PRD). La cuestión,
nos indican, es que un grueso de los diputa
dos considera que. la aprobación los colocaría
al mismo nivel que las últimas tres Legislatu
ras, cada una de ellas juzgada en su momento
como la peor representación popular.

Calienta Yunes el fogün panista
::::: Desde Veracruz, nos confían que en el
marco de una renovación de la dirigencia es
tatal se acerca una ruptura en el interior del
PAN, ya que la intención de reelegirse por
parte del actual líder local, Joaquín Guzmán
Avilés, ha movido el avispero panista y los
primeros en saltar fueron los integrantes del
grupo político del clan Yunes, cuya cabeza es
el exgobernador Miguel Ángel Yunes Lina
res, quien ha comenzado a mover sus piezas
en busca de conquistar el partido y, sobre to
do, la dirigencia, que dicho sea de paso selec
cionará al próximo candidato blanquiazul a la
gubernatura. ¿Podrá volver?
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AMLO y LópezGatell,
¿como Bolsonaro?
Al arranque de la pan

demia el presidente
López Obrador nos

recomendó a los mexicanos

que carguemos un amuleto
para prevenir que enferme
mos de Covidl9. También dijo
que si no mentimos, no roba
mos y no hacemos trampa,
prevenimos contagiamos.
Esas declaraciones no las es
cribió en Twitter o Facebook,
lo que le evitó la vergüenza
que le sucedió esta semana a
Jair Bolsonaro cuando Face
book e Instagram le suspen
dieron su programa En Vivo
por asegurar que quienes han
recibido el esquema comple
to de vacunación están desa
rrollando sida.
Pero fuera de esa diferencia

entre un AMLO que dice bar
baridades y un Bolsonaro que
además las publica en redes
sociales, hay mucho que ase
meja al presidente de Brasil
con el mexicano. Los dos han
hecho un manejo criminal de
la pandemia Han minimiza
do sus riesgos, han insistido en
continuar con eventos políti
cos masivos como si el virus no
estuviera circulando, han me
nospreciado estudios científi
cos sobre la enfermedad y sus
tratamientos y han manteni
do a cargo a incondicionales a

pesar de que se ha demostrado
su falta de oficio para el mo
numental reto. Este manejo
criminal de la pandemia ha
significado muertes en exceso
que eran evitables.
En Brasil la situación de sa

lud es igual de lamentable co
mo en México. Pero allá el Se
nado brasileño piensa que el
presidente Jair Bolsonaro y 60
de sus colaboradores, inclu
yendo al ministro de Salud
pueden ser acusados de críme
nes de lesa humanidad entre
otros ocho señalamientos, por
su manejo de la pandemia Así
lo presentó un panel especial
sobreelmanejodelapandemia
del Senado en un documento
de más de mil páginas.
El panel concluyó que un

mejor manejo de la pandemia
habría reducido la transmi
sión del coronavirus en 40
por ciento y esto podría haber
salvado un estimado de 120
mil vidas con tan solo haber

impuesto medidas de pre
vención como el uso de cu
brebocas, la vacunación y
distanciamiento social.

A partir de la publicación

de este informe, la populari
dad de Bolsonaro se ha ido en

picada, de 33% está ahora en
22%, según Datafolha Esto
debe tener a Bolsonaro muy
preocupado de cara a las elec
ciones del año próximo en
donde esta burla de presiden
te tendrá que pelear no solo
por permanecer en la silla
presidencial, también para
evitar ser enviado a prisión.
Si ese es el destino de Bol

sonaro, su ministro de Salud
y otros de sus incondiciona
les que no han sabido decirle
basta a sus locuras ante la
pandemia ¿no podemos
pensar que lo mismo podría
esperarle al presidente López
Obrador y su encargado de li
diar con la pandemia, Hugo
LópezGatell?
Basta ver la más reciente

gráfica de Our World In Data
en la que México es de los paí
ses con más muertes en exceso
acumuladas de todo el mundo,
para que se nos erice la piel.
¿Cómo se puede excusar este
manejo criminal de la pande
mia en México? ¿Acaso la vida
de los mexicanos vale menos
que la de los brasileños?
Apostilla; Lamentable la

postura de la nueva alcaldesa
de Cuauhtémoc, Sandra Cue
vas, que justifica traer una ca
mioneta con placas de More
los, lo que implica que no pa
ga tenencia en la Ciudad de
México, al decir que ella la su
barrienda y el problema es
con esa empresay no con ella.
Es como si justificamos com
prar mercancía pirata dicien
do que es culpa de quien lo
vende y no de quien la com
pra también. •

www.anapaulaordorica.com
@AnaPOrdorica

En Brasil la situación de salud e

igual de lamentable como en México.
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Dicen queel dinero no pue
de comprarlo todo, pero
en un país como México,

los millones sí alcanzan para com
prar una lavada de imagen, una
exención de posible responsabili
dad penal y, de paso, un acuerdo
político para seguir siendo contra
tista privilegiado del gobierno. Pa
ra todo eso le alcanzaron al inge
niero Carlos Slim Helú y a su em
presa CICSA, los al menos800 mi 
llones de pesos que pagará por re
habilitar completamente el tramo
elevado de la Línea 12.
Más que un gasto, esa cantidad

que apenas representa el 1% del to
tal de las ventas de Grupo Carso, se
rá una inversión para lavarle la cara
al empresario más rico de México

y diluir cualquier asomode respon
sabilidad en el colapso trágico de
una obra pública que su consorcio
construyó y entregó hace 9 años, y
cuyo derrumbe causó la muerte de
26 personas el pasado 3 de mayo.
Qué importa que los peritajes,

tanto el de una empresa privada
como DNA, como el judicial de la
Fiscalía de Justicia de la CDMX ha

yan arrojado que las causas de la
tragedia fueron fallas de origen en
la construcción de la obra y la co
locación de pernos y soldaduras de
calidad inferior a la indicada. Por
eso tendrán que responder 5 ex
funcionarios del gobierno capitali
no en la administración de Marcelo
Ebrard y 5 empleados de una em
presa subcontratista que realizó

trabajos para CICSA, que era la
contratista oficial del tramo co
lapsado.NíelnombredeCaiso,ni
el de su filial constructora, mucho
menoseldesusdirectivosydueños
aparece mencionado ni por asomo
en el peritaje de la FGJCDMX.
Apenas el 20 de octubre pasado,

Carso y CICSA anunciaban en la
Bolsa Mexicana de Valores que ya
habían suscrito un "Acuerdo Re
paratorio para la rehabilitación del
tramo OlivosTezonco de la Línea
12" con el gobierno de la Ciudad de
México y con el Sistema de Trans
porte Colectivo México, con el que
se comprometían a costear y rea
lizar todos los trabajos y reparacio
nes necesarias para volver a poner
en funcionamiento la parte colap

sada del Metro. Eso sí, en su anun
cio ante los accionistas e inversio
nistas de la BMV, se aclaraba pun
tualmente que "CICSA no causó ni
es responsable del lamentable
evento del pasado 3 de mayo".
Ayer la misma empresa cons

tructora de Grupo Carso anunció
que el costo de la reparación del tra
mo colapsadoenTláhuac costará al
menos 800 millones de pesos, una
ciña que aún no es exacta ni de
finitiva, pero que se estimó a través
de auditorías internas que arrojan
que las obras de rehabilitación re
querirán un monto de las ventas to
tales del grupo empresarial propie
dad de Carlos Slim.

"No tiene efecto material con
siderable para Grupo Carso la re
habilitación pero no tenemos
montos definitivos. Según audito
rías internas, estimamos que pesa
rá T/o de las ventas, que son alre
dedor de 800 millones de pesos,
pero esperamos el monto defini
tivo, lo que tenemos es una esti
mación", dijo ayer en esa plática
con analistas Arturo Spinola, di
rector financiero de Carso Infraes

tructura y Construcción SA.
Así en el discurso de la empresa

constructora, cuyo nombre y papel
en la tragedia se le olvidó por com
pleto a la fiscal capitalina Ernestina
Godoy y a sus peritos, todo son nú
meros, cifras, porcentajes y com
promisos de rehabilitación de la
obra que ellos construyeron y que
se colapso 9 años después. No hay
ni una sola mención de lo que oca
sionó el 'lamentable evento del pa
sado 3 de mayo", ni una alusión a
la muerte de 26 seres humanos y
las heridas de cientos más. Aquí se
trata sólode ver hacia adelanteyde
lavar la imagen pública del princi
pal grupo empresarial de México.
La pregunta es qué le vendió el

presidente López Obrador al inge
niero Slim a cambio de esos 800
millones de pesos: ¿tranquilidad
de conciencia? ¿Qué pueda seguir
siendo uno de los mayores contra
tistas de su gobierno? ¿impunidad
en las investigaciones judiciales?
¿O todo eso en paquete?... Los da
dos mandan Escalera doble. Me
jora el tiro. •

Los millones sí alcanzan para comprar una lavada d
imagen, una exención de posible responsabilidad pena
y un acuerdo político como contratista privilegiado.
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Con una mirada, AMLO
selló el Pacto con Peña Nieto
Faltaban unas semanas

para las elecciones
presidenciales de

2018, pero todas las señales
habían sido enviadas. El en

tonces presidente Enrique
Peña Nieto había buscado a
López Obrador. Él le respon
dió que se portara bien en la
elección del Estado de Méxi
co, y vería. AMLO evaluó que
EPN se portó bien y se tendió
un primer puente. Siguió la
campaña presidencial, y el
gobierno y su partido opta
ron por no atacar a López
Obrador, sino concentrar sus
baterías en el panista Ricardo
Anaya La ventaja a favor de
AMLO se fue ensanchando
conforme se acercaba la fe
cha de la elección.

Me revelan fuentes de pri
mer nivel que, en este con
texto de buenas señales de
Peña Nieto a López Obrador,
en la recta final de la cam
paña presidencial se cuadró
la primera reunión entre
ambos: en las oficinas priva
das del empresario y asesor
obradorista, Alfonso Romo,
en una exclusiva torre de la
zona de Polanco.

Según los mismos infor
mantes, a la cita llegaron

juntos Peña Nieto y su can
ciller y hombre de todas las
confianzas, Luis Videgaray,
quien había ayudado a orga
nizar la reunión. Los recibió
Romo personalmente. Para
sorpresa de ambos, la con
versación inició y conti
nuó... sin López Obrador.
Romo fue el que entró en

materia. El empresario, que
se convertiría en jefede la Ofi
cina de la Presidencia de Ló
pez Obrador, les explicó que
el candidato de Morena esta
ba preocupado de que le vol
vieran a hacer fraude, que no
estaba confiado en la ventaja
que le daban las encuestas.
Romo recibió de sus interlo
cutores garantías de que eso
no iba a suceder, que el can
didato puntero podía tener
total certeza de que el gobier
no no meterían las manos en
las votaciones. Esa sería la co
lumna vertebral del Pacto
AMLOPeña Te ayudo a lle
gar, pero tú no me tocas.
Me informan que en un

momento clave de la plática,

se abrió una puerta lateral
en la oficina de Romo. Apa
reció López Obrador. O, me
jor dicho, medio apareció
López Obrador: porque sólo
saludó de lejos, levantando
la mano y asentando con la
cabeza. Y sin haber entrado,
salió, cerrando la puerta. Era
su manera de ponerle sello
al Pacto, que hasta ahora se
ha respetado cabalmente.
SAC1AMORBOS
Salió de Palacio, pero está
dominando Morena. Ga
briel García cobró notorie
dad por ser el operador fi
nanciero y electoral del pre
sidente López Obrador. Al
llegar al gobierno, le dio ofi
cina en Palacio Nacional pa
ra que se encargara de los
Servidores de la Nación y los
programas sociales se vol
vieran votos. El presidente
despidió a García después
del resultado electoral de ju
nio. García regresó al Sena
do y mandó a su gran amigo
Alejandro Peña a Morena
Juntos, hicieron una alianza
con Mario Delgado para to
da la operación electoral,
usando los programas socia
les del gobierno que García
controló desde Palacio los
primeros tres años del sexe
nio. El más reciente movi
miento es convocar a un

Consejo Nacional para apro
bar los nuevos lineamientos
de afiliación a Morena, a
partir de comités creados
por ellos mismos, basándo
se en listas de beneficiarios
de programas sociales del
gobierno... a las que solo
ellos tienen acceso. Materia
de impugnación. •
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El clan de la corrupción
policial
Hace cuatro años, el

policía de investiga
ción Miguel Ángel

Carmona Dávila fue dete
nido, luego de que un re
porte de inteligencia lo
ubicara como miembro
de una red de expolicías
que brindaban protec
ción a 500 "goteros", en
su mayor parte de origen
colombiano.

En las líneas de aquel
reporte se leía que Car
mona Dávila y su herma
no Gabriel, quien se hacía
pasar por policía, se halla
ban a la cabeza de la red
de protección.
Un año antes, un hermano

de estos, Felipe Carmona Dá
vila, excomandante ministe
rial en Coacalco, Estado de
México, había sido asesinado
a bordo de una Hummer.
Una investigación mostró

que el difunto Carmona, ha
ciéndose pasar por coman
dante aún activo, extorsio
naba a la gente de Felipe de
Jesús Pérez Luna, conocido
como El Ojos, líder del Cártel
de Tláhuac.

En aquellos días, su her
mano Miguel Ángel policía
de investigación capitalino
desde2000 investigó por su
cuenta el homicidio.
La investigación culminó

con la detención de uno de los
hijos de El Ojos, Miguel Ángel
Pérez, a quien se acusó de for
mar parte del comando que
acribilló a Felipe Carmona
Hubo quien vio a Miguel

Ángel como héroe. Pero solo
por unos días. Porque al poco
tiempo se vio involucrado en la
red de protección a "goteros"
que exprimían mediante prés

tamos e intereses impagables a
comerciantes de la CDMX y el
Estado de México.
Miguel Ángel Carmona

quedó en libertad poco des
pués, por deficiencias en la
carpeta de investigación, e in
cluso logró ser reinstalado co
mo policía de investigación.
Como en la PDI le habían per
dido la confianza, lo adscri
bieron, sin embargo, al servi
cio de seguridad y escoltas.
En el trasfondo había algo

muy oscuro que nunca quedó
claro. La relación de los her
manos con el Cártel de Tlá
huac, desde luego. Pero tam
bién la protección que ele
mentos de la entonces procu
raduría de justicia de la ciudad
brindaban a Felipe de Jesús
Pérez Luna El Ojos abatido
por la Marina en 2017 en un
operativo en el que, por cierto,

se excluyó por completo a las
corporaciones de la capital.
La muerte del líder del Cár

tel de Tláhuac abrió de par en
par las puertas de la expansión
brutal para la Unión Tepito.
Entre los negocios que la

gente de la Unión trajo con
sigo fue el de la venta de pro
tección a los "goteros" colom
bianos que desde 2014 tejían
sus redes de incautos.

La Unión Tepito ha funcio
nado desde entonces como

oficina de cobros de los "go
teros". Sus miembros ame
drentan, amenazan, secues
tran, incluso asesinan a los
deudores morosos.

El seguimiento a la red de
prestamistas llevó hace unos
días a la detención de un abo
gado, José Alejandro "M", al
que apodan "Tesoro", y cuya
especialidad consiste en
brindar asesoría a los "gote
ros" para que burlen la acción
de las autoridades en caso de
ser detenidos.

En esa investigación volvió
a salir el apellido Carmona
como parte de una urdimbre
de corrupción integrada por
policías, ministerios públicos
y personal encargado de las
cámaras de vigilancia de la
capital y el Edomex.
Según personal de inteli

gencia de la SSC, esa urdimbre
"desarreglaba" carpetas de in
vestigación a fin de que los ca
sos se cayeran; esa red obtenía
amparos y entregaba informa
ción sobre el curso de las in

vestigaciones y de los procesos
de los "goteros" y de paso, de
los miembros de la Unión.

Cuentan que en el cateo en
el domicilio de Carmona fue

ron halladas las carpetas de
investigación de los jefes de la
Unión Tepito: El Lunares y El
Jamón. Se encontró también
una carpeta vinculada con el
secuestro de un empresario.
Miguel Ángel volvió a ser

detenido. La UIF anunció que
había congelado sus cuentas
y las de 22 personas más.
Algo muy oscuro está por

salir a la luz. Debería salir a
la luz. •

@hdemauleon
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Hace dos días, la Suprema
Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) le dio un

buen golpe de mazo al populismo
punitivo. En una votación de
ocho contra tres, declaró incons
titucional la aplicación de la pri
sión preventiva oficiosa en algu
nos delitos de naturaleza fiscal.
Esta decisión no gustó en Pa

lacio Nacional. Según el presi
dente López Obrador, los minis
tros determinaron "que no pro
cede considerar delito grave y

que vayan a prisión quienes co
meten grandes fraudes fiscales,
todos los que inventan, alteran
facturas, que se hacen inmensa
mente ricos con la defraudación

fiscal, porque se les afecta en sus
derechos humanos".
Pero resulta que esa descrip

ción no tiene nada que ver con lo
que determinó la SCJN. Los de
litos fiscales siguen siendo san
cionados con largas penas de pri
sión. Nada de lo resuelto le im
pide a la autoridad perseguir y

sancionar el uso de facturas falsas
o las operaciones simuladas.
Es más: sigue siendo posible

aplicar la prisión preventiva a una
persona acusada de defraudación
fiscal. Pero, a partir de la resolu
ción, esta ya no es automática, si
no que tiene que ser justificada
caso por caso ante un juez.
En nuestro sistema penal, toda

persona es inocente hasta que se
demuestre lo contrario. La pri
sión preventiva .es una medida
que se le impone a alguien al que
no se le ha probado ningún delito.
Está concebida para usarse en ca
sos excepcionales, cuando hay
riesgo significativo de fuga, cuan
do se puede poner en peligro a las
víctimas o al proceso, y cuando
no hay otras medidas cautelares
(fianza, brazalete electrónico,
etc.) que puedan contener eficaz
mente esas amenazas.

Antes de la adopción del siste
ma penal acusatorio, ameritaba
prisión preventiva oficiosa todo
delito considerado grave. Y la lista

de delitos graves se expandió con
siderablemente con el paso de los
años. El resultado fue que las pri
siones se llenarondepersonas que
pasaban años tras las rejas sin que
se les hubiera probado nada
Eso cambió con la reforma al

sistema de justicia penal. Las
nuevas reglas limitaron la pri
sión preventiva oficiosa a siete
delitos. Eso trajo un efecto nota
ble: la población sujeta a proceso
en los centros penitenciarios dis
minuyó 23% entre 2015 y 2018.
Pero luego vinieron las con

trarreformas de 2018 y 2019, im
pulsadas por la actual adminis
tración federal, y el catálogo de
delitos que ameritan prisión pre
ventiva oficiosa pasó de siete a
más de una veintena.
El resultado ha sido el previsible:

lasprisiones se han llenado de nue
va cuenta. En2021, porprimeravez
en cinco años, hay sobrepoblación
carcelaria a nivel del sistema

Y como muestra un trabajo de
investigación realizado en con
junto por Animal Político e Inter

secta los centros penitenciarios
no se retacaron de ricos defrau
dadores, sino de personas pobres
y vulnerables, particularmente
mujeres (https://bit.ly/3El3qoI).
La paradoja es que la prisión

preventiva justificada ya es casi au
tomática Vergonzosamente, se
aplica como regla y no como ex
cepción. Según el reportaje, los jue
ces conceden 90% de las peticiones
de prisión preventiva que reciben
del Ministerio Público. Pero eso no
basta a nuestros populistas pena
les: quieren encarcelar a partir de
una simple imputacióa sin siquie
ra tomarse la molestia de argu
mentar el caso frente a un juez.
Eso, además, no tiene ningún

efecto en la incidencia delictiva el
homicidio doloso detona desde
siempre prisión preventiva oficio
sa y estamos en medio de una epi
demia de violencia letal.
Bienvenida sea entonces la de

cisión de la Corte y ojalá pronto se
extinga para todos los delitos esa
práctica medieval conocida como
prisión preventiva oficiosa •

Quieren encarcelar a partir de una simple imputa
ción, sin argumentar el caso frente a un juez.
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I RAUL RODRÍGUEZ CORTÉS
El ocaso del PRD
Kafkiano, por decir lo menos, resulta

que la facción política que llevó al
Partido de la Revolución Democráti

ca casi a la pérdida del registro en las dos
más recientes elecciones federales (las presi
denciales de 2018 y las intermedias de junio
pasado), sea la que pretenda ahora su rein
vención y refundación.
Con sus fúndadores y figuras históricas

afuera de sus filas, la llamada "Nueva Izquier
da" o tribu de "Los Chuchos" —que se ha que
dado con el cascarón del partido del sol azte
ca— convocó a finales del mes pasado a un
Congreso refundacional que, según Jesús
Zambrano, su actual dirigente nacional, lo
convertiría —incluso con un posible cambio
de nombre— en el partido aglutinador de los
sectores progresistas y liberales del país.
¿Cuál es el estado actual del PRD? Dejemos

que hablen sus más recientes resultados electo
rales: en las federales de 2018 y de 2021 apenas
superó el tres por ciento del total de votos ne
cesarios para conservar el registro, lo que mu
cho se debió a la alianza que en la primera de
ellas hizo con el PAN (Por México al Frente) y
en la segunda con PAN y PRI (Va por México).
En las pasadas elecciones de junio, el PRD

perdió su registro en 15 entidades al no alcanzar
el tres por ciento de la votación local requerido,
de acuerdo con la información publicada por el
periodista Rafael Ramírez, de El Sol de México.
Se trata de Chiapas, Baja California, Campeche,
Chihuahua Coahuila, Colima Durango, Guana
juato, Jalisco, Morelos, Nuevo León, Querétaro,
San Luis Potosí, Sinaloa y Tamaulipas.
Si eso no significa desdibujarse del mapa

político nacional quién sabe que sí lo sea. Por
lo tanto, su política de alianzas es más bien
una política de salvamento de una franquicia
que llegó a ser la principal fúerza de oposi
ción desde la izquierda tras su fundación en
1989 con la salida del PRI de quienes lo fun
daron, entre otros Cuauhtémoc Cárdenas, Ifi
genia Martínez y Porfirio Muñoz Ledo.
Nacido tras la crisis de un partido de Esta

do (el PRI), el PRD creció e inició su declive
tras los choques de las diferentes facciones

que lo conformaron con la corriente naciona
lista revolucionaria que se escindió del PRI y
que echó mano del registro del Partido Mexi
cano Socialista (PMS), antes del Partido So
cialista Unificado de México (PSUM) y antes
del Partido Comunista Mexicano.

Uno de los partidos de izquierda que confor
maron el PRD fue el Partido Socialista de los
Trabajadores (PST), de Rafael Aguilar Talaman
tes, que durante un breve periodo caminó en
alianza con el Partido Mexicano de los Trabaja
dores (PMT), del ingeniero Heberto Castillo.
Pero Aguilar Talamantes, y algunos de sus

dirigentes afines, Jesús Ortega y Graco Ramí
rez, entre otros, fueron cooptados por el po
der priista en turno, traicionaron al PMT, pe
ro mantuvieron sus vínculos con el amplio
movimiento nacional que dio lugar al PRD
tras las fraudulentas elecciones que encum
braron al priista Carlos Salinas de Gortari.
El actual dirigente perredista Jesús Zam

brano, venía de la lucha armada de los 70 co
mo guerrillero de la Liga Comunista 23 de sep
tiembre. El prestigio que lo acompañaba entre
la izquierda se fue desdibujando al aliarse con
Aguilar Talamantes y Jesús Ortega.
Ese fue el origen de la llamada Nueva Iz

quierda que entró en confrontación directa,
hasta la ruptura, con la corrientemovimien
to que encabezaba López Obrador y que fi
nalmente dio lugar a Morena.
Con los fundadores del PRD y AMLO fuera

del partido, Nueva Izquierda inició su política
de pactos con la fuerza política que era su an
títesis (el PAN) y con la que rompió para nacer
(el PRI). Acaso el Pacto por México (para sacar
adelante con blanquiazules y tricolores las re
formas estructurales de Peña Nieto), fúe pie
dra de toque en los pésimos resultados electo
rales obtenidos en 2018 y en los apenas mejo
rados de 2021 tras la alianza de salvamento

pactada con Va por México. •
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ISin tensiones. A diferencia de lo estridente que re
• sultó el debate sobre la Ley Federal de Ingresos y la

Miscelánea Fiscal 2022 en la Cámara de Diputados, en
el Senado, por el contrario, se aprobó de manera na
tural, Independientemente de las posiciones políticas
y los resultados de la votación. El ambiente de diálogo
que encabeza y modera el senador Ricardo Monreal
logra los consensos, sin fricciones. Concilia con todos
los grupos políticos, incluidos los que integran el blo
que opositor. Respeto y tolerancia ayudan a mantener
un ambiente sano, necesario para "la reina de todas las
discusiones", y que está a la vuelta de la esquina: la revi
sión de la reforma eléctrica. Si la oposición endurece su
postura. Monreal estará ahípara allanar el camino; sin
gritos ni sombrerazos, sino con diálogo, la herramienta
que tan bien saben utilizar.
2 Regreso La Secretaría de 1\irlsmo de México es

•pera que este afio las celebraciones en torno al Día
de Muertos traigan a 410 mil turistas, con lo que se dará
una ocupación hotelera del 51,9%, pronosticó el secre
tarlo de esa cartera, Miguel Torruco La derrama eco
nómica por concepto de hospedaje ascenderá a mil 922
millones de pesos. Las metrópolis más visitadas serán
Morella, con el 62.4% de ocupación hotelera; la Ciudad
de México. 51.2%; Monterrey, 48%. y Guadalajara. con
4L8 por ciento. Torruco. quien esta semana presentó un
conjunto de acciones de fortalecimiento para el turis
mo en Guerrero, tiene ante sí una oportunidad de ora el
despegue del sector después de la pandemia. Que nada
detenga el desarrollo de México.
3 Aplanadora. El presidente nacional de Morena.

•Mario Delgado, había adelantado el mayortieo
en la aprobación de la Miscelánea Fiscal, Ley de Ingre
sos y Ley de Derechos. Y así fue. El pleno del Senado
la aprobó en lo general y en los artículos no reserva
dos. El dictamen fue avalado con 67 votos a favor, 47 en

contra y una abstención. El presidente de La Comisión
de Hacienda del Senado, Alejandro Armenia, de Mo
rena, defendió que el Paquete Económico 2022 no pro
pone elevar los impuestos. Dijo que entre los objetivos
estáel combate a la corrupción, al saqueo fiscal, lasim
plificadón del pago de impuestos, entre otros. Gustavo
Madero, de Grupo Plural, calificó la Ley de Ingresos de
"inercial e ineficiente". Les duele, pero aprobada, está.

4 Altos vuelos. De la mano de la embajada de Mé
jico en Estados Unidos, el gobierno de Oaxaca

creó un espado de promoción económica y cultural
que busca atraer inversiones y abrir nuevas oportuni
dades de credmiemo a la entidad, y que se presenta en
Washington. "Nuestra presencia aquí responde a una
agenda estratégica de mi gobierno; hacer de Oaxaca
una marca reconocible en todo el mundo, que dé res
paldo a las creadones y el esfuerzo de miles de oaxa
queflos que cuidan y preservan la grandeza de nuestro
estado", señaló el gobernador Alejandro Murat Pro
mover con éxito su entidad en el extranjero no es poca
cosa.. . No a todos les sale bien. Enhorabuena.

5 Espejismos. El dirigente nacional de Morena,
•Mario Delgado, rechazó que exista una carrera

presidencial al interior del partido. Ante el cuestlona
miento sobre el reflector hacia la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, Claudia Sheinbauni, respondió que
es molestia de los conservadores, quienes no llenen a
nadie que encabece su movimiento. Respecto a la cre
dendalizadón y afiliación de morenistas, Delgado re
chazó que los siervos de lanadón tengan la consigna de
sumar militantes. Ante los grupos opositores al interior
de Morena, dijo que la afilladón no es parte de un gru
po. Los tiempos se alinean y no tarda en brincar la lie
bre, Por el momento, sólo queda permanecer al acecho,
¿Usted, lector, ya tiene a su gallo?

Fecha: 27/10/2021

Página: 10

Area cm2: 199

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 14,150

Página 4 de 13



Es un delito
• No hay tradiciones que estén por encima de la ley,
no hay nada que justifique el tráfico de personas.

La prostitución infantil, la pornografía Infantil, los matri
monios forzados, la venta de menores, son un delito. Y no
pueden minimizarse, no pueden evadirse sólo diciendo
que ocurren a causa de usos y costumbres. No y no. Por
supuesto que la máxima figura, la que manda en el Poder
Ejecutivo, los tiene que condenar, repetimos; son un deli
to, Y no sólo debe condenarlos, también es su obligación
combatirlos con toda la fuerza del Estado. No hay manera
de justificar que las tradiciones pesan más que la violación
de la ley y los derechos de las personas, de miles de me
nores de edad.

Descalificamos cuando, también por usos y costumbres,
en el mundo árabe las mujeres son obligadas a permanecer
en su casa, a vivir con miedo, a ser castigadas o a perder
la vida por violar sus tradiciones de carga religiosa. Hace
unas semanas, el mundo entero condenó cuando las mu
jeres afganas dieron pasos atrás para regresar a los años en
que no podían ni siquiera salir a la calle con el rostro des
cubierto. Esos no son usos y costumbres, son violaciones a
los derechos humanos,
Y así como insisten en la narrativa de que somos los

medios quienes tergiversamos la información; así también
insistimos en que no hay tradiciones que estén por enci
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ma de la ley. no hay nada que
justifique el tráfico de personas,
porque es eso: la venta de un ser
humano es trata de personas, y
no importa que sea la excepción
en comunidades de alta vulnera
bilidad, no debe ocurrir un solo
caso. Aunque no entender esto es
tal vez la razón para lo anotado
en el Presupuesto de Egresos del
próximo año y ya palomeado en
el Senado, el llamado viene de la
organización Equality Now:

"Aun cuando el Anexo 13 pre
senta un aumento superior al
80% con relación a lo aprobado
para 2021, es preocupante que,
en términos reales, el incremen
to esté dirigido casi en su totali
dad a los programas insignia del
gobierno federal, los cuales no
cuentan con la planeaclón ne
cesaria para prevenir o combatir
las violencias contraías mujeres.
En contraste, los programas que
sí están orientados para tales fines tienen incrementos ape
nas equivalentes a la inflación o, incluso, menores. La aten
ción a víctimas y el Programa para el Bienestar Integral de
los Pueblos Indígenas, bolsa de la que salen recursos para
la debilitada iniciativa de las Casas de la Mujer Indígena y
AfromexicanaíCAMIS). tendrían menos recursos en térmi
nos reales...".

Menos dinero parala atención de las necesidades de las
mujeres habitantes de zonas donde predominan los usos y
costumbres, retrata con lamentable perfección el por qué se
minimizan fenómenos terribles como la venta de menores.

O
"No, y hay que seguir denunciándolo y no permitirlo, no
permitirlo. Y no puedo hablar más, por respeto, pero ya dije
algo, la prostitución, que se debe de condenar, se da de arri
ba abajo..." insistió ayer el Presidente en Palacio Nacional,
porque en su narrativa, antes que condenar y combatir, está
la confrontación. Esto no es un tema de clases, en rodo caso,
es un Llamado para atender todos los frentes a la población
más vulnerable, que no sólo son comunidades en la sierra,
son también nuestras ñiflas, niños y adolescentes en todas
las regiones del país.

Esto no es un
tema de clases,
en todo caso,
es un llamado

para atender
todos los frentes
a la población
más vulnerable,
que no sólo son
comunidades
en la sierra,
son también
nuestras

niñas, niños
y adolescentes.
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El circo de Donceles...
• Aún no se define qué funcionarlos del Gobierno de
la CDMX comparecerán ante el pleno.

A Edlth, mi esposa, por 42 años de amor y apoyo

Luego de prácticamente dos meses de su formal instalación,
la II Legislatura del Congreso de la Ciudad de México se con
serva prácticamente "virgen " en lo que ala realización de un
debate o el cumplimiento alguna tarea de relativa importan
cia o, si se prefiere, como un espacio más parecido a un cir
co de b ai riada dado el bajísimo nivel de los chascarrillos,
perdón, argumentos esgrimidos en la tribuna de Donceles y
Allende — que a la representación de uno de los tres Poderes
en la capital de la República.
Tal es la situación que ¡40 días después! que la siem

pre dócil regenta Gaudia Sheinbaum Pardo asistiera a
presentar su tercer informe de labores ni su dominicano
presidente Héctor Díaz Polanco ni la cuestionada titular
de la Jucopo, MarthaÁvila ambos de Morena se entien
de, acaban de definir quiénes de entre los funcionarios del
gobierno de aquella y cuándo deberán comparecer ante el
pleno... en cumplimiento de la Constitución local.
Ayer, cuando presuntamente la tarea central no sena

otra que la propuesta del orden e identidad de los com
parecientes, los diputados consumieron algo más de dos
horas en un insulto intercambio de acusaciones y señala
mientos, donde el lopezobrado
rísmo se empeñó en "explicar"
el sentido del irresponsable em
bate de Andrés Manuel López
Obrador contra La Universidad
Nacional Autónoma de México
(UNAM), mientras la oposición
denostaba al tabasqueño que
pasó 14 años de su vida en sus
jardines y auditorios para, des
pués. dedicar dos horas más en
negar el denunciado desabasto
de oncológicos a nivel ciudad
mientras en San Lázaro, irónica
mente, el inexistente secretario
de Salud, Jorge Alcocer Varela,
reconocía el problema a nivel
nacional, aunque, claro, culpa
ba del mismo a la pandemia, la
incapacidad de otros países para
abastecer la demanda de mate
rias primas o de muchos de aquellos.
Una sesión más pues, otra, consumida en discusiones

intrascendentes que poco o nada aponan a la solución de
los problemas capitalinos... cuando no sea "patear el bote"
para evitar involucrarse en debates de fondo entre ellos o
con funcionarlos del exPalacio del Ayuntamiento que bien
podrían aportarles información o explicar situaciones igual
en el área de las finanzas locales, que de seguridad, salud,
gobernación o, claro, el siempre pospuesto esclarecimien
to del grave accidente ocurrido en la Línea 12 del Metro...

O
ASTERISCOS

* En apoyo de la perredlsta Polimnia Romana Sierra, quien
promovió un punto de acuerdo para dar mantenimiento
urbano al entorno de las escuelas en la capital, por cierto, la
aliancísta alcaldesa en Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, pasó
prácticamente toda la tarde de ayer sentada en los pasillos
del Congreso, en animada charla con Nora Arias. ¿Pooor?
* Evidencia clara de que en tiempos de la 4T cuenta más
la lealtad al gurú que la capacidad y experiencia —90% vs.
1096— para realizar un trabajo, la supuesta oferta que afirma
el impresentable Jaime Bonilla Valdez le habría hecho Ya
Sabemos Quién para que. apenas deje el gobierno de Ba|a
California, se haga catgo de la Secretaría de Bienestar, en
lugar de lavier May, ¿Será?
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

Fue una sesión

consumida en

discusiones
intrascendentes

que poco aportan
a la solución

de los problemas.
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Nuestro Presidente sueña con un sistema de
salud como el de Dinamarca, y quién no qui
siera algo así, Pero la realidad es que el sis
tema de salud mexicano enfrenta tal rezago
y saturación que la atención de los pacientes,
la realización de estudios y el diagnóstico de
enfermedades graves es tan lento como el ca
mino tan largo que hay que cruzar para llegar a
un diagnóstico acertado. Ya no se digatenerun
tratamiento antes de fallecer o de tener daños
Irreparables en la salud. La falta, de una aten
ción rápida y de calidad afecta a millones de
mexicanos que son atendidos en los hospitales
del IMSS, ISSSTE, Secretaría de Salud, Pemexy
de las secretarías de la Defensa Nacional y de
Marina. El secretarlo de Salud, lorge Alcocer
Vareta, reconoció ayer que hay un déficit de
personal de salud, originado por décadas. Se
requieren 140 mil médicos generales, 30 mil
médicos especialistas y 300 mil enfermeras.

Son tantos los pacientes, que los médicos
hacen malabares para atenderlos. Las con
sultas médicas son de uno hasta tres y cinco
meses entre una y otra. Y qué decir de los es
tudios de laboratorio y de gabinete. Si uno está
en un hospital de altaespecialización son mas
rápidos, pero si a uno le toca un hospital de
segundo nivel, hay que armarse de paciencia
para que les toque su cita de estudios lo más
cercano posible a su consulta, y que no se des
componga el equipo. Un paciente se puede pa
sar muchos meses entre consultas médicas y la
realización de diferentes exámenes para que,

finalmente, le digan el tratamiento a seguir.
Coincido en que üene que haber un cambio

en el sistema de salud mexicano; no es posible
que una persona tenga que esperar meses. Se
requiete ser más rápidos en la atención, en la
realización de exámenes de laboratorio y de
gabinete: más rápidos entre consultas para no
dar tiempo a que las enfermedades avancen.

El éxito del sistema de salud de Dinamarca,
en gran medida, está basado en la atención de
la salud primaria Se centra en la prevención y
en un trato más personalizado entre el médico
y el paciente, donde hay atención domiciliaria
y consultas telefónicas de seguimiento. Todo
ello, para evitar presionar o saturarlos hospi
tales y dar espacio a los enfermos más graves,
por ejemplo, los que tienen cáncer, para que
sean mejor atendidos. Se cuida el primer nivel
de atención y se invierte mucho en el tercero.
Su sistema de salud es universal y gratuito.

Dinamarca destina un 11% del P1B al pre
supuesto de salud; en México no rebasamos el
2.9 por ciento. ¿Quién no quiere un servicio de
salud como el de Dinamarca? Hay que trabajar
en ello, pero bien, no parchando una cosa con
otra o quitando una cosa por otra.
ABATELENGUAS

Ahora resulta que el secretarlo de Salud, lorge
Alcocer, se muestra sorprendido porque, des
pués de sortear todos los problemas que en
frentaron parala adquisición de las medicinas
e insumos médicos para la población, se han

dado cuenta de que hay otro problema igual o
más grande que no habían contemplado: su
distribución. Durante su comparecencia en
la Cámara de Diputados reveló que llegan las
medicinas a los almacenes de los estados y pa
san dos meses, y éstas no son repartidas por
los proveedores a las unidades médicas y no
entiende por qué. Para corregir este problema,
dijo que trabaja en un proyecto de un Sistema
Nacional de Distribución de insumos para la
Salud que atienda las más de 25 mil unida
des médicas en México. Lo que no comentó
fue que este encargo ya se lo habían dado a
Pedro Zenteno, titular de Birmex, quien se ha
encontrado muy ocupado recibiendo todas las
vacunas contra covid19 en el aeropuerto, y la
promesa era que para el 2022 se cuente con un
sistema de distribución gubernamental. ¿Usted
cree que lo logren?
BAJO EL MICROSCOPIO

El presidente Andrés Manuel López Obrador
les encargó a dos integrantes de su gabinete
lograr la vacunación contra el covid19 en las
fronteras norte y sur. En el norte, la secreta
ria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, logró
cubrir 45 municipios fronterizos de Baja Cali*
fornia, Sonora, Chihuahua, Coahuíla, un mu
nicipio de Nuevo León y diez municipios de
Tamaulipas. En el sur, Zoé Robledo, director
general del IMSS, no puede decirlo mismo. La
vacunación en Chiapas no supera 52 por cien
to. Es más. es el estado con más baja cobertura
a nivel nacional.
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No recuerdo una racha tan mala para la administración de
López Obrador como la que está viviendo en estas últimas
semanas. Una racha que en ocasiones no está en sus manos
controlar, pero que en varios capítulos es de su exclusiva res
ponsabilidad. consecuencia de una creciente incontinencia
verbal presidencial, pero también de una operación política
que brilla por su ausencia.
Son muchos los temas, pero quizás ninguna declaración

presidencial haya sido tan desafortunada como la que hizo
en La Montaña de Guerrero, sobre la venta de mujeres y ni
ñas, una práctica que han sufrido ocho de cada diez mujeres
en la región, una práctica brutal que al ser minimizada por la
declaración presidencial adquiere legitimidad para quienes la
ejercen y practican a costa de los derechos más elementales
de las niñas y mu|eres.

Terrible también su declaración sobre la UNAM que no ha
logrado apoyo más que entre sus seguidores más incondi
cionales y que ha terminado generando costos,
incluso para los integrantes de su equipo, como
Juan Ramón de la Fuente y Claudia Shdnbaum.
quienes bien podrían haber llevado a rectificar
al Presidente. El tínico que se desmarcó de esa
trampa autoimpuesta fue el líder del Senado,
Ricardo Monreal, los demás callaron o cuando
hablaron demostraron que mejor deberían ha
berse callado. Lamentable.

La inseguridad
sigue siendo
una norma,
con situaciones

gravísimas como
las vividas este
fin de semana.

Pero la lista de contratiempos continuó con una.
decisión de la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción que rompió con el esquema perverso en el
que se basaron muchas de las investigaciones que
ha realizado esta administración: la prisión preven
tiva oficiosa para delitos económicos y fiscales. La Corte la de
claró mconsdtuclonal y vlolatoria de la presunción de inocencia
y ello se deberá extenderen los próximos días a la práctica, tam
bién perniciosa y violatoria de derechos, de acusara quienes pre
suntamente cometieron esos delitos, de delincuencia organizada
y de esa formamantener en la cárcel apersonas a las que no se le
ha podido comprobar un deliro, incluso cuando son acusadas de
presuntos delitos que les permitirán seguir su proceso en liber
tad, como ocurre con Rosario Robles y Jorge Luis LavaJle, que
tienen en Emilio Lozoya el inexplicable contrapunto de alguien
que, con delitos comprobados y comprobables, puede afrontar
su causa en libertad e incluso mintiéndole a sus jueces.

La decisión de la Corte, como fue la del aborto, es un no
rable ejercicio de autonomía y jurisprudencia en favor de las
libertades y los derechos ciudadanos.

Mientras tanto la economía no va bien. Y no se podrá re
cuperar mientras no se garantice La seguridad jurídica de las

inversiones. Uno de los costos más altos de la Iniciativa de
contrarreforma eléctrica es la cancelación de inversiones pri
vadas, sobre todo en el terreno energético, uno de los sectores
potenciaJmente más importantes para la economía nacional.
Una economía nacional que decreció el mes pasado (en plena
reactivación económica mundial y cuando el precio del pe
tróleo oscila en los 80 dólares por barril) un 1.6 por ciento y
que a una semana de la cumbre ambiental de Glasgow sigue
apostando a los combustibles fósiles y dejando de lado las
energías eúlicay solar.

La economía depende hoy casi exclusivamente de las ex
portaciones a los Estados Unidos, pese a la escasez de algunos
productos, y de las remesas, las más altas de la historia. Otro
componente clave, el turismo, se encuentra en riesgo por la
inseguridad. Hechos como el asesinato de dos turistas extran
jeras en Tulum pueden acabar no sólo con ese paraíso turís
tico, sino también con los recursos que esa actividad genera.

La inseguridad sigue siendo una norma, con si
tuaciones gravísimas como las vividas este fin de
semana no sólo en Tulum, sino también en Mata
moros. en Sinaloa, en Tijuana, en Chihuahua y otros
lugares del país. La presencia de los grupos crimina
les mexicanos, según la ONU, abarca ya cuatro con
tinentes y las políticas de contención lo único que
logran es empoderar a esos mismos grupos crimi
nales. que ahora, también, entre muchas otras acti
vidades, se han apropiado del tráfico de migrantes.

La nueva caravana que Inició en Chiapas y se
dirige al norte del país es un desafío al gobierno
estadunidense, pero también a nuestra seguridad
nacional. En un momento especialmente delicado

para la administración de Bíden, esa caravana será tomada
tanto por demócratas como republicanos como una provo
cación. Y así responderán.
Y en medio de todo esto, no hay operación. El Presidente

habla todos los días de todo y de todos, pero sus funcionarlos
no aparecen. Luego de un inicio muy prometedor. el secretario
de Gobernación. Adán Augusto López, no ha aparecido; el de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, tampoco ni siquiera ante el
debate del Paquete Económico 2022; en el ámbito de la seguri
dad se ofrecen más datos controvertidos que certidumbres; para
la cumbre climática no tenemos una agenda definida; López
Obrador inaugurará la presidencia de México en el Consejo de
Seguridad de la ONU con un discurso, ha dicho el propio Presi
dente. contra la conupción, cuando el tema no está en la agenda
del Consejo y cuando México es uno de los países peor evaluados
en términos de corrupción en la OCDE. Y en medio de todo esto
se nos dice que nuestro modelo como país es Dinamarca.
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En 20L3 se aprobó la reforma constitucional que modificó
la industria eléctrica. No alcanzaban los votos del PRI, PAN
y PRD para la mayoría calificada. Los 28 votos a favor del
Partido Verde resultaron fundamentales para su aprobación.
En ese momento, ei Verde era aliado del gobierno priista
del presidente Peña, Hoy, el Verde es aliado del gobierno
morenista del presidente López Obrador y, como tal. está
considerando votar a favor de la contrarreforma en materia
eléctrica. Una muestra más de que ios verdes son unas me
retrices del poder. Venden caro su amor al mejor postor. Ayer
al PRI, hoy a Morena.
Le invito a que escuche cómo Sharon Cuenca justifico

el voto del Verde a favor de la reforma de Peña
hace 8 años desde la tribuna de la Cámara de
Diputados:

"Estamos a favor de este dictamen (...] toda vez
que, como ustedes saben, en el Partido Verde nos
preocupamos por la protección del medio am
biente, a través de criterios y mejores prácticas
en uso eficiente en la energía y la reducción de
emisiones de gases efecto invernadero, así como
la eficiencia energética y el uso adecuado de los
recursos naturales bajo la generación de residuos
y emisiones, y la menor huella de carbono en to
dos sus procesos; damos cumplimiento al artículo
decimoséptimo transitorio del decreto del 20 de
diciembre del 2013 por el que se promulgó la re
forma constitucional en materia energética.

"Nuestro país posee gran riqueza natural, su inigualable
ubicación geográfica nos posiciona como una nación con im
portantes índices de producción en hidrocarburos y en gran
des potenciales de aprovechamiento en fuentes de energías
renovables.

"México es un país privilegiado, también en el término de
potencial de energías limpias, la fuerza etílica se encuentra
en diversas partes del país, lo mismo que la hidráulica y la
geotérmica.

"Y qué decir de la energía solar, pues tenemos una de las
mayores extensiones territoriales donde se recibe generosa
radiación solar todo el afio, con una gran intensidad.

"En el Congreso de la Unión estamos convencidos de que le
gislamos para todos y es por eso que la reforma energética en la
Ley de la Industria Eléctrica, que está vinculada con esta minuta
que hoy analizamos [...] y la minuta de transición energética vin
culada a esta Ley de Industria Eléctrica establecen que el apro
vechamiento a las energías limpias debe impactar también a los
sectores más vulnerables de nuestra sociedad, en particular, las
localidades de los pueblos indígenas que están más alejados.

"Es importante señalar que el uso de fuentes limpias de
energía debe considerar la protección y el cuidado al medio
ambiente, por ello se contempla que la generación de energía
sea sustentable y respetuosa con los ecosistemas.

"En ese tenor, las energías limpias son una parte fundamen
tal de las estrategias de transición energética que el gobierno
federal va a implementarporel mandato constitucional, a fin
de cumplir con las metas establecidas en esta materia
"Esta minuta no introduce conceptos nuevos ni diferen

tes, simplemente se armoniza con las leyes ya vigentes y
que en su momento serán derogadas al publicarse la Ley
de Transición Energética, Recupera conceptos básicos de

las dos leyes que deroga y los convierte en or
namentos específicos, recoge exactamente la
misma meta de energías limpias ordenadas por
la ley para el aprovechamiento de energías re
novables y el financiamiento de la transición
energética, haciéndola explícitamente obli
gatoria con metas intermedias debidamente
calendarizadas,

"Quisiera transmitir un mensaje tranquiliza
dor a los industriales de este país, algunos de los
cuales temen que estas metas encarezcan cos
tos y precios, les quiero decir que hay una mayor
generación por energía limpia y que ésta no va a
encarecer las tarifas eléctricas, ni los costos de
generación, toda vez que éstos se irán reduciendo
de manera gradual.

"En el Partido Verde estamos convencidos de que se trata
la integración de muchas propuestas progresistas que apun
tan decididamente al impulso del desarrollo económico del
país, con un enfoque en salud pública, cuidado ambiental y
bienestar social,

Una muestra
más de que los
verdes son unas
meretrices del
poder. Venden
caro su amor

al mejor postor.
Ayer al PRI,
hoy a Morena.

"Esta ley representa un gran esfuerzo legal para que el go
bierno federal cuente con una estrategia de transición ener
gética avanzada, compañeras y compañeros diputados, vamos
transitando por el camino correcto en lo que respecta al im
pulso del sector energético, especialmente en la industria
eléctrica".

Me muero de ganas de escuchar cómo van a justificar, aho
ra. votar a favor de una reforma que echaria para atrás lo que
hace ocho años apoyaban. Pero ya sabemos que la hipocresía
no les preocupa a los zorros verdes; lo suyo es el dinero y el
poder.

Twitter: @leozuckermann
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Una cosa es el desprecio por el conocimiento como la única
guía para el diseño de las políticas publicas y otra es el ataque
a una institución en particular. Institución que se ha carac
terizado por formar a los mejores científicos del país, nutrir
de cuadros al sector público y ser progresista y de izquierda,

No alcanzo a dilucidar el trasfondo de los ataques contra
la UNAM y no he escuchado ninguna explicación convincente
de por que tal encono. No me alcanza el argumento de que
es un distractor para delar de hablar de lo que importa: las
muertes en exceso durante la pandemia (indicador en el cual
ocupamos un vergonzoso primer lugar a nivel mundial), la
persistente e imparable inseguridad, la pobreza y desigualdad
que no ceden a pesar de los programas sociales o la corrup
ción e impunidad que no mejoran.

Nadie sabe con certeza el porqué de la inquina contra la
UNAM. Lo que sí se sabe es que desde que llegó a la Pre
sidencia López Obrador ha mostrado una particular ani
madversión hacia la Institución, alma mater de muchas
mexicanas y mexicanos, yo Incluida. Como otras institucio
nes castigadas, la UNAM ha sido víctima de la disminución
de recursos. Los pequeñísimos aumentos no han cubierto
siquiera la inflación. Su personal académico sufrió el mismo
destino que cientos de investigadores de los centros públicos
de educación superior a los que les arrebataron los fidei
comisos para el avance de la ciencia y la tecnología. Quizá
también sea una de las damnificadas porlanuevapolfdcaen
contra de las donaciones a proyectos educativos.
Salinas de Gortari. De la Madrid, López Portillo y

Echeverría, al igual que López Obrador, estudiaron en la
UNAM. Esto es muestra de la diversidad que priva, en la Ins
titución. Todos ellos cuando —con los parámetros de López
Obrador— la institución aún no "entraba en el proceso de
decadencia". Hay que tomar nota de que Salinas de Gortari,
némesis de López Obrador, "jefe de la mafia del poder"y epi
tome del neoliberalismo, se formó en esa universidad (1966 a
1969) cuando servia al pueblo y que hoy, a los ojos de López
Obrador, "se convirtió en individualista", "perdió su esencia
de formación de cuadros y profesionales para servirá! pueblo"
y es "defensora de los proyectos neoliberales".

Sorprende, particularmente, la declaración de que la UNAM
dejó de servir al pueblo cuando el 70% de su población estu
diantil es de bajos ingresos y constituye la única oportunidad
para cientos de miles de Jóvenes de adquirir una formación
sólida y un título universitario. Seamos francos. La evidencia
ha mostrado que las 100 Universidades para el Bienestar Beni

to Juárez García no merecen ser llamadas universidades y han
sido un fracaso mayor que la Universidad de la CDMX fundada
en 2001 por el entonces jefe de Gobierno, Una universidad
que se precia en su página oficial de no requerir examen de
admisión y cuyos alumnos se seleccionan por sorteo.

Sorprende también el reclamo de "¿dónde estaban cuan
do saquearon al país?". Contestó: denunciando, proponiendo
políticas publicas alternativas y formando cuadros para la
izquierda.

Las acusaciones son tan inverosímiles que la mayoría de
los jóvenes funcionarlos públicos —por no hablar de los de
mayor edad— que hoy acompañan al Presidente son de la
UNAM y su paso por esa universidad coincide con el periodo
en el que, a decir de López Obrador la UNAM "se derechizó"
y Junto con otras universidades, "fue sometida el pensamien
to neoliberal". Tal es el caso, por ejemplo, de Luisa María
Alcalde, secretaria del Trabajo, quien egresó de la Facultad
de Derecho en 2011 y en ese mismo año se convirtió en Coor
dinadora Nacional de Morena Jóvenes y Estudiantes; de Irma
EréndiraSandoval, licenciada de la Facultad de Economía y
quien ocupó la cartera de la Función Pública y, de Alejandra
Fraustro, secretarla de Cultura y también egresada de la Fa
cultad de Derecho. Por no hablar de cientos de otros funcio
narios de menor nivel en la administración pública. A saber
de dónde salió la peregrina ocurrencia de la derechización
de la UNAM. Y, esto, sin contar que las tareas universitarias
no deben juzgarse por criterios ideológicos, sino científicos.

La UNAM no es la tínica Institución bajo fuego. También
lo han estado universidades privadas como el ITAM, centros
públicos de educación superior como el CIDE, el Consejo
Consultivo Científico y Tecnológico, además de proyectos
culturales de todo tipo.

Tengo dos candidatos para explicar el encono. El primero
es que la universidad, por definición, atenta contra el pensa
miento único del que el Presidente es entusiasta partidario.
El segundo es que, quizá su enojo y correspondiente des
quite provengan de que cada vez más universitarios hayan
mostrado su alejamiento del gobierno. En contraste con las
elecciones de 2018, en las de 2021 hubo una disminución
muy sensible de la votación por Morena y aliados en este
sector de la población. Según una encuesta de El Financiero
(08/06/2021), en 2018, el 48% de los ciudadanos con nivel
de escolaridad universitario o más, votaron por Morena y en
2021 sólo lo hicieron el 33 por ciento. Una pérdida neta de
15 puntos porcentuales.
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Nos aclara el ministro de la SCJN Luís María Aguliar que la
prisión preventiva sí se podrá imponer a detenidos por con
trabando, venta de facturas falsas y defraudación fiscal pero
no en forma obligada ni en todos los casos.

"Podrá dictarse prisión preventiva en esos casos de de
litos fiscales, pero de manera justificada y segiln la persona
acusada, no a rajatabla", puntualizó.

VíaWhatsApp, nos hizo notar que la SCJN no ha tomado
una decisión al respecto ni ha habido sentencia. Por lo tanto,
no se han invalidado las normas.

"Sólo se rechazó el proyecto del ministro Franco. Por eso
se turno a otro para que proponga otra solución", destacó.

El ministro Alberto Pérez Dayán nos dio también su opi
nión: "Lo que se busca es que (la prisión preventiva) sea una
necesidad extrema, cumpliendo lo que establece la Constitu
ción En ocasiones se convierte en una especie de extorsión".

Por lo visto, no le informaron con precisión al presidente
López Obrador lo que se votó en la Corte. Se fue con la versión
de que se eliminábala prisión preventiva oficiosa para los deli
tos arriba mencionados y arremetió contra el máximo tribunal:

"No estoy de acuerdo, desde luego, creo que es seguir
protegiendo a las minorías y castigando sólo a los que no
tienen agarraderas, influencias, o no tienen con que comprar
su inocencia, me parece que no se actuó bien".

"Estas decisiones no ayudan al Poder Judicial... Los co
rruptos que se hacen inmensamente ricos a costa de grandes
delitos fiscales podrán salir bajo fianza, los fifís no irán a la
cárcel", puntualizó.

A la declaración del primer mandatario siguió un puntual
tuit del ministro presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar. que
contradice abiertamente la postura oficial:

"La mayoría de las personas sujetas a prisión preventiva
oficiosa son de escasos recursos. Se trata de una condena sin
sentencia que. por regla genera], castiga la pobreza. Debemos
avanzar hacia un sistema que establezca la prisión preventiva
como excepcional".

Ayer mismo se produjeron otras dos acciones que dan pie
a que AMLO suba el tono contra la Suprema Corte:

1  Admitió a trámite la acción de inconstitudonalidad
que presentaron legisladores de oposición contra la Ley de
Revocación de Mandato, por considerar que la pregunta se
amplió indebidamente.

2  Validó apartados de la Ley del Uso de la Fuerza que

autorizan la intervención de la fuerza pública en protestas
violentas {Reforma 26/X/21).

O
* No se equivocó Julen Rementería del Puerto, coordinador
de labancada del PAN en la cámara de Senadores, en el vati
cinio que nos hizo la víspera: va a ganar el Presidente la des
igual batalla por la Miscelánea Fiscal, Ley de Ingresos, la Ley
de Derechos. El paquete se aprobara "sin moverle unacoma".

Nos dijo: ' senadores de Morena, y algunos aliados, saben
que lo que se está proponiendo no es bueno para México.
Pero está la Instrucción del Presidente.

"Si nos atenemos a lo que ha pasado intimamente, pues el
Presidente va a ganar. Sabiendo que hay molestia, ya mandó la
instrucción: no modificar una coma al paquete. Es lamentable",

Al cierre de esta columna ya se había aprobado, en lo ge
neral. la Miscelánea Fiscal. No hubo poder en el país que im
pidiera la obligatoriedad para los chavos de 18 años de darse
de alta en el Registro Federal de Contribuyentes.

Tampoco le movieron una coma al tope de 7% que Impu
sieron a la deducibllidad de las donaciones a organizaciones
filantrópicas de la sociedad civil.

¿Qué pasó con los senadores de Morena que discrepaban
con el paquete económico del Ejecutivo? —preguntamos a
Rementería del Puerto.

Los doblegaron No digo nombres, porque lo comentaron
en corto respondió.

Abandoné ayer el recinto legislativo convencido de lo que
dijo ayer el senador azul, Víctor Fuentes: el Congreso está
convenido en la oficialía de partes de la Presidencia de la
República.
Todas las reservas presentadas por la oposición las han

rechazado en automático, sin análisis ni debate. No se me ol
vida cómo, antes de llegar al poder, los que hoy lo tienen gri
taban la exigencia de bajar el IVA al 10 por ciento. El PAN los
retó a proponerlo ahora que están en el poder. Rechazado.

El senador de MC, demente Castañeda, propuso elimi
nar al impuesto al servicio de internet para que los más po
bres tengan acceso al servicio. Rechazado.

Pero, eso sí, la senadora Ana lilla Rivera repitió que los
legisladores de Morena y sus aliados "son la oficialía de par
tes. pero del pueblo mexicano".
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Voz de la conciencia en lasoledad del mundo digital, el filósofo
coreanoalemán ByungChul Han irrumpe de nuevo en la
vida acelerada que ha nacido de la mano del desarrollo de las
tecnologías de la información con un libro que vuelve a meter
el freno de mano en la autoexplotación del individuo.

Uridinge (Nocosos, en español), de reciente aparición en
librerías, está escrito en el mismo estilo directo y simplificado
con el que Han se dio a conocer en La sociedad del cansancio
(2012), La sociedad de la transparencia (2013) y La agonía de
Eras (2014).

En menos de 140 páginas, el autor hace un Inquietante re
trato de la transición entre la cultura del fetichismo de las cosas
y la del estímulo posfactual,que Implicad sacrificio de valores
consumidores de tiempo en el altar del efecto inmediato y de
corto plazo, "Nuestra obsesión no son ya las cosas sino la infor
mación y los datos", escribe, "Ahora producimosy consumimos
más información que cosas".

Para Han la consecuencia de dirigir nuestras energías a las
"nocosas" es la infomanía. "Nos hemos vuelto Infómanos. El
fetichismo de las cosas se ha acabado, Nos hemos vuelto feti
chistas de la informaclóny los datos". En la infoesfera, un mundo
controlado por algoritmos, "el ser humano va pediendo la capa
cidad de actuar por sí mismo", afirma "Las prácticas que requie
ren un tiempo considerable están en trance de desaparecer".

Una de ellas es la verdad, que requiere de tiempo para ser
conocida. Pero ya no tenemos tiempo para La verdad, pues
"en nuestra cultura posfactual de la excitación, los afectos y
las emociones dominan la comunicación". Cuando damos un
like, el proceso comunicativo se termina paiadar paso a la bús
queda de la siguiente información sorprendente.

La sociedad moderna ha pasado el punto en que la informa
ción dejó de ser infoimativa y se volvió deformativa, sostiene,
"El rápido aumento de laentropáinfcnnativa. es decir, del caos
informativo, nos sumerge en una sociedad posfácdca. Se ha ni
velado la distinción entre lo verdadero y lo falso (...) Lo que cuen
ta es el efecto acorto plazo. Laefectividad sustituye ala verdad".

El torrente informativo al que nos hemos sometido nos ha
quitado la observación pausaday la reflexión. "Hoy corremos
detrás de la información sin obtener un conocimiento (...) Nos
comunicamos continuamente sin participar en una comunidad".

Para Han, las relaciones significativas han cedido su lugar
al pase rápido del dedo por una pantalla Las fotograbas que
hasta hace un par de décadas revelábamos y guardábamos en
un álbum o baúl para mantener un nexo con el pasado han sido
sustituidas por las fotos digitales que no tienen profundidad
temporal ni extensión novelesca.

La reina de estas últimas es la selfi. "Hacerse selfis es un
acto comunicativo. Por tanto, deben ser expuestas a la mirada
ajena, ser compartidas". La esencia de la fotografía digital es la
exhibición, apunta Han, no el atesoramiento que implicaba la
analógica. Las fotos digitales no son un medio de la memoria.
"Por eso no se hacen copias de ellas. Como cualquier informa
ción. están ligadas a la actualidad".

El autor dedica un capítulo al teléfono inteligente, el cual,
afirma, "exacerba aún más la hipercomunicaclón, que todo lo
allana, lo suaviza y, a la postre, lo uniformiza". Para él. no es
un simple objeto, aunque podamos tocarlo. "Las cosas no nos
espían, por eso tenemos confianza en ellas. El smartphone, en
cambio, no es sólo un lnfómata, sino un informante muy efi
ciente que vigila permanentemente a su usuario. Quien sabe
lo que sucede en su interior algorítmico se siente con razón
perseguido por á. Él nos controla y programa".

El mundo digital ultraconectado. concluye Han. nos hace
sentir libres, pero ¿lo somos realmente? "Nos sentimos libres,
pero estamos explotados, vigilados y controlados. En un sis
tema que explota la libertad, no se crea ninguna resistencia".

No se tratade negarlas ventajas que representa el desarrollo
tecnológico para facilitar nuestra vida como son, en el caso
del periodismo, el registro y difusión inmediatos de los hechos
y el almacenamiento sencillo de los datos, sino de no aban
donamos a la vida digital sin mirada critica. En ese sentido, las
reflexiones de Han son bienvenidas.
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LOS NIMBULOS

¿Estos seres sobrenaturales, o naturales, dirían algunos, son
ordinarios de Guatemala?
R. No, los nímbulos son espíritus infantiles que se dice que
viven en el bosque alrededor del Ceno de la Muerte, en Costa
Rica. Arraigadas en el folclor indígena, las historias del nfm
bulo han evolucionado en la narración. Las incursiones espa
ñolas en el siglo XVI las tlfteron de elementos católicos: más
recientemente, las preocupaciones sobre el cambio climático
y la deforestación han infundldo a los cuentos de ecoactivis
mo, A medida que los paisajes cambian las historias cam
bian y reflejan e influyen en las experiencias de la población

local. Ahora que las historias que se cuentan de los nímbulos
se hacen eco de la difícil situación de las regiones en peligro
y especies amenazadas, deben ser protegidas activamente o
enfrentar la extinción.

VIOLENCIA EN MÉXICO
¿Don Alfredo, cuándo va a acabar esta violencia que a todos
nos afecta?
R. En México nos seguimos haciendo esta pregunta y un re
ciente artículo de Stephanle Brewer, directora en México de la
Oficina de Washington para América Latina, aportó que "nin
guna consecuencia de las acciones delictivas se traduce en
más impunidad".
¡Llamada a MCCI!
Amplía, como ejemplo, el caso de Ayotzinapa para compartir
que "desafortunadamente, la tragedia de Iguala está lejos de
ser un incidente aislado. Más de 93 mil personas han desapa
recido durante la larga guerra contra las drogas en México, y
más de 90 por ciento de esos casos nunca se han resuelto".
Cómo podemos seguir Indiferentes sí, "durante los últimos tres
años, más de 25 mil personas han sido declaradas desapare
cidas y siguen siéndolo hoy, según estadísticas oficiales", dijo
Brewer. "Eso es casi una persona cada hora". Stephanle Brewer
dijo que la nueva evidencia muestra con qué frecuencia en
México, "el crimen organizado está compuesto por actores

estatales y no estatales". Este último comentario me parece
que peca de inocencia: si el pastel es de chocolate, la rebana
da será de chocolate. La corrupción es pane del ADN de los
mexicanos, estatales y no estatales.

ANSIEDAD SOCIAL

¿Cuales son actualmente los tratamientos aceptados para ata
car el problema de la ansiedad social?
R. Un serlo y prevalerte problema que se ha agudizado en esta
época de pandemia y psicosis colectiva, y que se reconocen dos
métodos, siempre bajo guía profesional. Una intervención es
tándar para el trastorno de ansiedad social (TAS) es la terapia de
grupo cognitlvoconductual {TGCQ y se basa en el aprendizaje
de cómo reevaluar las respuestas inútiles y las creencias desa
daptaüvas. El otro es uno llamado reducción del estrés basado
en la atención plena que implica múltiples formas de prácticas
de atención plena, induciendo trabajo de respiración, medi
tación y monitoreo de experiencias. El objetivo es aumentar
la conciencia y la curiosidad del momento presente al tiempo
que se reduce el comportamiento de evitación. Ambas tienen
diferentes objetivos: la terapia de grupo cognitlvoconductual
consiste en ayudar a las personas a reevaluar los pensamientos
y sentimientos de ansiedad. La reducción del estrés basada en
la atención plena trata más de ayudar a las personas a aceptar
esos pensamientos y sentimientos, y seguir adelante.
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Aviones, mucho ruido
y pocas leyes
Mientras organizaciones vecinales del valle de México buscan
colgar a las autoridades de la SCT por el ruido que hacen los
aviones al entrar y salir de la CDMX, legisladores, empresas
aéreas y dependencias oficiales guardan un conveniente si
lencio sobre el tema

Los legisladores, porque le sacan a elaborar una ley en la
materia, es decir, que por increíble que parezca, no existe en
México una norma sobre el ruido. Las aerolíneas, porque no
les conviene que exhiban a sus pilotos, y el gobierno, porque
es incapaz de explicar el asunto.

En marzo pasado. Servicios a la Navegación en el Espacio
Aéreo Mexicano, organismo encargado de que las operacio
nes aéreas sean fluidas, seguras y ordenadas, puso en marcha
la primera etapa del reordenamiento del espacio aéreo en la
capital.

Es decir, las rutas por las que los aviones entran y salen de
la Ciudad de México fueron modificadas por recomendación
de la Organización de Aviación Civil Internacional (OACI), que
es la máxima autoridad aeronáutica mundial.

Además de aprovechar las nuevas tecnologías, se busca
pesiarla operación entre los aeropuertos de Toluca, Morelos
y de la CDMX, con lo que se construye en Santa Lucía

Ese redlseño se había recomendando desde 2008, cuando
ni siquiera se proyectaba un nuevo aeropuerto, y se habría
tenido que hacer así si se hubieraconstruldo en Tfzayuca, Tex
coco o Santa Lucía,

Es más, aunque no se hubieraconstruldo ninguno, el espa
cio aéreo se tenía que redíseflar por el aumento del servicio de
taxis aéreos y del uso de drones. Incluso se tenía que prever la
llegada de los autos voladores que tendrán que llegar a México.

Hasta ahí todo el mundo con

tentó, pero surgen las protestas
vecinales y nadie le quiere entrar.
provocando que el tema se polld
ceyse caiga en la desinformación.
Lo grave es que, con su silencio, la
misma autoridad permite que el
problema crezca.

Porque, si bien, hubo un redise
rio del espacio aéreo, son los mis
mos aviones de siempre; suena
ilógico que por las nuevas rutas se

aumente el ruido. Lo que pasa es
que hay lugares donde no pasaban
las aeronaves, y ahora que lo hacen, no les gusta.

Vecinos del surponiente de la capital dicen que el ruido
supera lo permitido, según sus propios estudios, Yaquíla cosa
se entrampa, pues hábil que ver quién hizo los estudios y qué
parámetros utilizó, porque no existen normas oficiales.

Seria ilógico pensar que un rediseño aumente el ruido, pues
éste lo generan los aviones, no las rutas. En esto las aerolíneas
tuercen el rabo, pues las aeronaves modernas cuentan con
tecnología para abatir el ruido, sólo que los pilotos deben ca
pacitarse más en técnicas de vuelo.

El gobierno tendría que fijar posición para evitar que voces
no especializadas malinformen ala sociedad. Quien debería
hablar es el titular de Seneam (Servicios a la Navegación en el
Espacio Aéreo Mexicano), Víctor Hernández, quien, como in
tegrante de la OACI (Organización deAviación Civil Internacio
nal}, participó durante 15 años en rediseños por todo el mundo,

Algo debería saber, aunque alo mejor en la SCT se guarda
ron que el secretario Jorge Arganls explique a detalle el tema,
en su comparecencia de hoy en San Lázaro... Claro, si los di
putados se atreven a preguntarle.

El balón está en cancha de la4T.

O.CENTAVITOS
Por cierto, en este asunto también tiene que ver el Gobierno
de la CDMX, pues ha autorizado rascacielos en zonas como
Santa Fey Cuchilla del Tesoro, por ejemplo, que se convierten
en obstáculos para la navegación aérea, y los pilotos tienen
que volar más alto para brincarlos. Asi* que todo mundo tiene
vela en este ruidoso entierro.

Ese rediseño se

había sugerido
desde 2008, y
se habría hecho
así en Tizayuca,
Texcoco o Sania
Lucía,
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Reflexionar vs. especular
Reflexionar serena muy serenamente,

es mejor que tomar decisiones desesperadas.
Franz Kafka

La RAE define reflexionar como pensar atenta y detenidamente
sobre algo. La misma fuente define especular como reflexionar
en un plano meramente teórico, a su vez, como hacer conjeturas
sobre algo sin conocimiento {,.,) y también como registrar, mirar
con atención algo para reconocerlo y examinarlo.

Si bien ambas definiciones se aproximan, distan mucho de
parecerse. El ejemplo más claro que puedo darle y que a la vez
nos serviría como recordatorio es que el origen etimológico del
verbo especular está relacionado con los espejos y con el reflejo
que de ellos vuelve a nosotros. Ésa es la razón por la que algunos
así, sin más análisis que esa visión subjetlvay poco clara de lo que
somos... especula.

Lo que vemos de nosotros mismos o de los demás a simple
vista no determina la realidad y aclara poco de quiénes somos
como personas, de cómo pensamos, actuamos, sentimos o vi
vimos nuestra vida Pero los hay que. sin lugar a duda esgrimen
un juicio intransigente en esa simple visión y sus filtros mentales,
psicológicos y culturales se permiten evaluar. El que especula sólo
saca conjeturas a partir de su propia experiencia de vida sin ningún
otro conocimiento fuera de sí mismo, sin ninguna experiencia ni
vivenciay muchas veces sin trato alguno o relación con el objeto
de su juicio,

Y los hay también que viendo esa imagen del espejo creen que
son eso que ven o que aparentan ver y se exigen fervientemen
te que ninguna otra cosa de ellos se vea o se manifieste. Porque
algunos han llegado al punto de aparentar todo aquello que no
pueden ser porque siempre les resultará más sencillo que trabajar
en sí mismos; y también para quien gustade especular le facilita la
vida a su parecer, concluir quién es el otro con esa simple mirada
soberbia y primaria de quien se cree que todo lo sabe, que todo lo
entlende,yque su experiencia de vida resulta tan amplía que ni la
propia realidad del otro podría empañar su verdad.

Quien especula entrelaza suposiciones y realiza abstracciones
sucesivas sin fundamento, reflexionando exclusivamente de forma
utópica, hipotética, haciendo comparaciones sin conocimiento.
Son los que suelen decir: yo pensé que tú, yo esperaba que tü, me
imagine, juraría o. bien, los que sin mayor reparo le dicen al otro
quiénes son, cómo son o qué deberían de hacer con su vida. ¡In
creíble cómo con tanta desfachatez pueden formarse un arsenal
de verdades tan falsas, tan nimias y vacías!

Cosa distinta es quién no especula sobre las personas ni la vida
de nadie y asume con absoluta responsabilidad la suya, y la nece
sidad de examinar sus operaciones psíquicas y la coherencia de
sus razonamientos.

Quien reflexiona analiza su alrededor, atiende el comporta
miento de otros, se informa, investiga, interactüa y escucha; for
mula preguntas que satisfacen su interés y, sobre todo, respetan
la verdad de lo que cada uno dice ser. incluso en sus contradic
ciones; ellos no hacen juicios ni conclusiones, y tampoco suelen
hacerse expectativas de nadie. Conocen sus emociones porque
se han tomado el tiempo de analizarse, probarse, transformarsey
reinventarse. Aceptan su vida y reconocen sus aprendizajes. Es por
ello por lo que no actúan de forma impulsiva, sino que meditan sus
decisiones, ventajas y desventajas... quien reflexiona mira primero
hacia su interior, con actitud objetiva realista y sincera de lo que
siente, piensay de cómo actúa al respecto.

Y sobre todo quien reflexiona pregunta, jamás asume nada so
bre la vida proceder o sentir de nadie, porque respeta su vida y
defiende el derecho que cada persona tiene de ser quién quiera
ser y cómo quiera ser y cómo quiera vivir y vivirse.

Por eso hoy le invito a ser más reflexivo y dejar a un lado laes
peculactón. Créame, nadie puede saber ni tampoco está obligado
a saber lo que el otro piensa o siente, es determinante aprender a
expresamos, a nombrar aquello que sentimos, que queremos y que
necesitamos. Es soberbio imaginar que uno sabe más sobre el otro
y es soberbio también esperar que aquellos que nos rodean sepan
y actúen según nuestro pensamiento. Cada uno de nosotros tiene
una visión personal y particular de vivir y vivirse, la gente cambia
peto más que nada todos tienen derecho a pensar y a hablar por
sí mismos. Si tiene dudas, pregunte y eduque su mente y su co
razón a no especular. Conocer al otro, según su propia historia,
es maravilloso y nos ayuda a interactuar en espacios de mayor
claridad y seguridad. Recuerde, que el respeto es la manifestación
más cercana al amor y a la libertad que üene rada uno de ser como
quiera ser. Como siempre, usted elige.

¡Felices reflexiones, felices vidas!
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¿Dónde están las vacunas?
Para sorpresa de todos, ni el propio presidente de la Comisión de Presu
puesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados sabe en qué parte
del Proyecto de Presupuesto de 2022 están contemplados los recur
sos para la compra de vacunas. "Se ha solicitado esa información, no
la podemos identificar plenamente en el Proyecto de Presupuesto de
Egresos de la Federación en el ramo de salud", admitió el diputado de
Morena, Erasmo González. "Vamos a hacer la solicitud para que se
pueda definir cuál es la orientación en la adquisición de estas vacunas".

Enroques en el gabinetazo
El presidente de la Jucopo del Senado, Ricardo Monreal, anticipó
posibles enroques en el gabinetazo presidencial. Resulta que, en primer
lugar, el senador morenista Gabriel García Hernández, excoordi
nador de superdelegados, pedirá licencia, otra vez, porque recibió una
invitación para reincorporarse al gobierno federal. Asimismo, el góber
saliente de Baja California (le quedan cinco días), Jaime Bonilla,
quien también es senador por Morena, se sumará igualmente al Ejecu
tivo federal. Ya se verá a qué carteras irán ambos legisladores.

AMLO delimita andanada vs. UNAM
Al estar frente a dos médicos, uno egresado y otro docente en la
UNAM, quienes fueron homenajeados con el Premio al Mérito Mé
dico, el Presidente se vio obligado a deslindar a las ciencias duras de
sus críticas contra la Máxima Casa de Estudios. "No tiene que ver con
los médicos, tiene que ver con la ciencia social, la sociología, la econo
mía, el derecho...", alegó.

ViUamily el presupuesto
Y hablando de sorpresas, mucha curiosidad causó ayer entre diputados
federales la presencia del director del Sistema Público de Radiodifusión
del Estado mexicano, Jenaro Villamil. Sobre todo por su exigencia
a los legisladores del presupuesto que necesita para 2022. Pidió 998.9
millones de pesos para el sistema: 93.2 millones para servicios persona
les, 125.7 millones para gasto de operación y 780 millones para inver
sión. "Es bastante correcto y suficiente para el proyecto de expansión
del Sistema Público", argumentó el funcionario ante el presidente de la
Comisión de Radio y Televisión, el panista Luis Alberto Mendoza.
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La 'doble cachucha'de Gibrán
El adagio popular dice que "a quien dos amos sirve con alguno queda
mal", y eso parece estar ocurriendo con Gibrán Ramírez. Y es que
si bien sorprendió la solicitud del senador Ricardo Monreal de incluir
a los empresarios en la discusión de la reforma eléctrica, más sorpre
sivo resultó que Gibrán, su operador político, pidiera multas millona
rias a empresas por venta de electricidad. Quienes conocen a Ramírez
dicen que este joven ypareciera aún inexperto político, sirve tam
bién a Luis Linares Zapata, de la Comisión Reguladora de Ener
gía. Es decir, el morenista estaría usando 'doble cachucha'.

La otra cara de ser policía
Si alguien conoce las fallas y condiciones en que operan las corpora
ciones policiacas a nivel federal, estatal y municipal en el país es Ma
ría Elena Morera, de Causa en Común. No sabemos si tuvo acceso
a una premier o fue consultada para hacer el script, pero la activista
no dudó en recomendar ampliamente el filme Una película de policías,
que se estrenará en una plataforma de streaming el 5 de noviembre.
Ahí, dice Morera, se verá "la otra cara de ser policía en México". Ha
brá que verla.

Diálogoy respeto
Debate intenso el que se registró en el Senado para la votación del
Paquete Económico 2022 sin que se salieran de tono los ánimos,
con una oposición que presentó más de 100 reservas y una mayoría
legislativa que se mantuvo firme en defender que con la Miscelánea
Fiscal, la Ley Federal de Derechos y la Ley de Ingresos se reactiva la
economía del país, por lo que se advierte respeto entre todas las fuer
zas políticas, ya que en la Cámara alta el senador Ricardo Monreal
ha sabido construir con todos los partidos una relación basada en el
diálogo, lo que ha facilitado alcanzar acuerdos y superar las tensiones
derivadas de los desacuerdos.
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La tragedia eri la L12
pudo haberse evitado

Por más miserable que se pueda leer, por la pre
sión política para descalificar el trabajo realizado
durante la administración de Marcelo Ebrard se

podría estar dificultando el acceso de los familiares
de las víctimas de la tragedia en la Línea 12 a la
verdad.

Tras leer cuidadosa y detalladamente el informe pre
sentado por la empresa noruega DNV el 7 de septiem
bre, les cuento que se incluye, como parte de la evidencia,
material captado en video por drones que muestra una
significativa separación entre las vigas norte y sur
en el tramo que colapso. Ojo, la inspección con drones
se realizó en diciembre de 2019, para verificar el es
tado de la estructura tras el terremoto de 2017.

EVIDENCIA

Aquí las pruebas visuales donde, dos años más tarde, se produciría el ac
cidente que causaría la muerte de 26 personas. Pero esto no es lo
que encontré, pues mientras que el informe de la consultora en inglés

incluye cinco posibles causas para el colapso, la versión en español des
carta aquéllas ligadas al sismo o a deficiencias en el mantenimiento.
¡Quihúboles! ¿Cómo les quedó el ojo?
Lo increíble es que esta misma línea discursiva se sostuvo también en octubre de

este año, cuando la fiscalía de la CDMX presentó los resultados de sus investigacio
nes, en las cuales afirma que la causa del colapso fue la separación entre am
bas vigas. Sin embargo, y a pesar de la existencia de evidencia, tras el terremoto de
2017, de que estas vigas ya presentaban una separación significativa, la fiscalía de
la CDMX insistió en que no habría sido posible prevenir, en observaciones de man
tenimiento, la tragedia.
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JUNTOS PERO NO REVUELTOS, SÍ, AJÁ

Llama la atención la insistencia
tanto del gobierno de la CDMX
como de la propia fiscalía

capitalina de que la investigación de
la empresa noruega DNV y la de la
fiscalía han sido independientes la
una de la otra, puesto que ambas han
estado profundamente entrelazadas.
Con decirles que la toma de muestras
para DNV, desde el marcado hasta la
extracción, fueron atestiguadas y regis
tradas por la fiscalía, que algunas pie
zas remanentes han sido fotografiadas
con etiquetas tanto de la fiscalía como
de DNV, y que de acuerdo con la Ley
Orgánica de la fiscalía de la CDMX, so
lamente el Ministerio Público

puede tener acceso a los registros
de investigación.
Esta falta de independencia entre

las investigaciones podría compro
meter la validez de la investigación de

la FGJCDMX, no me lo va a creer, sí,
acertó, por violar el debido proceso.
No obstante lo anterior, y con base

en las "investigaciones", la fiscalía
ha citado a audiencia a al menos 10
exfuncionarios del gobierno de la
CDMX. Y no es por echarle más limón a
la herida, pero es de llamar la atención
el sesgo de los citatorios, pues todos
los exfuncionarios son solamente de
la administración de Ebrard, y que,
a pesar de que la investigación apunta
a problemas en la construcción, nin
guna de las personas citadas está
relacionada con las empresas cons
tructoras (Slim).
Y poco, por no decir nada, se ha he

cho para investigar el papel que jugó
el mantenimiento, o más bien, la falta
de mantenimiento en la linea 12. Pues
a pesar de tener un claro aviso, dos años
antes de la tragedia, de que la zona en
tre las columnas 12 y 13 debía ha
berse fortalecido, no lo hicieron.

Xli. Vigiar que tos registros de la investigación, asi como todos los documentos.
independieritcmeote de su contenido o natuiakj/a. los objetos, los registros de
voz c imágenes o cosas que le estén relacionados, que son estrictamente
reservados, únicamente las partes tendrán acceso a los mismos, con las
tentaciones establecidas en el COdigo Nacional y demás disposiciones
aplicables;

"CON DEDICATORIA PERSONAL"

Por cierto, ya les platicaré de cómo en Semovi están acosando al jefe de
unidad de Enlace Administrativo, Manuel Guerrero, por denunciar la
negligencia del secretario Lajous al haber ocultado contagios de Co

vid19, poniendo en riesgo mortal al personal y al público usuario. Con decirles,
que, de entrada, ya le retuvieron el sueldo. Continuará...
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¿LE HARÁN JUSTICIA?

Qué les cuento, que Claudia
Sánchez Mayorga, el chivo
expiatorio del Solid Gold, ha

presentado pruebas al CJF y a la juez
Luz María Ortega Tlapa, para el am
paro 474/2021, que evidencian que no
recibió una buena defensa y cómo fue
incriminada falsamente. Mañana, en
teoría, pues se la han cambiado varias
veces, es la audiencia constitucional
para el cambio de la medida cautelar y
seguir su proceso en libertad, luchando
con su hija, a la que no ha podido ver
desde que nació.
Entre algunas de las irregularida

des de las pruebas que presentó, están:
que la PGR, ahora FGR, reconoce que,
para su arraigo, le informaron al juez
que habían solicitado al gobierno
de EU, al FBI y al ICE información de
antecedentes criminales, así como a
la CNBV, y ahora resulta que le dicen a
la juez que no cuentan con dicha in
formación. Que los 16 policías fede
rales que realizaron las investigaciones

para la PGR comparecieron, todos cada
10 minutos exactos, el 29 de agosto de
2013; sin embargo, ahora la FGR le in
formó a la juez que está imposibilitada
a remitir las bitácoras, pues resulta que
no lleva a cabo el registro de in
greso y salida en la SIEDO. Peor aún
está el tema, pues Enrique Ignacio
Clemente Santiago, quien firmó la
investigación e imputación como ma
nager del Solid, fue detenido en Tlal
nepantla el 29 de noviembre de 2017
en flagrancia con un auto robado,
sembrando droga y armado. Ade
más, Claudia mencionó que la juez
giró un oficio para que le entreguen los
videos de las cámaras del penal de Na
yarit, de hombres, donde fue encar
celada, con el fin de evidenciar el trato
que recibió cuando fue aprehendida y
amenazada; sin embargo, la dependen
cia federal notificó que no tiene co
nocimiento alguno sobre su arraigo o
videos. Le aplicaron la misma que a
Rosario Robles, con pruebas e im
putaciones falsas y lleva ocho años
en el reclusorio.
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SLP: un mes de
ominosos signos
Ricardo Gallardo Cardona

ha cumplido un mes al
frente del gobierno de San

Luis Potosí y lo que se ha visto en
estas semanas no augura nada
bueno.

El pvemista de ocasión nom
bró un gabinete con al menos
tres características: conviven
personajes que lo han acom
pañado a él y a los suyos en los
más seamos eufemístícos es
cabrosos pasajes, esos de graves
acusaciones; están los que por su
propia cuenta han estado invo
lucrados en episodios polémicos
fuera del entorno gallardista,
y otros a quienes observadores
locales nomás no les encuentran
perfil idóneo.
Del primer grupo se puede

mencionar a gente que llegó a la
Secretaría de Gobierno potosina:
José Guadalupe Torres Sánchez,
conocido como parte del es

quema denominado la Ecuación
Corrupta, mediante el cual desde

el Congreso del estado se presio
naba a alcaldes para limpiarles
las cuentas públicas a cambio
de moches. Si quieren leer un
recuento de esos nombramien
tos, el reportaje de Proceso del 10
de octubre pasado, firmado por
Verónica Espinosa y Victoriano
Martínez, contiene un escándalo
prácticamente por cada párrafo
(https://www.proceso.com.mx/
reportajes/2021/10/10/san
luispotosigabinetetonoconel
gobernador273595.html).
Entre los nombramientos sor

presivos, de aquéllos que han
aparecido en polémicos episo
dios fuera de San Luis Potosí,
está el de Lilia Malvido Flores,
quien era la directora adjunta
de Administración en el ex
tinto Bansefi cuando éste se vio
envuelto en el escándalo de la

impresión de tarjetas duplica
das para beneficiarios de apo
yos por los terremotos de 2017
en Chiapas y Oaxaca (https://
contralacorrupcion.mx/
taijetasbansefi/).
Malvido era brazo derecho de

Virgilio Andrade y nunca pudo
dar una explicación satisfacto
ria de por qué usaron para esas
tarjetas una tecnología que po

día ser hackeada fácilmente, y
que estaba desautorizada por
el Banco de México, a la hora
de mandar a hacer los mone

deros en los que el gobierno de
Peña Nieto depositaría apo
yos económicos para miles de
damnificados.
Ahora, ella tendrá a su cargo

el Sistema de Financiamiento

para el Desarrollo, un organismo
que apoya a micro, pequeños y
medianos empresarios. El monto
que manejará ese instituto ha
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llamado la atención de colum
nistas locales como Juan José
Rodríguez, quien no recuerda
precedente de que vía ese meca
nismo ahora se darán apoyos por
mil millones de pesos (https://
pulsoslp.com.mx/opinion/
peroquenecesidad/1375517).
El caso es que cuando los Ga

llardo, padre e hijo, han sido
alcaldes, han destacado es un
decir por sus políticas clientela
res. ¿Qué tal que ahora Malvido
Flores encabece un esfuerzo
donde se pueden hacer perde
dizos los apoyos o suplantadas
las identidades de los supuestos
beneficiários?, se cuestionan los
observadores locales.

Finalmente, en el gabinete
están otros personajes, por
ejemplo el mexiquense Mowgli

Sandino Gutiérrez Juárez, que
fue nombrado en la Junta Estatal
de Caminos. Como se sabe, Ga
llardo llegó por una jugada del
PVEM, de forma que no se des
carta que algunos nombramien
tos de fuereños sean las cuotas

de pvemistas como Arturo Esco
bar o Jorge Emilio González, mal
llamado el Niño Verde.

En todo caso, la duda es para
qué está el gobierno de San
Luis Potosí pidiendo millona
rios créditos se habla de uno

quirografario de mil millones de
pesos y uno de mil 500 millones,
el primero no requiere permiso
del Congreso estatal si no hay
nada que acredite en la trayec
toria de Gallardo o en su plan de
gobierno algo que pueda ser con
siderado de visión estratégica.

No se rían.

Si bien el viernes pasado se
constituyó el Coplade, que en
seis meses debe presentar el plan
estatal de desarrollo, lo que se
teme de San Luis Potosí es que
dejará de ser un estado estraté
gico para ser un mal remedo de
la Federación: dádivas y subsi
dios. Y encima escándalos.
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Mandar
Una de las fobias del

hombre autoritario es
la de que alguien ejerza

su libertad y, peor aún, que
la ostente. La libertad es una

amenaza contra quien piensa
que nada más hay que pensar
de cierta manera, afiliarse a
determinado partido, creer en
una religión y obedecer a quien
manda. Eso como una muestra
de que la felicidad se obtiene
si no se sale uno del camino
señalado.

En este marco, lo que su
cede es que Andrés Manuel
no es el que obedece sino el
que manda. Lo dejó muy claro
cuando distribuyó una foto
suya, todavía como Presidente
electo, sentado junto a unos
libros en el que hasta arriba
destacaba uno titulado ¿ Quién
manda aquí?. Por supuesto, na
die se acordó de qué fue lo que
dijo, sino en el simbolismo del
libro. Todavía antes de tomar
posesión como Presidente can

celó la obra del aeropuerto de
Texcoco para mostrar de ma
nera clara "quien manda aquí"'.
Lo que siguió desde entonces
son muestras reiteradas sobre
lo mismo, que no se dude quién
ejerce el mando y para qué. Eso
último es importante porque
lleva implícito una serie de en
señanzas morales, de premios y
castigos a los que son dados los
líderes autoritarios.
Hace ya algunos años que el

investigador y lingüista George
Lakoff, en un exitoso libro de
política (No pienses en un ele
fante), analizaba el discurso
conservador estadounidense y
los distintos tipos de liderazgo
en el poder y los resortes de
los votantes. Al poner la lupa
sobre el estilo de liderazgos
tomó como marco la familia y
la figura paterna. Hay el padre
protector y el padre estricto,
autoritario. El padre protector
cree en la educación compar
tida con la madre, que deben

comprender y acompañar a
sus hijos para que éstos pue
dan trabajar con los demás en
armonía. En el caso del padre
estricto tiene otra serie de su

puestos: el mundo es un lugar
peligroso, y siempre lo será,
porque el mal está presente en
él. Además, el mundo es difícil
porque es competitivo. Siem
pre habrá ganadores y perde
dores. Hay un bien absoluto y
un mal absoluto. Por lo tanto,
hay que proteger a la familia en
un mundo peligroso, sostenerla
en un mundo difícil y enseñar a
los niños la diferencia entre el
bien y el mal.
Es claro que a AMLO le queda

a la medida el traje del padre
autoritario. Considera que los
ciudadanos son niños a los que
hay que catequizar con ense
ñanzas morales. Castigar a los
que se porten mal y portarse
mal es no hacer lo que papá les
ha ordenado. Salirse de las nor
mas dictadas es severamente
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castigado. Platicar con extra
ños merece una reprimenda.
No hay quien se salve ante la
mirada del padre severo que
quiere que su familia sea modé
lica ante los peligros que repre
senta el exterior, donde están
los que piensan distinto, los
que tienen otras costumbres y
ni siquiera tienen una religión.
En este sentido no es ex

traño nada de lo que dice el
Presidente. Él trae un modelo
de conducta que tiene que
aplicar para que nada falle. Ha

encontrado ciertos límites por
la época en que vivimos, pero
ahí están las muestras con su
Cartilla Moral, con el azote a
los mercaderes, la condena al
dinero "que es como el demo
nio", distribuye sus libros entre
la burocracia, dice qué comer,
qué fumar, qué beber y no cesa
de hacer diferencias entre los

buenos y los malos. Es decir, no
descansa en su intento de mos

trar "quién manda aquí"'. Como
buen padre autoritario.

El Presidente

considera que los
ciudadanos son

niños a ¡os que hay
que catequizar
No descansa en su
intento demostrar

"quién manda
aquí". Como buen
padre autoritario

Fecha: 27/10/2021

Página: 45

Area cm2: 276

2 / 2

Columnas Políticas

Autonomía Relativa / Juan Ignacio Zavala

Juan Ignacio Zavala

Costo: 72,367

Página 10 de 19



¿Qué trama el presidente en la UNAM?
Andrés Manuel López

Obrador es un polemista
nato. Sabe apretar los

botones correctos para generar
odios o besos. Esta vez tocó el
turno de la UNAM al ingresarla
dentro de la opinión pública en
un laberinto existencial. Es la
institución educativa más impor
tante del país, de las más reco
nocidas en el mundo, y donde
estudió el presidente.
Durante sus últimas cuatro

mañaneras, ha planteado una
serie de descalificaciones por
el rumbo de la UNAM durante
sus últimos 36 años, el conside

rado por el presidente, el periodo
neoliberal. Abrió un delirante e

inesperado debate público sobre
la supuesta derechización de la
máxima casa de estudios.
Seguramente se mantendrán

las críticas. Pero lo interesante
es responder a la pregunta, ¿qué
trama el presidente? Aunque
sólo él lo sepa, por el momento,
se puede leer entre líneas y de
ducir que su molestia busca to
car fibras sensibles de un muy
politizado sector estudiantil y
académico. Incluso, les provocó a
marchar, para que a ver si así, ya
hacen algo, como lo sugirió en la

mañanera de ayer.
Podría también ser una re

primenda porque siguen sin
regresar a clases presenciales,
contrariando su solicitud de ha

cerlo inmediatamente, bajo el
argumento de que los jóvenes
requieren urgentemente romper
el aislamiento.

Quizá sea porque busca rees
tructurar a la UNAM y apenas
está preparando el terreno de
juego. Ya lo ha venido haciendo
con otras instituciones educati

vas. Lo ha hecho con la SEP y el
Conacyt, además de impulsar la
creación de Universidades para
el Bienestar Benito Juárez Gar
cía. Todo esto en el marco de la

próxima aprobación del Presu
puesto de Egresos del año 2022,
donde probablemente ajuste a la
baja el presupuesto de la UNAM,
otra de las posibles realidades
entre sus objetivos.
O, muy posiblemente esté

preparando el escenario para
colocar a leales en puestos claves
de la UNAM, entre los podero
sos integrantes de la Junta de
Gobierno o en la composición del
Consejo Universitario. Y por su
puesto, también apuntaría hacia
el rectorado, donde en 2023 se
sustituirá al Dr. Enrique Graue.
Pero también dentro de los direc

tores académicos, precisamente
para alinear sus pretensiones
ideológicas de crear una nueva

raza que hable por el espíritu de
los mexicanos.
Al presidente le gusta colocar

a personas leales en las diversas
instituciones del Estado mexi

cano. Lo ha hecho en el Congreso
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de la Unión, en la Suprema Corte
de Justicia de la Nación o en el
Banco de México, por mencionar
sólo algunas fuerzas relevantes.
Todo este repliegue tiene como
objetivo alinearlas a su visión de
las cosas, es decir, al proyecto
que autodetermina la 4T, cuyos
alcances no sólo comprenden los
próximos tres años, sino también
el próximo sexenio.
El jueves 21 de octubre el pre

sidente dijo que la UNAM "per
dió su esencia y dejó de formar
cuadros de profesionales para
servirle al pueblo". "Se volvió
individualista" y "defensora de
proyectos neoliberales". El vier
nes 22 reiteró: "los intelectuales
de la UNAM fueron cooptados
por el expresidente Carlos Sali
nas de Gortari". Y al criticar a los
economistas que no han criti
cado o han guardado silencio so
bre el periodo neoliberal, asestó:
"entonces sí se requiere una sa
cudida". ¿Pero de qué?
El lunes 25 apuntaló: "se lle

naron las facultades de ciencias
sociales de conservadores". La
UNAM estaba dominada por
lo "más retrógrada que había y
sigue existiendo", a pesar que
Juan Ramón de la Fuente, actual
embajador de México ante la
ONU, y uno de los más respeta
dos miembros del actual go
bierno, fuera rector de la UNAM

en pleno periodo "neoliberal", de
1999 a 2007. ¿Contradicciones
laberínticas?
Pero no fue todo, apenas ayer

martes, el presidente reiteró: "Se
aburguesaron. No tiene que ver
con los médicos, tiene que ver
más con las ciencias sociales".
"Ayúdenme a buscar los libros
que se escribieron en la UNAM,
cuestionando la corrupción du
rante 36 años". La mítica Biblio

teca Central, seguramente se
estremeció.
La UNAM respondió en la con

traportada de su más reciente
Gaceta:".. .la Universidad sirve a

la nación con un compromiso so
cial en permanente transforma
ción." (...) "En la Universidad se
privilegia siempre la libertad de
cátedra, una de nuestras mayo
res fortalezas, para formar ciuda
danos íntegros, de pensamiento
independiente, sin ideologías
impuestas...". En la portada apa
rece un hermoso rostro moreno
con mirada desafiante.
El presidente nuevamente

juega con fuego. Hace señala
mientos generalistas sin presen
tar evidencias contundentes que
sustenten sus dichos. Pero peor
aún, preocupa que quiera hacer
de la UNAM una universidad

local e ideologizada, donde la in
tolerancia sea la base del debate,
y la imposición de cátedra, el
nuevo esquema de enseñanza.

"El presidente nuevamente juega con
fuego. Hace señalamientos generalistas sin
presentar evidencias contundentes"
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Lozoya, en la cuerda floja
Emilio Lozoya pasó de ser el

exdirector de Pemex al cual
el presidente Andrés Manuel

López Obrador ha definido como
un patriota porque está ayudando
al gobierno a desenmarañar el
esquema de corrupción mediante
el cual creen se aprobó la reforma
energética, a un delincuente con
feso cuya petición para obtener el
criterio de oportunidad, dela
tando a cambio de su libertad, está
suspendida. A ocho días de que
tenga que presentarse ante el juez
para presentar evidencias contra
17 personas que involucró en ese
esquema, su libertad definitiva,
literalmente, está en el aire.
Lozoya no ha entregado eviden

cias que respalden su acusación,
incumpliendo hasta ahora un
acuerdo con el fiscal general, Ale
jandro Gertz Mañero, que a cam
bio de ello no pisaría la cárcel, y
su madre y su hermana, a quienes
involucró, aparentemente, con en
gaños en sus pillerías, enfrentarían
su proceso bajo prisión domicilia

ria. El exdirector de Pemex cierta
mente tiene peculiaridades éticas
y sentimentales particulares. Él en
la calle, y ellas encerradas y depen
diendo de que cumpla para recu
perar su libertad. Su esposa, una
alemana hija de multimillonarios,
a quien también involucró, ha cor
tado su relación con él, y contrató
a sus propios abogados.
La familia de Lozoya no está en

la misma situación que su exes
posa. Los reportes que se tienen en
el gobierno es que hay un fuerte
deterioro familiar, con una cre
ciente molestia de la madre de Lo

zoya con su padre, Emilio Lozoya
Thalman, quien sin ser penalista
es quien realmente lleva la defensa
y las negociaciones de su hijo. La
situación se ha tensado de tal ma

nera, que la madre del exdirector
de Pemex, Gilda Austin, decidió
contratar otros abogados para que
la defiendan, aparentemente para
no depender de las negociaciones
políticas de su esposo e hijo.
La crisis familiar ha llevado a

la exasperación a Lozoya Thal
man, quien en varias reuniones en
la Fiscalía General ha explotado
contra su hijo. Hasta hace unas
semanas tenía confianza de que el
caso avanzara a favor de él, pero
después de la cena en el restau
rante Hunan, hace ya casi un mes,
todo se descompuso, y elevó los
costos de la protección legal y los
privilegios que le han otorgado al
exdirector de Pemex.
Consecuencia de aquel episodio,

el subprocurador especializado en
Investigación de Delitos Federales,
Juan Ramos, con quien se nego
ciaron los detalles del acuerdo que
fue presentado a Gertz Mañero,
perdió la paciencia. También per
dió tolerancia el fiscal, después de
la reprimenda que le hizo López
Obrador por la falta de criterios de
comportamiento que impidieran
imprudencias como ir a restauran
tes de lujo. Asimismo, cambió el
ánimo del Presidente con Lozoya,
con lo cual se redujeron los espa
cios de maniobra que tema hasta
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ese momento.

Lozoya no ha aportado ninguna
evidencia, y muchas de las impu
taciones que hizo se han venido

desmoronando. Una que parecía
hasta hace un mes caminaría fá
cilmente, no tuvo alas para volar.
La Dirección General de Asuntos

Especiales envió, a principios de
septiembre, un desglose del pro
ceso del exdirector de Pemex a la

Subprocuraduría Especializada en
Investigaciones de Delincuencia
Organizada para que armara una
acusación por ese delito en con
tra del exsecretario de Hacienda

y de Relaciones Exteriores, Luis
Videgaray.
La apuesta de Gertz y Ramos

era que al acusar al poderoso exse
cretario de tales delitos y meterlo
a una cárcel de máxima segu
ridad, Lozoya pudiera obtener
finalmente el criterio de oportuni
dad. En la fiscalía esperaban que
antes de que terminara el mes pa
sado se llevara a cabo la audiencia
para vincular a proceso a Videga
ray, y que se giraran órdenes de
aprehensión. Como es público,
no sucedió. Tampoco pudieron
consolidar el delito por delincuen
cia organizada, y ese proceso se
derrumbó, como igualmente su
cedió con el armado de ese mismo
delito contra del expresidente
Enrique Peña Nieto, y la acusa
ción en el mismo sentido contra el
excandidato presidencial, Ricardo

Anaya.
Lozoya no ha aportado nada a la

fiscalía que no sean enunciados y
acusaciones sin sustento, que des
pués de lanzarlas, no proporciona
las evidencias.
El otro fiasco importante de las

últimas semanas fue el del exdi
rector de Pemex, Carlos Alberto
Treviño, a quien a partir de las
declaraciones de Lozoya, lo acusó
de haber recibido 4 millones de
pesos en sobornos, de asocia
ción delictuosa y operaciones con

recursos de procedencia ilícita.
Nada de esto, como hasta ahora
en ninguno de los otros 16 casos
originales en su denuncia, ha sido
probado.
La fiscalía, aunque muy molesta

en todos sus niveles por sus frivo
lidades y abusos, lo sigue prote
giendo. La defensa de Treviño
presentó una denuncia contra
Lozoya por falsedad de declaracio
nes, pero el Ministerio Público no
la integró en una nueva carpeta y
la dejó en la existente para evitar
que el exdirector de Pemex tuviera
abierto otro frente legal. A la pe
riodista Lourdes Mendoza, que lo
acusó por difamación, le negaron
el acceso a su carpeta de investiga
ción, pese a que copias de ella cir
culan abiertamente en el gobierno
el mismo Presidente la mostró en
una mañanera, y haberse ausen
tado de las confesionales en este
caso en específico, no tuvo conse

cuencia alguna contra Lozoya.
Falta una semana para que se

realice la nueva audiencia y dentro
de la fiscalía están tratando de in
ventar acusaciones. La estrategia
más reciente es tratar de vincular

a proceso una vez más a José Anto
nio González Anaya, que sucedió a
Lozoya en la dirección de Pemex, y
que también demostró que las im
putaciones que le hizo en su decla
ración del año pasado, eran falsas.
La apuesta pueril de los fiscales es
que si logran vincular a proceso a
González Anaya con nuevas acu
saciones, el director de Pemex, Oc
tavio Romero Oropeza, que tiene
rencores ocultos con su antecesor,
acepte el acuerdo de reparación de
daño de Lozoya, que hasta ahora
ha rechazado por considerar que
es insuficiente, y vuelva a inyectar
oxígeno a un caso que, hasta hoy,
se está muriendo.

Hoy es un delincuente
confeso cuya petición
para obtener el cñterio
de oportunidad está
suspendida
La fiscalía, aunque
muy molesta en todos
sus niveles por sus
frivolidades y abusos,
lo sigue protegiendo
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DESDE SAN LÁZARO

No hay forma de que esto se componga
Alejo
Sánchez
Cano
Mientras que en el Con

greso se distraen en ni
miedades, la realidad les

pasa por encima.
La economía sigue en picada y

a este paso no es difícil predecir
cómo terminará el sexenio de Ló

pez Obrador en este tema, sobre
todo si consideramos que cuando
arrancó en 2018, tenía un bono
relevante en cuanto a crecimiento

económico del 2.5 por ciento y la
creación, en un sexenio, de cuatro
millones de empleos formales.
Todo esto lo arrojó AMLO por la

borda en 2019, al pasar de ese 2.5
por ciento (positivo) en el PIB, a
8.3 por ciento (negativo) y de ha
ber perdido, tan solo en 2020,647
mil 710 empleos formales.
Ya con el impacto del Covid19 y

las erróneas decisiones de AMLO,
pues todo se puso de cabeza y por
desgracia, en los tres años que res
tan a su administración, seguirá
con esa inercia que tiene como un

lacerante indicador, el aumento
de 5 millones de nuevos pobres.
Al mes de agosto la economía ha

registrado su mayor caída en 15
meses, debido a diversos factores,
entre los que destacan los cambios
legislativos en la subcontratación.
El IGAE se contrajo 1.6 por

ciento contra el mes anterior, lo
que el Banco de México, en voz del

subgobernador Jonathan Heath,
calificó de mala noticia por el
retroceso de 2.5 por ciento en las

actividades terciarias (comercio y
servicios).
También se acaba de dar a cono

cer la Encuesta Nacional de Ocu

pación y Empleo del INEGI, la cual
apunta que hubo una contracción
de la población ocupada, que se re
dujo en 544 mil personas.
Dicen algunos que este des

plome del empleo se debe al im
pacto de la tercera ola de Covid,
sin embargo, también debe consi
derarse que la inercia negativa en
cuanto al decremento de la eco

nomía y nuevos empleos se debe
por la "visión muy limitada" del
presidente.
El retiro de la inversión privada

y la fuga de capitales es una razón
de peso que subyace en la medi
ción de los principales indicadores
de la economía.

Si los dueños del capital ven con
recelo al gobierno de AMLO, por
su visión retrograda al apoyar la
estatización, pues ahora con la
contrarreforma eléctrica, busca
rán mejor otros horizontes.
Más allá de la discusión del

Paquete Económico 2022 y en el
cual prevalecerá la postura del
gobierno y sus partidos políticos
afínes, está la reforma eléctrica, la
madre de todas las reformas, y si el
bloque opositor no asume su res
ponsabilidad histórica, estaremos
ante un escenario, por decir lo me
nos, catastrófico que estigmatizará
a López Obrador como el peor pre
sidente que haya tenido México.

De este tamaño es la relevan
cia de que progrese esta reforma
expropiatoria que busca unilate
ralmente, por ejemplo, rescindir
todos los contratos que tiene la
CFE con empresas internacionales
en temas como la generación de
energías limpias.
Cierto, al presidente lo tienen

sin cuidado las implicaciones
económicas que pueda tener su
contrarreforma, lo que para él es
relevante es el impacto electoral
y éste, al volver a nacionalizar a
la CFE para que la "electricidad
vuelva a ser del pueblo" es un
bombón, a decir de sus colabora
dores que no va a desaprovechar.
Decíamos en otra colaboración

que la oposición está pasmada ya
que, creen ellos, quen con man
tener un discurso contrario al

gobierno es suficiente, cuando la
verdadera lucha política se da en
las calles al lado de la sociedad.

Un sexenio perdido en el tema
económico que si le sumamos
otros rubros, como el de la inse
guridad pública y la corrupción,
además del desabasto de medi

camentos y la crisis sanitaria,
estamos hablando de algo inédito
en la historia posrevolucionaria
en cuanto a la calificación de una
administración.

Es verdad, AMLO pasará a la
historia, pero no como él desde
ahora quiere que se le recuerde,
sino como el mandatario que llevó
al país al despeñadero.
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El monopolio
de Grupo SIMSA

ÁS TEMPRANO
QUE tarde, GrupoMSIMSA, propiedad
de Nessim Issa Ta
fich, será llamado

a cuentas por el monopolio que
ostenta en la distribución y trans
porte de gas natural en la región de
La Laguna y en gran parte del Golfo
de México, específicamente en el
estado de Veracruz.

Aunque el consorcio energé
tico se ha mantenido con un bajo
perfil, se sabe que, con el apoyo de
la Beda Carreto Santiesteba n,
mando medio en Pemex, desde la
administración de Enrique Peña
Nieto, dichos empresarios, contro
ladores de Gas Natural de Noroeste
(GNN) y su filial Energas, obtuvie
ron más de 40 contratos exclusivos
para la distribución y transporte de
ese combustible, pero con la salve
dad de que ellos deciden a quién le

ÁS TEMPRANO
QUE tarde, GrupoMSIMSA, propiedad
de Nessim Issa Ta
fich, será llamado

a cuentas por el monopolio que
ostenta en la distribución y trans
porte de gas natural en la región de
La Laguna y en gran parte del Golfo
de México, específicamente en el
estado de Veracruz.
Aunque el consorcio energé

tico se ha mantenido con un bajo
perfil, se sabe que, con el apoyo de
la Beda Carreto Santiesteba n,
mando medio en Pemex, desde la
administración de Enrique Peña
Nieto, dichos empresarios, contro
ladores de Gas Natural de Noroeste
(GNN) y su filial Energas, obtuvie
ron más de 40 contratos exclusivos
para la distribución y transporte de
ese combustible, pero con la salve
dad de que ellos deciden a quién le

venden, cuánto deben facturar y cómo deben cobrar.
En caso contrario, GNN actúa en contra de quienes no se someten a sus or

denanzas, ya sea a través de la amenaza, la extorsión o el fincamiento de deli
tos falsos como el huachicoleo y que pueden llegar hasta el aseguramiento de
inmuebles, como le ocurrió a Destiladora del Valle SA de CV, que enfrentó esa
amañada acusación durante 4 meses (de mayo a julio de 2021) hasta que final
mente por falta de elementos probatorios tuvieron que reabrirla.
Son más de 25 las empresas afectadas por GNN en Orizaba, Veracruz, y unos

500 empleos los que se han paralizado ante la falta de suministro de gas natu
ral, con la complacencia de la petrolera que dirige Octavio Romero.
Carreto Santiesteban, gerente de Gas Natural y Etano de Pemex, no se pre

sentó ante la autoridad judicial de la Fiscalía Célula III4 de Córdoba, Veracruz,
para responder a las acusaciones que varias empresas de esa zona interpusieron
en su contra por negligencia y abuso en sus funciones, asentadas en la carpeta
de investigación 2666/2021.
Ahora fue citada ante esa misma instancia para el próximo 13 de noviembre.
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LE ADELANTABA AYER de los planes
de GICSA de arrancar a partir del año
próximo una rees
tructura financie
ra a fondo. Uno
de los componen
tes de su pesada
deuda, que supe
ra los 16 mil mi

llones de pesos,
son cinco emisio Elias

Cababiénes de certifica

dos bursátiles por
500,2 mil 500,3 mil, mil y 2 mil millo
nes de pesos donde están invertidas
las afores Profuturo, Sura, Banorte,
Citibanamex, CoppelyPensionissste.
Banco Azteca de Ricardo Salinas, Va
lué de Carlos Bremer y MetLife que
lleva Mario Valdés son otros ban
cos que fungen como acreedores. Citi,
que lleva Manuel Romo, es agente de
una deuda de 160 millones de dólares
adicionales por el desarrollo de Arcos
Bosques. En medio de esta situación
de la empresa, Elias Cababié acaba
de botar en Italia un nuevo yate que se
compró.

ESTA SEMANA SE aclarará la estructura
accionaria de Aeroméxico. A más tar
dar el 3 de noviembre la compañía que
dirige Andrés Conesa tendría que
tener listo el plan de reordenamien
to financiero. Esto implica definir a los
nuevos accionistas. A pesar de que ya
se presentó a la jueza Shelley C. Cha
pman un plan, las fichas se siguen
moviendo y acreedores comunes ya
anunciados podrían terminar salien
do. Apollo, de Marc Rowan, va pre
sentar en las próximas horas un nuevo
esquema mejorado, el cual implicaría
meterle todo el capital y dejar fuera a
los demás acreedores comunes. Solo
Delta y los socios mexicanos Eduar
do Tricio, Valentín Diez Moro
do, Antonio Cosío y Jorge Esteve se
quedarían.

OLEGARIO VÁZQUEZ ALDIR anunció
ayer una inversión de 2 mil 200 mi
llones de pesos
para el Hospital
Ángeles Univer
sidad. El nuevo
nosocomio conta

rá con la tecnolo
gía más avanzada
del mundo, como
centros de alta es Olegario
pecialidad, centro Vázquez Aldir
de cirugía rol>óti
ca, sala para angiografía, hemodina

>lia lista de herramientasmía y una
lás de mil especialistaspara que sus

realicen estu< ios detallados con proce
dimientos b¡ sados en los más altos es

AIDS HEALTHCARE FOUNDATION ad

virtió que a raíz del Covid 19 se borra
ron cerca de 4 billones de dólares en
producción económica. Por ello pedirá
a los líderes del G20 que se reunirán en
Roma este 27 de octubre, a través del
performance "La Muerte está de luto",
que detengan el sufrimiento de millo
nes de personas en América Latina y
Vacunen a Nuestro Mundo, así como
apoyar la suspensión temporal de pa
tentes sobre las vacunas Covid19 y fa
vorecer la transferencia de tecnología
a los países en desarrollo para aumen
tar la producción de vacunas.

EN LOS PRIMEROS nueve meses de
2021 la fintech mexicana Higo.io,
de Rodolfo Corcuera, levantó dos
rondas de inversión por un total de 26
millones de dólares, para desarrollar
una plataforma digital que permite a
las Pymes automatizar sus procesos de
pago, cobro y financiamiento. Con el
fondeo de Accel, Tiger Global, Hays
tack, SusaVentures, JVenturesyHo
mebrew, puso al servicio del sector
empresarial la tecnología para dar visi
bilidad a sus flujos de entrada y salida
de dinero, así como para alertar sobre
la necesidad de un crédito inmediato

en caso de no contar con la liquidez su
ficiente para cumplir con alguna obli
gación financiera.
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El nacionalismo es emoción, pero también es guerra.
Boris Johnson es David Cameron y también esThe

resa May. Los tres hablaron de nacionalismo para jus
tificar la organización del referéndum del Brexit, y los
tres decidieron llevar a cabo una guerra a través de la

retórica en contra de la Unión Europea.
Pero la realidad ha alcanzado a los británicos que se ob

servan aislados y con problemas de abastecimiento en los su
permercados tipo Sainsbury's, en McDonald's o en la cadena
de restaurantes portugueses Nando's. La realidad también ha
alcanzado a Coca Cola, cuyas plantas de Londres, Escocia
y Gales presentan escasez de aluminio para fabricar latas.

¿En dónde están Cameron y May para echarles una mano
a empresarios que no logran integrar a su equipo de trabajo
a agricultores?

¿En dónde se encuentra Nigel Farage para que escuche a
los dueños de hoteles que han tenido que cerrar cuartos por
que no hay personal que les de mantenimiento?

¿En dónde se encuentran los políticos que votaron por salir
de la Unión Europea y que ahora no la tienen tan sencillo pa
ra contratar plomeros, electricistas e ingenieros mecánicos pa
ra que les resuelvan problemas caseros?

Pero quien se lleva las palmas de cinismo es Boris Johnson,
personaje que prometió canalizar 350 millones de libras a la
semana al sistema de salud británico. ¿Por qué no cumple?
¿En dónde está el primer ministro acercando su hombro a

un millón de británicos que viven en la Unión Europea y que
ahora se enfrentan a la incertidumbre?

¿En dónde están los tres millones de europeos que viven o
vivían en Reino Unido?

El país de Boris Johnson necesita entre 60,000 y 76,000
camioneros, que después de que entrara en vigor la nueva ley
de inmigración y que enfrentaran a la pandemia confinados,
decidieron abandonar Reino Unido.

¿Quién paga el costo del Brexit?

El año 2016, el del referéndum, era una feria de retórica
nacionalista pocas veces vivida.
"El referéndum no solo era un voto para salir de la Unión

Europea. Parte de un sentimiento profundo y (...) con frecuen
cia justificado, que mucha gente percibe hoyen día, y es que
el mundo funciona bien para algunos privilegiados, pero no
para ellos".
¿Es una frase de AMLO? No, es de Theresa May duran

te su gobierno. La retoma Michel Barnier en su libro La gran
ilusión. Diario secreto del Brexit (20162020), de la editorial
Akal.

El discurso de May es perturbador, porque son los británi
cos los que se sienten incómodos de encontrar anaqueles va
cíos en las tiendas.

Barnier fue el negociador de la Unión Europea frente a
los británicos. Y subraya que Reino Unido está más aislado,
no solo del mundo comercial sino en términos geopolíticos.
¿Competirá contra China sin el apoyo de los 27? Barnier escri
be: "¿O es mejor estar juntos, solidarios antes que solitarios?"

El solo divorcio deja a Reino Unido fuera de 759 acuerdos
de todo tipo que tiene la Unión Europea con 168 países. ¿En
cuánto tiempo va a negociar Reino Unido esos acuerdos? ¿Tie
ne el equipo necesario para las negociaciones?

El gobernador de! Banco de Inglaterra, Andrew Bailey era
de los que pensaba que la tensión de la cadena de suminis
tros o el incremento de precios se ¡rían rebajando, sin embar
go, ha cambiado de opinión. Ahora señala: "Otros tendrán
una opinión distinta, pero yo no puedo evitar empezar a preo
cuparme por esta persistencia en el mercado laboral". Lo dice
en referencia a la escasez de mano de obra.

El Brexit ocurre en la época de la posverdad donde la men
tira es deseada y aplaudida por gran parte de las poblacio
nes, lo mismo estadounidenses, mexicanas o británicas.
¿Cuándo anunciará el presidente López Obrador el crono

grama para importar la UE en América Latina?

Fecha: 27/10/2021

Página: 73

Area cm2: 261

1 / 1

Columnas Políticas

Fausto Pretelin Muñoz de Cote

Costo: 211,094

Página 4 de 9



El pasado 20 de octubre, durante la conferencia de
prensa del presidente Andrés Manuel López
Obrador, la secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, dijo, entre
otras cosas, esto:

"En cuanto al homicidio doloso, de enero a septiembre
de 2021 con respecto al año anterior, disminuyó 3.4% (...)
Uno de los indicadores que se llevan diariamente es el que
tiene que ver con el homicidio doloso por entidad federati
va. Continuamos en seis estados la concentración del 50%

de víctimas de este delito, estos estados son Guanajuato,
Baja California, Michoacán, Estado de México, Chihua
hua yjalisco".

Los números a los que se refirió la funcionaría son por el
total de asesinatos, que durante los primeros nueve meses
del año fueron 21,495. Y, también de acuerdo con ella,
2,149 o el 10% se cometieron en Guanajuato; 2,087 o el
9.7% en Baja California; 1,633 o el 7.6% en Michoacán;
1,719 o el 8% en el Estado de México; 1,583 o el 7.4% en
Chihuahua; y 1,413 o el ó.ó% en Jalisco.

En suma, para esos seis estados: 10,584 o el 49.2% del
total nacional.
Curiosamente, Rosa Icela omitió mencionar a Sonora,

en donde en el mismo periodo también se cometieron más
de 1,000 asesinatos, 1,207 para ser precisos, o el 5.6%
del total nacional.
Ahora bien, difundir solo los números absolutos, como

lo hizo ella, es no presentar un cuadro completo de la rea
lidad. Lo que debería haber presentado son las tasas de
homicidios dolosos porcada 100,000 habitantes, porque
éstas son más útiles que los números absolutos para com
parar lo que sucede en diferentes ciudades, municipios, es
tados y países.

Si comparamos tasas de homicidio doloso, tendremos que

los siete estados que registraron las mayores tasas durante los
primeros nueve meses del año son: Baja California (56.56),
Zacatecas (50.6), Colima (45.91), Chihuahua (41.26), So
nora (38.80), Morelos (36.13), Guanajuato (34.22).
De acuerdo con esta medición ya no figuran tres de los

seis estados que mencionó la secretaria Rodríguez: Jalisco,
México y Michoacán, cuyas tasas de homicidio son 16.64,
9.77 y 33.62, respectivamente, pero sí Colima, Morelos,
Sonora y Zacatecas.
Aquí es conveniente recordar que la Organización Mun

dial de la Salud ha afirmado que existe una epidemia de
homicidios cuando la tasa es de 10o más.

Así, por sus bajas tasas de asesinatos, solo 13 de las
32 entidades se han librado de la mortal epidemia y son:
Aguascalientes (3.58), Baja California Sur (4.75), Cam
peche (7.18), Coahuila (3.31), Chiapas (5.82), CDMX
(7.90), Durango (5.36), México (9.77), Puebla (8,85),
Querétaro (6.08), Tlaxcala (6.38), Veracruz (9.75) y Yu
catán (1.62).
No tengo la menor duda de que Rosa Icela de alguna

manera busca desprestigiar a los gobiernos de los estados
que mencionó el 20 de octubre. México es gobernado por
un priista, Jalisco por un emeásta, Guanajuato y Chihua
hua por panistas. Michoacán hasta hace algunas semanas
lo gobernó un perredista mientras que en Baja California un
morenista gobierna desde noviembre de 2019 y tal vez se
quiere crear la impresión de que no le dio tiempo de compo
ner el desastre que dejaron décadas de gobiernos panistas.
¿Intentó la secretaria manipular los datos de algo tan do

loroso como son los homicidios con tal de desprestigiar a
la oposición?

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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Los pronósticos fallaron: ni fue una comparecencia
kilométrica, mucho menos un tortuoso intercam
bio de epítetos entre los legisladores y el director
general de la Comisión Federal de Electricidad.
La oposición ni escuchó ni atendió las explicacio

nes de Manuel Bartlett Díaz, aunque tampoco pu
do desmontar los argumentos de la mayoría oficialista.

Un diálogo de sordos entre quienes pugnan por el
rescate o la destrucción del sistema eléctrico ocurrió

ayer en el marco de la glosa por el Tercer Informe de
gobierno. Un atisbo de lo que sería el debate en el ór
gano legislativo donde se recibió y se procesará la
iniciativa presidencial para reformar la Constitución y
desaparecer los órganos autónomos.

El posicionamiento de los grupos parlamentarios
y la primera ronda de preguntas para Bartlett Díaz
transcurrió sin mayores exabruptos. El primero de los
oradores fue el perredista Mauricio Prieto, secre
tario de la Comisión de Energía, quien subió a la tri
buna con un dinosaurio verde de felpa, como recor
datorio al pasado del funcionario como extitular de
la Comisión Federal Electoral en la validación de las

elecciones presidenciales de 1988.
"Hoy en la mañana desperté y el dinosaurio se

guía ahí", cerró su intervención. Ese gesto y un soez
intercambio entre el panista Jorge Triana y el petis
ta Gerardo Fernández Noroña fueron atisbos
apenas de un desastre que nunca ocurrió. "No se
comporten como palurdos", exigió el diputado more
nista Mario Carrillo Cubillos, "dejen de engañar
a los mexicanos y dejen de hacer el ridículo".

Las sorpresas de la ¡ornada vinieron del PRI y del
Partido Verde. Los primeros —hasta la intervención
de la diputada veracruzana Lorena Piñón— man
tuvieron una postura más bien apática. Y los pevemis
tas, por lo que parecía una rebelión, luego de que
anticiparan que no avalarían una reforma que signi
fique retroceso en las energías limpias, aunque des
pués quedó claro su respaldo entusiasta a la propues
ta enarbolada por Bartlett Díaz.

El director de la Comisión Federal de Electricidad

acudió al salón verde del Palacio Legislativo acom
pañado por su equipo de trabajo para responder
cuestionamientos de los integrantes de las comisio
nes unidas de Energía e Infraestructura. Su regreso
a San Lázaro fue repudiado por diputados panistas,
perredistas y emecistas.
"Usted tiene derecho y obligación de estar aquí,

pero no es bienvenido", sentenció Jorge Alvarez
Maynez, coordinador de la bancada naranja,
quien además de reclamarle por la generación de
electricidad con tecnologías contaminantes insistió
en el pasado priista del funcionario federal.

Sus invectivas sobre los vínculos de Bartlett Díaz

con el salinismo o su patrimonio inmobiliario ni si
quiera fueron atendidas por el aludido quien —fiel
a su estilo— chamaqueó al legislador zacatecano.
"¿Sabe usted cuántas plantas de carbón tenemos?".
"Si en esta ocasión se pone del lado de los mexi

canos, puede resarcir la deuda histórica que usted
tiene con el país", sugirió Mauricio Prieto, legisla
dor originario de Michoacán, quien había emplaza
do al director general de CFE a trazar un plan b, en
caso de que su iniciativa de reforma eléctrica fuera
rechazada por el poder Legislativo.
"Si no se aprueba la reforma", reviró el funciona

rio federal, "seguiremos haciendo lo que hemos los
últimos tres años: manteniendo las tarifas bajas. No
hay discusión al respecto".
Y entonces Bartlett Díaz definió que la CFE busca

ría implantar una tarifa única para todo el territorio
nacional. "La política de la CRE obstaculiza el desa
rrollo del país, porque las empresas huyendo de las
tarifas altas andan buscando donde establecerse pa
ra pagar menos. Con la reforma tendremos más li
bertad y mayores instrumentos para continuar con la
baja de tarifas".
El petista Reginaldo Sandoval, presidente de

la Comisión de Infraestructura, formuló cuatro pre
guntas al director de CFE y una serie de aclaracio
nes a los legisladores de la oposición. "Queremos
recuperar la rectoría del sistema eléctrico nacional
a través de la CFE y en eso, ni un paso atrás". Su
compañero Fernández Noroña fue increpado por
los panistas en los momentos más álgidos de una
sesión conducida con impericia por el presidente
de la Comisión de Energía, Manuel Rodríguez
González.
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Los efectos negativos por interrupción de las ca
denas de distribución globales ponen a la políti
ca monetaria bajo presión. Al finalizar el año la
inflación llegaría a 6.5% fuera del rango objeti
vo de Banxico a lo que se suma la estimación un

crecimiento de la economía de 5.8 por ciento. Pese a
lo anterior, tenemos una inflación baja con relación a
la región, por ejemplo, Argentina con una perspecti
va de terminar en 60%, 10 veces mayor que la mexi
cana. En Canadá rondará en 4.8%, EU en 5.3%, e
Inglaterra 3 por ciento. ¿Cuál es el problema? La res
puesta estriba en que las fallas en las cadenas de dis
tribución y suministros continuarán afectadas hasta el
segundo semestre del año entrante, consecuentemen
te los precios, las tasas y el tipo de cambio se estacio
narán en un nuevo piso que será complicado bajar.
Sólidamente integrada, la región de Norteamérica

enfrenta desafíos producto de elevados índices de pre
cios tanto al productor como al consumidor, los cua
les evidentemente se contagian entre socios. Exporta
mos inflación al mismo tiempo que la importamos. En
virtud de lo dispar que está resultando la recupera
ción económica, el efecto de vasos comunicantes pue

de prolongarse más de lo estimado. En consecuencia,
nuestra política monetaria tendrá que ajustarse, enca
reciendo el costo del dinero, mediante el retiro de liqui
dez o tasas de interés elevadas. Para el último tramo

del año podemos esperar un aumento en 50 puntos
base. En esta lógica resulta obligado acompañar las
decisiones restrictivas de nuestros socios comerciales.

El ritmo y secuencia deben ser armónicos entre Cana
dá, EU y México. Baste recordar los desastrosos resul
tados cuando no se emparejan adecuadamente los
ciclos monetarios. En los años 80's la crisis de deu

da en los países de América Latina conocida como
la década perdida, resultó por el inusual aumento en
la tasa de interés de los fondos en EU que llegó al 19
por ciento. Otro caso, el "error de diciembre" tuvo co
mo causa externa, el incremento en 250 puntos ba
se. Igualmente, el severo ajuste cambiario del sexe
nio pasado estuvo aparejado del alza en 225 puntos
base en EU. Nos acercamos a una zona de alto ries

go financiero. Los actuales datos orillan a pensar que
los bancos centrales afrontarán la inflación global au
mentando pronto sus tasas de interés. En esta circuns
tancia, cualquier debilidad interna dejará sumamente
vulnerable a nuestra moneda. Tenemos, entonces, que
adelantarnos con incrementos de nuestra tasa de refe

rencia en camino a llegar a 7% durante el 2022 de
4.5% actual. EU podría moverse de 0.50 al 3% en el
mismo lapso, son 250 puntos base, lo que adelanta
la presión que tendrá la política monetaria para esta
bilizar los precios, proteger al peso alterando lo me
nos posible los objetivos de crecimiento del resto de la
economía que ya presenta signos de debilitamiento.

Fecha: 27/10/2021

Página: 71

Area cm2: 180

1 / 1

Columnas Políticas

Auctoritas / Carlos Alberto Martínez

Carlos Alberto Martínez

Costo: 145,582

Página 7 de 9



Seguridad, el eterno discurso

Una de las máximas más citadas,
pero menos atendidas por los

políticos, es la que reza "locura es
esperar resultados distintos hacien
do siempre lo mismo". La frase se ha
atribuido a Albert Einstein, a Mark
Twain y a Benjamin Franklin. Nin
guno de estos sabios la dijo, pero no
por ello el contenido es menos aten
dible. El caso más patente es la se
guridad pública.

El gobernador de Jalisco, Enri
que Alfaro, presumió en un informe
sobre seguridad la baja de los deli
tos patrimoniales y los atribuyó por
supuesto a la estrategia de su go
bierno. La intuición nos dice que es
ta disminución se debe fundamen

talmente a la pandemia, quebajaron
los delitos patrimoniales en todo el
país por la reducción de la movili
dad. Como buen político, Alfaro no
señala en su informe qué estrategia
está vinculada a qué resultado, solo
nos dicen que han trabajado mucho
y han hecho un gran esfuerzo.

Los que no bajan son los homici
dios. En el mejor de los casos la cifra
anualizada septiembre a septiembre
muestra un pequeño incremento. Lo
cierto es que estamos estancados en la
cima de la curva. La explicación que
nos dan es exactamente la misma de

gobiernos anteriores: es el crimen or
ganizado, se matan entre ellos, ocho de
cada diez asesinatos se explican por el
choque entre bandas. Pero aquí tam
poco hay evidencia de que así sea, pues
el dato no es el resultado de investiga

ciones realizadas y judicializadas, si
no de las ganas del gobierno de sentir
que no es responsable de lo que pasa
en el territorio a su cargo.

Alfaro cambió la estructura,
cambió el discurso, pero no ha toca
do lo esencial de las instituciones de

seguridad. La Fiscalía del Estado tie
ne un fiscal distinto, pero hacia el in
terior es exactamente la misma, con
los mismos elementos, los mismo vi
cios, la misma falta de atención al pú
blico, la misma incapacidad de inves
tigación. La Secretaría de Seguridad
sigue siendo la misma institución,
quizá solo con un agregado: es más
ineficiente, pues su gran logro es un
subejercicio presupuestal de poco
más de 800 millones en 2020, En un

área tan sensible como la seguridad
pública esto no es un "ahorro", sino
una deuda social.

La seguridad va a cambiar cuan
do cambie la forma en que se aplica la
ley, cuando los delitos se castiguen,
cuando tengamos una Fiscalía con ca
pacidad de investigar, un Poder Judi
cial transparente y honesto y un siste
ma penitenciario eficiente y sin
autogobierno. Las circunstancias po
drán hacer que ciertos delitos suban o
bajen, como ha sucedido en las últimas
décadas, pero eso no significa que la
seguridad esté mejor. Mientras los po
líticos nos den más explicaciones que
soluciones y ofrezcan en sus informes
más excusas que políticas públicas,
más datos aislados que indicadores, la
seguridad seguirá siendo un eterno
discurso y no una realidad.
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Ante la resolución de
la Suprema Corte de
Justicia de la Nación
(SCJN) que declaró in
constitucional la prisión

preventiva oficiosa por los delitos de
contrabando, venta de facturas fal
sas y defraudación fiscal, ayer, el
presidente López Obrador, criticó la
sentencia y dijo que el poder judicial
protege a los que cometen delitos de
cuello blanco, mientras se sigue "cas
tigando sólo a los que no tienen aga
rradera, influencias o no tienen con
qué comprar su inocencia". Aunque
generalizando y sin reparar en el
sentido de la prisión preventiva ofi
ciosa, López Obrador tocó una de
las fibras más sensibles para el mexi
cano de a pie: la desigualdad de he
cho ante la ley.
La resolución de la SCJN cons

tituye un importante dique ante las
pretensiones del poder público de
encarcelar primero e investigar des
pués. De ninguna manera podemos
permitir que se sustituya la presun
ción de inocencia por la presunción
de culpabilidad. Sin duda, los deli
tos de cuello blanco (como todos los
demás) deben ser castigados y las
sanciones deben tener un efecto inhi

bitorio. Sí, pero se debe sancionar al
delincuente, nunca a un ¡nocente, y
uno sólo es delincuente cuando exis

te sentencia firme que así lo decla
re, no cuando el ministerio público
lo acusa. Conocemos de sobra cien

tos, miles de casos, en que la incom
petencia de los ministerios públicos
los lleva a acusar a inocentes por la
simple pereza de investigar debida

mente los delitos.
La sentencia de la Corte tiene un

fundamento muy claro: la presun
ción de inocencia está en la Cons

titución, por lo que sus limitantes en
materia de prisión preventiva sólo
pueden estar en la propia Constitu
ción y no en leyes de rango inferior,
como es el caso de la Ley de Segu
ridad Nacional y el Código Nacio
nal de Procedimientos Penales. Otro

argumento muy importante es que la
prisión preventiva oficiosa viola tra
tados internacionales en materia de

derechos humanos, lo cual podría
llevar a la conclusión de que inclu
so para aquellos delitos en que la
Constitución prevea la prisión pre
ventiva oficiosa, México estaría vio
lando derechos humanos. Estos de

litos son ¡i) abuso o violencia sexual
contra menores; (¡i) delincuencia or
ganizada; ¡iii) homicidio doloso; (iv)
feminicidio; (v) violación; [vi) secues
tro; (vii) trata de personas; (viii) robo
de casa habitación; (ix) uso de pro
gramas sociales con fines electora
les; (x) corrupción tratándose de los
delitos de enriquecimiento ¡lícito y
ejercicio abusivo de funciones; (xi)
robo al transporte de carga en cual
quiera de sus modalidades; (xii) de
litos en materia de hidrocarburos,
petrolíferos o petroquímicos; (xiii)
delitos en materia de desaparición
forzada de personas y desaparición
cometida por particulares; (xiv) deli
tos cometidos con medios violentos

como armas y explosivos; (xv) deli
tos en materia de armas de fuego
y explosivos de uso exclusivo del
Ejercito, la Armada y la Fuerza Aé

rea, (xvi) asH como los delitos gra
ves que determine la ley en contra
de la seguridad de la nación, el li
bre desarrollo de la personalidad, y
de la salud. Como puede ver, la lis
ta es muy amplia y en algunos casos
muy ambigua y sujeta a interpreta
ción discrecional.

La resolución de la Corte está muy
bien y debemos replantearnos el te
ma de la prisión preventiva oficiosa
para muchos de los delitos listados
en la Constitución, pero el presidente
debe atender el otro lado de la ecua

ción y no simplemente quejarse fren
te a las cámaras de televisión. Si en

México existe una desigualdad de
hecho ante la ley es porque el Esta
do ha sido omiso en el cumplimien
to de sus funciones más esenciales:

procurar y administrar justicia. Aun
que existe la figura de los defensores
de oficio, sus alcances son muy limi
tados como todo en el país cuando
hablamos de seguridad y justicia,
carecen de la capacitación necesa
ria, están saturados de trabajo, las
herramientas físicas con que cuen
tan para hacer su trabajo son casi
inexistentes y están mal pagados.
Ante estas condiciones, ningún abo
gado con preparación y talento pen
saría jamás en dedicarse a la defen
sorio de oficio, así tenga la vocación
y la convicción moral de defender a
aquellos que nadie defiende. No es
metiendo a la cárcel a ¡nocentes co

mo se puede resolver esta ¡nequidad
sino garantizando a todas las perso
nas la certeza de una defensa efec

tiva. Señor presidente, tiene mucho
que hacer.
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Rayuela
La pregunta es obligada:
¿por qué hasta ahora?
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BAJO LA LUPA
Cinco tecnologías que EU deberá mantener
para no quedar rezagado frente a China y Rusia
ALFREDO JALiFERAHME

EAMON JAVERS DE CNBC ligado
al complejomilitar industrialdigital
(https://cnb.cx/3CirdoL) relata la
prospectiva del Centro Nacional
de Contraespionaje y Seguridad

(NCSC, por sus siglas en inglés, https://bit.
ly/3Ek82eF) que depende del Director de Es
pionaje Nacional (DNI, por sus siglas en inglés,
https://www.dni.gov/) que advierte que "el
estatus de EU como superpotencia global (sic)
depende de mantener su liderazgo en cinco
cruciales tecnologías".

1) INTELIGENCIA ARTIFICIAL (IA): sin lle
gar al dramatismo del prodigio francés Nicolás
Chaillan de que China lleva ventaja de 20 años
(https://bit.ly/2XLKHCX), el reporte reconoce
que Pekín "posee el poder, talento y ambición
para superar potencialmente (sic) a EU como
líder mundial en IA en la próxima década si
las presentes tendencias no cambian". Rusia
también es muy competitiva con su Instituto
Skolkovo de Ciencia y Tecnología.

2) COMPUTACIÓN CUÁNTICA: "resuelven
ciertos problemas más rápido que las compu
tadoras ordinarias" y a "gran escala permiten
potencialmente (sic) la decriptación de proto
colos de ciberseguridad mayormente usados,
poniendo en riesgo la infraestructura que pro
tege las comunicaciones económicas y de segu
ridad nacional" cuando "el ganador tendrá una
tremenda ventaja estratégica". Los "radares
cuánticos pueden detectar los aviones furtivos
y los submarinos de EU".

3) BIOECGNOMÍA/BIOCIENCIAS: CUNDE
alarma en EU por la compra de plantas manu
factureras en Alemania por Pekín y la ubica
ción de otras plantas biológicas de EU en Chi
na que construye plantas en Massachusetts,
Delaware e Irlanda, como consecuencia de la
elevada demanda de vacunas y otros productos
biotecnológicos para las próximas pandemias.
Ya no habrá necesidad de que China "hurte
(sic) la propiedad intelectual", sino que con la
"manufactura de escala" Pekín "controla las
plantas por default".
4) SEMICONDUCTORES: COMPORTA una
consustancial "naturaleza frágil" de su cadena

de abasto cuando "EU es muy dependiente de
una sola compañía en Taiwán", además que
China y Rusia pueden penetrar la cadena de
abasto de EU y "colocar chips comprometedo
res en los sistemas comerciales y de defensa
de EU". A mi juicio, uno de los factores de la
intensificación déla contienda de Aukus Aus
tralia/Reino Unido/EU en el estrecho de Tai
wán contra China versa sobre el oligopolio de
los chips de Taipéi.

5) SISTEMAS AUTÓNOMOS: grupo conec
tado de redes de IP (protocolo de Internet)
manejado por una única entidad administrativa
(https://bit.ly/3pFFAzR). Según el NCSC, "pre
sentan una amenaza potencial (sic) de seguri
dad, al expandir el tipo de objetivos, los hackers
coleccionarán una enorme cantidad de big data".

CONCLUSIÓN: SEGÚN EL NCSC, China
y Rusia "han usado una mezcla de métodos
legales e ilegales (sic) desde alquilar talentos,
pasando por megafusiones hasta el hacheo y
el espionaje de la vieja usanza para hurtar
(sic) y replicar la tecnología de EU". Peor: los
rivales de EU han penetrado las universidades
e industria de EU, lo cual va mucho más allá
de la "pérdida de la propiedad intelectual" que
subsume la "pérdida completa del modelo de
negocios", donde su principal vulnerabilidad se
centra en la "tecnología de la salud".

OTRA ÁREA DE profunda preocupación ra
dica en la pérdida de EU en su "habilidad para
desarrollar y manufacturar su propia cadena
de abasto biológica y de salud", como sucedió
con las mascarillas chinas que le procuraron
a Pekín "ventajas estratégicas". De dos cosas
una, o las dos: o EU se ha vuelto muy paranoi
de o ya no sabe competir en su falaz entele
quia del "libre mercado" que ni es libre ni es
mercado al juzgar que China y Rusia "tratan
de hurtar (sic)" sus descubrimientos e innova
ciones cuando, en realidad, el mirífico avance
científico de Pekín y Moscú no es de ayer y for
ma parte de sus tradiciones epistemológicas.
Llama poderosamente la atención que el NCSC
no haya incrustado dentro de su taxonomía
tecnológica de punta a los misiles hipersónicos
de Rusia y China que han dejado atrás a EU.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
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La firma Microsoft afirmó el Lunes que
piratas informáticos rusos están detrás de un

nuevo asaLto contra objetivos estadunidenses
y europeos. Foto Afp
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AMLO: agitarel avispero UNAMffYen
otras universidades públicas // ¿Retórica
contraproducente? i Generalizaciones reactivas
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PRESIDENTE DE la República
no suelta el tema de la Universidad
Nacional Autónoma de México
(UNAM) y su supuesta derechiza
ción, dominada como estaría por el

pensamiento neoliberal y conservador.

EN ESTE TERRENO, abordar temas ideológi
cos desde la máxima tribuna del poder político
tiene implicaciones delicadas, sobre todo si se
recurre a generalizaciones, pero Andrés Ma
nuel López Obrador está decidido a "sacudir"
el escenario de las universidades públicas (la
UNAM, pero también la de Guadalajara y la de
Hidalgo, por citar ejemplos).

EN EL CASO de la UNAM, es sabido que su
estructura directiva obedece a los lineamien
tos de grupos de poder, sobre todo médicos,
abogados e ingenieros, que durante décadas
han dominado, con sus naturales altibajos, la
Rectoría, la Junta de Gobierno y las direccio
nes de facultades, escuelas, institutos y centros
de investigación.

ESOS GRUPOS DE poder históricamente
se han alineado con los poderes políticos y
económicos dominantes (ocupando sus líderes
algunas posiciones gubernamentales rele
vantes), con visiones lejanas a la democracia,
productivistas y controladoras, apaciguadoras
de la inquietud intelectual crítica que debería
florecer en esos campos.

LOS INTENTOS DE democratización de esas
casas públicas de estudios han sido mediati
zados o aplastados. En febrero de 2000, con
Ernesto Zedillo como presidente de la Repúbli
ca y Juan Ramón de la Fuente como rector, el
movimiento contra propuestas privatizadoras,
que resistía desde posturas contrarias a ne
gociaciones políticas en curso, fue desalojado
de una huelga en Ciudad Universitaria por

militarizados elementos de la Policía Federal
Preventiva.

DE LA FUENTE es hoy el representante del
gobierno obradorista ante Naciones Unidas y
una parte de la corriente negociadora de aque
llas épocas se sumó al Partido de la Revolución
Democrática, al equipo de Cuauhtémoc Cár
denas y, hasta la fecha, al de López Obrador
y a Morena, en particular en apoyo a Claudia
Sheinbaum en sus tareas capitalinas y en su
proyecto presidencial.

CON SOSTENIDA FAMA de buen estratega
político, el tabasqueño que ahora habita en Pa
lacio Nacional ha de tener un plan eficaz a cuya
cuenta abone sus polémicas declaraciones
recientes, pues no es cuestión de ocurrencia
el testerear (como él ha dicho) a la UNAM y a
otras universidades públicas del país.

POR LO PRONTO, la insistencia en generali
zar la calificación de una comunidad amplia y
plural como es la regida por Enrique Graue, y
arriesgar encasillamientos tan reactivos como
los aplicados a universitarios que en buena
parte apoyaron sus campañas electorales, en
particular la que le llevó al poder, pueden ser
deslices lesivos al interés electoral moreno
(como sucedió en la Ciudad de México en las
recientes elecciones, sobre todo de alcaldías)
y a la premisa básica de toda visión política
práctica que implica no agitar avisperos sólo
por ejercer discutibles libertades declarativas
desde el Poder Ejecutivo federal o instalar dis
tractores de problemas reales en curso.

A PROPÓSITO, ARTURO Huerta, doctor
en economía y profesorinvestigador de la Fa
cultad de Economía de la UNAM, señaló ayer
que durante los 70 y 80, la máxima casa de
estudios encabezaba grandes manifestaciones
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en la Ciudad de México, pero, a partir de los
90, esta situación cambió, pues "es justo donde
empieza el neoliberalismo con Salinas" y se
modificaron las formas de remuneración de los
académicos, de manera que éstos se concen
traron en investigar, asesorar tesis y publicar
libros o artículos, con el fin de alcanzar mejo
res niveles de evaluación y, por consiguiente,

de salario. Lo anterior provocó que dejara de
haber asambleas nutridas de profesores donde
se discutía acerca del ámbito nacional; desapa
reció la efervescencia de discusión que había
en varias facultades y se generó la desmovi
lización académica (nota de Francisco Félix
y video de entrevista: https://bit.ly/3Cj7t4h).
¡Hasta mañana!
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• De changoleón a te parto tu m..., así el nivel
Quien protagonizó un nuevo episodio de confrontación en la Cámara de Diputados fue Ge
rardo Fernández Noroña, aunque parece que el resultado fue distinto al de costumbre, a
saber: y es que durante la comparecencia del titular de la CFE, Manuel Bartlett, el diputado
petista encaró al panista Jorge Triana, luego de éste lo llamó "changoleón legislativo", un
apodo que surgió en la bancada albiazul durante la discusión de la Miscelánea Fiscal 2022.
"Si me vuelves a injuriar, te parto la madre", retó Noroña, según relató Jorge Triana. En redes
sociales, el diputado panista ironizó que el legislador llegó "muy bravo", pero no se atrevió a
hacerle nada. Y es que después de encarar por unos segundos al blanquiazul, Fernández
Noroña se dio media vuelta y se fue. Un episodio del Bronx legislativo para el mundo, nos
comentan.

• Bajo sospecha e investigado
En el mundo de los abogados, nos comentan, a quien le traerían medidos los pasos es a
Ulrich Richter, luego de que en días pasados, según reportes periodísticos, se requiriera a la
Unidad de Inteligencia Financiera y al Servicio de Administración Tributaria, además de a
las procuradurías Fiscal y General de la República, revisar sus movimientos bancarios, decla
raciones y se solicitara determinar si son ciertas las sospechas sobre vínculos con empresas
señaladas de haber llevado a cabo operaciones simuladas. Sobre el abogado, señalan que
ofrece servicios legales a través de Richter Ramírez y Asociados, y es parte de la organización
Ser México, se le ha ligado con el exsecretario de Seguridad Pública preso en EU, Genaro
García Luna.

• Respuesta ante venta de niñas
Con la novedad de que alguien reaccionó para tratar de ayudar a resolver el problema de la
venta de niñas en la zona de La Montaña de Guerrero, problema que ha sido documentado
en denuncias periodísticas. ¿Y quién reaccionó? Ah, pues el senador priista por esa entidad,
Manuel Añorve, quien presentó una iniciativa para reformar el artículo 41 de la Ley General
de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia. El proyecto, nos comentan, pretende
"garantizar que los usos y costumbres de las comunidades indígenas, así como los de toda la
sociedad, no socaven, limiten o violen los derechos humanos de las mujeres". Su autor apun
tó que no se puede seguir solapando esta realidad, minimizando el sufrimiento de cientos de
miles de pequeñas que han sido arrancadas de su niñez y entregadas a las garras del abuso,
la humillación y el abandono. Así que ya hay una base de trabajo en el Legislativo, y de algo
debe servir, aseguran.

• Un reclamo espejo
Aunque no hubo comparecencias como en la Cámara de Diputados, el Congreso capitalino
también se volvió por unos momentos una especie de set, muy similar al que la oposición
montó ayer en el Congreso de la Unión, con un cuerpo de legisladores panistas alineados
para la foto mientras portaban pancartas de reclamo por el mismo motivo que en su símil
federal: la gestión de la pandemia y los manejos en salud. Sólo que en el caso del Legislativo
local los diputados fueron más recatados, menos agresivos y más propositivos, al plantear
que en el Presupuesto 2022 se destine 10 por ciento más al sector salud y así garantizar el
abasto de medicinas. Aun así, se comentaba entre los pasillos legislativos que, aunque no
estamos todavía formalmente siquiera en las elecciones estatales del 2022, la ciudad y el país
están montados ya en sus caballos broncos, con el fuete afinado, para galopar hacia el 2024.
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• Un Senado muy medido
Para nadie pasa inadvertida la manera en que se discuten los temas prioritarios de la 4T en
el Senado, nos comentan. Y es que como sucedió este martes con la discusión y votación del
paquete fiscal 2022, la diferencia en relación con lo que ocurre, por ejemplo, en Diputados, es
bastante notoria: medidos fueron los gritos y los sombrerazos. Y es que, nos hacen ver que,
pese a la intensidad de los debates en los que es común y lógico enfrascarse, en la Cáma
ra alta las bancadas parecen atender el hecho de que habrán de seguir librando frecuentes
batallas legislativas por representar proyectos, ideologías y programas partidistas distintos.
Hay quien considera que en esto tiene que ver Ricardo Monreal, coordinador de la mayoría
legislativa, quien prioriza la negociación. Como sea, ayer el debate del paquete fiscal se fue
como agua. Y pasó como venía.

• Lo ocurrido en Matamoros

Con la novedad de que la Fiscalía de Tamaulipas dio inicio a dos carpetas de investigación
por el caso de los bloqueos que organizaciones criminales llevaron a cabo en Matamoros,
usando camiones recolectores de basura al servicio del municipio. Esto a raíz de los aconte
cimientos en los que resultó abatido un presunto cabecilla de una agrupación vinculada al
Cártel del Golfo, conocido como El Tigre. Nos hacen ver que una de esas carpetas es la presen
tada por la Secretaría de Seguridad Pública Estatal, por los delitos de atentados a la paz, a lps
bienes fundamentales del estado y sus municipios, así como a medios de transporte, vías de
comunicación y sistemas de auxilio a la población. La otra se abrió con base en lo aportado
en la querella del representante legal de la empresa de los camiones, en la cual refiere el daño
ocasionado por incendio a un solo camión de basura de su propiedad. Por cierto, en sentido
opuesto a lo señalado por autoridades municipales, la Fiscalía refirió que, sobre supuestas
amenazas, secuestros, robos y otros delitos, no se ha presentado denuncia alguna.
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Hace unos días, el Papa
Francisco hizo un llama

do para construir el futu
ro de la sociedad y mantener la
dignidad humana, garantizando
que las personas tengan empleo
y eviten vivir de los subsidios.
Aseguró que simplemente recibir apo

yos sociales, no dignifica a las personas, que
para eso se necesita el trabajo.
Justo la plática la hace a través de un vi

deomensaje con motivo del 57 coloquio del
Instituto para el Desarrollo Empresarial de
la Argentina y la Unión de Trabajadores de la
Economía Popular de ese país.
Y lo hace en su país natal, donde el go

bierno lo que ha hecho es repartir apoyos so
ciales desde hace años, y eso no ha logrado
sacar a los más necesitados de la pobreza. Se
reciben los apoyos, pero nunca es suficiente
como para vivir dignamente de la forma en
que se puede con un buen empleo.

Como parte de su mensaje indicó que "el
trabajo alimenta la dignidad del ser huma
no, le permite desarrollar las capacidades, le
ayuda a tejer las relaciones del intercambio
y ayuda mutua. En pocas palabras: 'le hace
sentirse útil a la sociedad y solidario con sus
seres queridos'".

La realidad es que el líder de la Iglesia ca
tólica reconoció la vocación de los empresa
rios, quienes, dijo, buscan generar riqueza,
puestos de trabajo y diversificar la produc
ción con creatividad.

Por ser diversificadas, detalló, "abren el
camino para que las distintas personas en
cuentren el contexto adecuado para desarro
llar sus propios dones, ya que no todos tie
nen las mismas capacidades e inclinaciones".

El líder de la Iglesia católica está conven
cido de que "el diálogo entre los empresarios
y los trabajadores es no sólo indispensable,
sino también fecundo y prometedor".
"El que no tiene trabajo siente que le fal

ta algo, le falta precisamente esa dignidad
que da el trabajo. Por eso el cansancio, más
allá de los cansancios y dificultades, es el
camino de maduración de realización de las
personas que da alas a mejores sueños".

No es la primera vez que el Papa Francisco
habla de la importancia del trabajo para dig
nificar a las personas. Estas ideas, sobre lo
que genera el trabajo en los seres humanos
y su rechazo a los programas asistencialistas,
fueron evocadas por él mismo en 2014, pre
vio a la cumbre de Davos, en ese momento
urgió a la necesidad de "resolver las causas
estructurales de la pobreza, que no pueden
esperar", y que "los planes asistenciales, que
atienden ciertas urgencias, sólo deberían
pensarse como respuestas pasajeras".
Desde ese momento, dejó en claro que

su ideología está lejos de proponer un po
pulismo irresponsable, pero explicó que la
economía ya no puede recurrir a remedios
que son un "nuevo veneno".

Y es verdad, el trabajo dignifica, el trabajo
hace sentir a los seres humanos que su vida
vale, que ellos son exitosos y es un gran re
medio para la depresión.

Es un tema que estamos viendo en Mé
xico, han aumentado los programas socia
les, se está distribuyendo más dinero, hoy
hay más pobres, y el nivel económico de las
personas, de todas las clases sociales, ha dis
minuido.

Con la pandemia y con las nuevas reglas
del juego para presionar a los empresarios,
que son los que dan trabajo, hoy el ingreso
de muchos mexicanos, particularmente la
clase media, ha visto una disminución en
sus ingresos.

Para estas personas su trabajo es funda
mental para poder vivir. De los aproxima
damente 12 millones de puestos de trabajo
destruidos durante el inicio de la pandemia,
se ha recuperado la gran mayoría gracias a la
reapertura de la industria y al levantamiento
gradual de las restricciones, de acuerdo con
datos del Inegi. Pero estos nuevos empleos
son con salarios muy por debajo a los que se
tenían antes del inicio de la pandemia.

Fecha: 27/10/2021

Página: 15

Area cm2: 553

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 78,608

Página 3 de 12



En agosto pasado, el Consejo Nacional de
Evaluación de la Política de Desarrollo Social
(Coneval), reveló que México añadió 3.8 mi
llones de nuevos pobres en 2020 debido a la
crisis derivada de la pandemia, elevando la
cifra a 55.7 millones frente a los 519 millones
de 2018.

El porcentaje de población en situación
de pobreza creció a 43.9% en 2020 frente a
la proporción de 41.9% de 2018, en la última
medición del Coneval.

Con todo, en el primer trimestre del año,
la población activa, la que está ocupada o
busca un empleo, registra una disminución
de 1.6 millones de personas, es decir, algu
nos trabajadores han optado por abandonar
el mercado laboral.

La depresión por la falta de trabajo es un
factor que ha despertado alertas siempre,
pero que, con la crisis económica, provocada
por la pandemia, se aceleró en muchos países,
principalmente en Latinoamérica.

Los síntomas más visibles comienzan por
la baja de la autoestima. Psicólogos indican
que la persona empieza a creer que "no sirve
para nada", que sus capacidades han dismi
nuido, por lo que afecta su autoconfianza. A
eso se agrega que el entorno suele ser muy
competitivo y de agresividad.

Otro síntoma es sentirse indefenso. Es la

idea de que no importa cuánto se esfuerce al
guien, no va a salir de esa situación. Esta fase
llega a medida que una persona lleva varios
meses sin empleo.

La depresión es uno de los factores más
importantes del porqué el ser humano debe
estar ocupado, de que debe generar y produ
cir a través de una fuente de trabajo y evitar
que los programas asistencialistas sean de
largo plazo.
La Organización Mundial de la Salud

(0MS) informó que, debido al confinamiento,
la pandemia y la crisis económica derivada
de ésta, la tasa de suicidios en nuestro país
aumentó. Siete mil 869 personas decidieron
acabar con su vida en 2020, subiendo un 9
por ciento la estadística con respecto al 2019.

Con trabajos dignos, que les den seguri
dad a las personas, incluso se podría dismi
nuir la violencia y los asesinatos, muchos jó
venes dicen que entran a las filas del crimen
organizado para sentirse útiles, aunque ese
trabajo les dure poco porque la gran mayoría
pierde la vida a los pocos años.

Los programas sociales son muy benéfi
cos para casos específicos para salir de alguna
tragedia o desastre natural, pero sin duda, un
buen trabajo da mucho más.

Pero claro, a los que tienen un buen traba
jo y viven dignamente, no se les puede con
dicionar el voto.
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Como fue ampliamente difundi
do, en días recientes las nuevas
descalificaciones desde Palacio

Nacional enfocaron sus baterías en
atacar a la Universidad Nacional Autó

noma de México (UNAM).
No es, en cierto sentido, ninguna novedad, pues

otras instituciones educativas habían sido antes

motivo de ataques; pero que fuera contra la (bien)
llamada "máxima casa de estudios", y dado el peso y
lugar que ésta ocupa entre las universidades del país
y en la sociedad mexicana en su conjunto, generó
de inmediato una amplia defensa —acorde al tamaño
del agravio— por parte de la "comunidad puma", a la
que muchos otros nos sumamos. No deja de ser pe
culiar que un egresado de esa universidad no tenga
reparos para criticar tan acremente a su alma mater.

El ataque a las universidades se suma al emba
te judicial y mediático que en las últimas semanas
ha experimentado una treintena de científicos que
conformaban el anterior foro consultivo del Consejo
Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). Se trata,
pues, de un recelo contra instituciones que tienen
como propósito la producción del conocimiento
técnico y científico. Si a eso se le suma el "experi
mento piloto" que se piensa hacer en la universidad
pública zacatecana, el escenario es, cuando menos,
alarmante.

En ninguna democracia del mundo el gobier
no ataca a las universidades, ni a las privadas ni —
mucho menos— a las públicas. La función social de
las universidades, a través de los siglos, es insusti

tuible: se encargan, entre muchas otras cosas, de la
producción de conocimiento, de ser el ámbito por
excelencia de la pluralidad y la crítica, así como de
formar a cuadros que permitan dotar de profesiona
les a los distintos ámbitos de la vida pública (gobier
nos, parlamentos, tribunales, otras dependencias
públicas, organizaciones de la sociedad civil, me
dios de comunicación, organismos internacionales,
empresas, etc. etc.).

Más allá de los perfiles, tradiciones y tamaños de
las universidades, son los lugares por antonomasia
en los que se hacen las preguntas y se ofrecen res
puestas: los faros del pensamiento crítico, las liber
tades, la inclusión y la pluralidad; motores de evo
lución y cambio. Ante los grandes problemas que la
humanidad ha enfrentado, desde que se fundaron
las primeras universidades en la Edad Media, éstas
han sido los espacios privilegiados para aportar solu
ciones. La muestra más gráfica, evidente e inmedia
ta es el abanico de las decisivas contribuciones que
se han realizado en laboratorios, centros de investi
gación y universidades para la atención de la pande
mia de COVID19.

Justamente por los desafíos que enfrentamos, y
que se multiplicaron a raíz de la pandemia, es ab
surdo no entender el papel crucial que tienen las
universidades en la relación Estadosociedad para
atender los graves problemas económicos, políticos
y sociales. Desestimar el tradicional rol que tienen
como motor de movilidad social es no justipreciar
el potencial de apoyo para el país que tienen las uni
versidades. Pero hay que entender que no se trata
de instituciones a modo, sino que deben mantener
siempre los atributos que le caracterizan: autonomía,
independencia, pluralidad, crítica y diversidad.

Fecha: 27/10/2021

Página: 10

Area cm2: 238

1 / 1

Columnas Políticas

Horacio Vives Segl

Horacio Vives Segl

Costo: 33,831

Página 5 de 12



Después de que salieran infor
maciones que denunciaban
la venta de niñas por parte de

sus padres en distintas localidades, el
Presidente afirmó durante una gira en
Guerrero que no estaba en la entidad
para ver ese asunto. Y refirió que ésa
no era la regla, porque en las comuni
dades hay muchos valores culturales,
morales y espirituales: "Eso puede ser
la excepción, pero no es la regla".

Excepcional o no, la realidad es que actual
mente jóvenes, son vendidas por determinadas
cantidades con objeto de que contraigan matri
monio o sean adoptadas como esclavas sexuales.
También son entregadas por sus padres a cambio
de un monto.

La venta de seres humanos está proscrita por
la Organización de las Naciones Unidas, es un
precepto que no puede ser desatendido pues ello
implica violarlo. La vida de una sola mujer no
puede ser indiferente a nadie. Y nada puede ser
más prioritario que la vida de las personas.
Por motivos humanitarios, antes se ordenó

la liberación de Ovidio Guzmán. Por los mismos
motivos se puede reprobar la venta de las meno
res de edad, sobre todo por el hecho de que es
vigente y se sigue respaldando por unos usos y
costumbres que atentan directamente contra la
dignidad de las personas.

La venta de mujeres menores de edad en mu
nicipios de Guerrero, Oaxaca y Chiapas debería
ser un asunto a atender de manera prioritaria.
Omitirlo no es opción. Datos oficiales indican, por
ejemplo, que 68 por ciento de mujeres indígenas
contrajo matrimonio entre los 9 y 19 años. Por
eso, la tasación de niñas no sólo es importante,
en estos momentos es absolutamente relevante.

Las circunstancias exigen la intervención in
mediata de la autoridad. Restarle importancia po
dría ser considerado por unos como una omisión
y por otros como una complicidad. Este proble
ma viola todos los derechos de la niñez e invisi
bilizarlo no lo soluciona, al contrario, lo agrava.
Supone no enfrentar uno de los problemas más
serios del Estado mexicano.

Ampararse en los usos y costumbres no impli
ca que éstos estén bien en lo relativo a este asunto.
La vida es lo más importante de una persona y es
prioridad del Estado asegurarla. Es su obligación
propiciar que sus ciudadanos decidan sobre su
propia existencia, que la construyan como quie
ran. Sin libertad no hay ciudadanos. Los mismos
derechos tienen las niñas de la Ciudad de México
que las niñas de la sierra de Oaxaca.

Una imagen de desatención se puede acumu
lar con las quejas sobre los feminicidios, constan
tes en marchas de las mujeres, pero también en
espacios académicos y ciudadanos e implicaría
además no dar una solución de altura a sus recla
mos. Un mensaje de permisividad hacia la venta
de las niñas es un mensaje de vacío respecto de
las prioridades, entre las que debe estar la vida
de éstas.

Excepcional o no, la realidad es que actual
mente jóvenes, son vendidas por determinadas
cantidades con objeto de que contraigan matri
monio o sean adoptadas como esclavas sexuales.
También son entregadas por sus padres a cambio
de un monto.

La venta de seres humanos está proscrita por
la Organización de las Naciones Unidas, es un
precepto que no puede ser desatendido pues ello
implica violarlo. La vida de una sola mujer no
puede ser indiferente a nadie. Y nada puede ser
más prioritario que la vida de las personas.
Por motivos humanitarios, antes se ordenó

la liberación de Ovidio Guzmán. Por los mismos
motivos se puede reprobar la venta de las meno
res de edad, sobre todo por el hecho de que es
vigente y se sigue respaldando por unos usos y
costumbres que atentan directamente contra la
dignidad de las personas.

La venta de mujeres menores de edad en mu
nicipios de Guerrero, Oaxaca y Chiapas debería
ser un asunto a atender de manera prioritaria.
Omitirlo no es opción. Datos oficiales indican, por
ejemplo, que 68 por ciento de mujeres indígenas
contrajo matrimonio entre los 9 y 19 años. Por
eso, la tasación de niñas no sólo es importante,
en estos momentos es absolutamente relevante.

Las circunstancias exigen la intervención in
mediata de la autoridad. Restarle importancia po
dría ser considerado por unos como una omisión
y por otros como una complicidad. Este proble
ma viola todos los derechos de la niñez e invisi

bilizarlo no lo soluciona, al contrario, lo agrava.
Supone no enfrentar uno de los problemas más
serios del Estado mexicano.
Ampararse en los usos y costumbres no impli

ca que éstos estén bien en lo relativo a este asunto.
La vida es lo más importante de una persona y es
prioridad del Estado asegurarla. Es su obligación
propiciar que sus ciudadanos decidan sobre su
propia existencia, que la construyan como quie
ran. Sin libertad no hay ciudadanos. Los mismos
derechos tienen las niñas de la Ciudad de México

que las niñas de la sierra de Oaxaca.
Una imagen de desatención se puede acumu

lar con las quejas sobre los feminicidios, constan
tes en marchas de las mujeres, pero también en
espacios académicos y ciudadanos e implicaría
además no dar una solución de altura a sus recla
mos. Un mensaje de permisividad hacia la venta
de las niñas es un mensaje de vacío respecto de
las prioridades, entre las que debe estar la vida
de éstas.
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Por primera ocasión en este se
xenio, Arturo Zaldívar Lelo de
Larrea, titular de la Suprema

Corte de Justicia, respondió de inme
diato a la crítica del Presidente Andrés

Manuel López Obrador, tras de que
ocho de los 11 integrantes de la misma
declararon inconstitucional la prisión
preventiva a defraudadores fiscales y
factureros "porque eso significa que
va seguir protegiendo la corrupción
de las minorías y evitará que los 'fifís'
vayan a la cárcel".

En un breve tuit, el presidente del máximo tri
bunal de justicia del país señaló que la mayoría de
las personas sujetas a prisión preventiva oficiosa
son de escasos recursos, porque "se trata de una
condena sin sentencia que, por regla general, cas
tiga la pobreza y esa medida, de acuerdo a la Cons
titución y normas internacionales, debe ser una
medida excepcional".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

AL sumar la cuarta andanada consecutiva a la Uni
versidad Nacional Autónoma de México, el manda

tario insistió en que, en el sexenio salmista, esa insti
tución cooptó a intelectuales y académicos, dijo que
"sehamburguesaron" —aburguesaron, quiso decir—y
preguntó dónde estaban y cuántos tratados, libros o
ensayos publicaron sobre la corrupción y entrega de
bienes de la nación a particulares, y sobre "el saqueo
durante el periodo liberal" en esa casa de estudios.
EN vez de atender problemas actuales, como la es
candalosa ventay prostitución de niñas en Guerrero
o los excesos policíacos en la caravana de migrantes
que viene de Chiapas a la CDMX, la Comisión Na
cional de los Derechos Humanos va a reabrir el caso

Colosio, ocurrido hace ¡27 años!, con la pretensión
de "distraer" lo que hoy ocurre en el país.
POR cierto, que habrá que ver de qué manera, y
hasta dónde, efectivos de la Guardia Nacional y de
las corporaciones policíacas, recibirán órdenes de
detener la caravana en su rumbo a la frontera con

Estados Unidos, con el riesgo de que se registren
hechos de violencia más graves que los ocurridos
enTapachula.
AYER mismo, por coincidencia, el pleno de la Supre
ma Corte avaló, como lo establece la Ley Nacional
sobre Uso de la Fuerza, la intervención de las fuerzas
de seguridad en manifestaciones o reuniones públi
cas "que puedan tornarse violentas", como las de
migrantes con soldados y policías que intentaron
cerrarles el pasado fin de semana, en el que hubo
hombres, mujeres y niños golpeados.
NO, no es lo mismo el recordado Octavio Paz, que re
nunció como embaj ador en la India por la matanza de
estudiantes en Tlatelolco en 1968, que Juan Ramón
de la Fuente, exrector de la UNAM, que hoy está en la
ONU, y ante la embestida presidencial, no se atrevió a
defender su alma mater como se esperaba.
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Enrique Florescano
y la historia sin adjetivos
r 3 f a e I. roj as azo n. com. m x

Los años formativos de Enrique
Florescano, en los 60, tanto en
El Colegio de México como en

la École des Hautes Études, afincaron
poderosamente su perfil en la historia
económica. Un perfil justificado por la
importancia que Florescano y su es
posa, la historiadora Alejandra Moreno
Toscano, estudiosa de la geografía eco
nómica, dieron a los aspectos cuantita
tivos y sociales, ambientales y demo
gráficos de la investigación, desde que
eran estudiantes de Maestría, en el Col
mex, en aquella década.

En uno de sus primeros artículos en Historia
Mexicana, en 1965, Florescano y Moreno hacían un
balance de la producción historiográfica desde una
perspectiva económica y social, en México, desde Los
grandes problemas nacionales (1909) de Andrés Moli
na Enríquez. Gracias a ese enfoque, endeudado con
el estructuralismo y el marxismo, el conocimiento
lograba un "desarrollo más acompasado y constante,
más apegado a la realidad, más evolutivo que zigza
gueante", que el que se desprendía de la historia polí
tica de la primera mitad del siglo XX.

A fines de la década, Florescano daría a conocer su
gran estudio sobre los precios del maíz en la Nueva

España, en el siglo XVIII. A su regreso de París, cuan
do se incorporó como profesor en El Colegio de Mé
xico y asumió la dirección de la revista Historia Mexi
cana, esa apuesta por la historia económica y social
se hizo evidente. En una reseña del siguiente libro de
Florescano, Estructura y problemas agrarios de México
(1971), Enrique Semo insertaba el proyecto del histo
riador veracruzano en los debates sobre el subdesa

rrollo y el crecimiento, el feudalismo y el capitalismo,
propios de la Teoría de la Dependencia y el marxismo
de la Guerra Fría.

La evolución posterior de Florescano, sobre todo
a partir de los años 90, cuando se concentra más en
temas de historia cultural, de la mitología mesoame
ricana y del debate historiográfico, podría describirse
como una reorientación. Pero, si leemos con cuidado
sus primeros libros, veremos que el objetivo origi
nal nunca fue limitarse a los estudios cuantitativos.

Desde aquellos primeros artículos de los años 60, en
Historia Mexicana, Florescano mostró un profundo
interés en temas filosóficos y antropológicos como se
evidencia en sus textos sobre Antonio Caso, el "desa
rrollo cultural de los mayas", ciudades antiguas como
Tula y Teotihuacan, el mito de Quetzalcóatl y la cos
mogonía tolteca.

Tal vez, en un pasaje de Los precios del maíz y cri
sis agrícolas en México (1969), se encontraba el primer
indicio de aquella admirable capacidad de despla
zamiento entre todos los periodos y todos los enfo
ques de la historia de México. Decía Florescano, hoy
Premio Alfonso Reyes de El Colegio de México, que
la historia económica, social, política o cultural, era
siempre un "punto de partida limitado, como todas
las especialidades", pero que la meta final no podía
ser otra que "la historia total, la Historia sin adjetivos".
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"A los 21 ya tiene 4 h: os"

Las intuiciones le han dado buenos re

sultados al Presidente, pero quizá se le
fue el "toque" en Guerrero.

No visualizó el lacerante problema de la venta de niñas
y la violencia contra menores y mujeres en La Montaña
guerrerense.

Su confianza en la dinámica de vida en muchas comuni
dades parte de una visión en la que, por los valores existentes,
por principio no hay violencia ni abusos.
"Los usos y costumbres" están pasando por un necesario

proceso de crítica y atención. En la medida en que hay infor
mación sobre diversas comunidades va quedando claro que
están cargados de luces, al tiempo que crecen las sombras.

Las luces son sus valores, tradiciones, cultura y el arraigo
que fortalece su historia. Las sombras tienen que ver con la
violencia, el machismo, el abuso y el autoritarismo.

Cuando el Presidente dijo el domingo que "no vengo a ha
blar de la venta de niñas..porque es excepción y no la regla",
perdió de vista la dinámica a la que nos referimos.

"HAY COMUNIDA

DES en La Montaña

que no cuentan con
los servicios básicos,
muchos niños y niñas
se mueren porenfei
medades qué serían
fáciles de erradicar.

Hay niñas que a los 21
años ya tienen 4 hijos
y muchas veces se

los quitan"
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Con haber escuchado a la abogada del Centro de Derechos
Humanos Tlachinollan, Neil Arias, hubiera tenido una pers
pectiva amplia sobre el estado de las cosas, lo que le hubiera
dado elementos para tener una mirada amplia del porqué era
y es importante hablar del tema.

Neil Arias nos deja en claro que la situación es muy difícil
para las niñas, para las mujeres y para la organización fami
liar. La abogada considera que "es preocupante lo que se está
viviendo, como lo demuestra el caso de Angélica, una niña
que fue unida en matrimonio en edad temprana en función
de los usos y costumbres".
"Este caso, nos dice, es emblemático, porque ahí se dieron

a conocer muchas de las cosas que viven las mujeres en la
zona de La Montaña. Nosotros apostábamos que con la veni
da del señor Presidente con todas sus secretarías de Estado y
la presencia de la gobernadora era importante hacer un posi
cionamiento fuerte sobre la violencia que hay contra la mujer
indígena, es un tema que sinceramente no ha sido abordado
en todas sus dimensiones no se le ha dado la atención que
requiere a esta problemática tan grotesca que se vive aquí en
La Montaña".

Neil Arias pone en perspectiva el presente de lo que se
está viviendo; "para poner un ejemplo, simplemente entre
septiembre y octubre en la región se han presentado 8 femi
nicidios, son situaciones alarmantes. Mientras no haya vo
luntad política y los órganos que se dedican a la justicia no se
aboquen en lo inmediato a atender estos asuntos, la violencia
contra la mujer se va a ir incrementando, nos asegura.

Sobre los usos y costumbres la abogada es contundente:
"Esta práctica se ha ido tergiversando, muchas personas lo
ven en las mismas comunidades como una cuestión de ne

gocios, ésta es la realidad de ahora, anteriormente eran actos
simbólicos. En casos como el de Angélica, la niña no es la que
consiente ni decide, se violenta la dignidad y el derecho de
las niñas con lo que se rompe un proyecto de vida".

Sobre el entorno en que viven las niñas y los niños Neil
apunta que las condiciones de pobreza impiden que los me
nores puedan ir a la escuela por más que lo deseen. "Es una
situación grave que se puede erradicar con escuelas y centros
recreativos, pero no hay manera de tener acceso a ellos, hay
comunidades en La Montaña que no cuentan con los servi
cios básicos, muchos niños y niñas se mueren por enferme
dades que serían fáciles de erradicar. Hay niñas que a los 21
años ya tienen 4 hijos y muchas veces se los quitan".

Cierra con pesar la conversación: "Me dio mucha tristeza
que el Presidente al que tanto aprecio y respeto no hablara
del tema... tenemos muchos problemas incluso entre los ser
vidores de la nación que sólo le dan ayuda a los que son de
su partido".

Excepción y regla.

• RESQUICIOS
Pasaron casi tres años para que por fin se reconociera, vía el
titular de Salud, que la distribución de medicinas es uno de
los "talones de Aquiles" del Gobierno; al final tuvieron y tie
nen la razón los padres y madres de niños con cáncer.
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Que a cinco días del inicio
de la cumbre ambiental COP
26, la titular del Instituto Na
cional de Ecología y Cambio
Climático, Amparo Martínez
Arroyo, todavía no tiene bole
to para Glasgow, Reino Unido,
a fin de formar parte de la co
mitiva de la Semarnat que par
ticipará en las negociaciones
para la reducción de emisiones
de gases de efecto invernadero.
Hasta ahora funcionarios de la

secretaríayhasta senadores co
mo Rocío Abreu, Ale jandro Ar
menla y María Merced Gonzá
lez ya confirmaron su viaj e.

Que de confirmarse las se
ñales que mandó ayer Ricardo
Monreal, el gobernador salien
te de Baj a California, Jaime Bo
nilla, no irá al gabinete federal
en noviembre, sino que volve
rá al Senado, donde quedará
la vacante que dejará Gabriel
García Hernández, ex todopo
deroso coordinador de progra
mas sociales, que tiene un pie
de vuelta en el equipo de la 4T.
Mientras el zacatecano se co

mienza a quitar los señalamien
tos de quienes lo acusan de que
rer boicotear los proyectos de
Palacio Nacional, con la apro
bación del paquete económico

y en puerta la reforma eléctri
ca, la presidenta cameral, Ol
ga Sánchez Cordero, condujo
un debate respetuoso entre las
bancadas, a diferencia del show
en San Lázaro.

Que el espectáculo de San
Lázaro, por cierto, fue más allá
de las pancartas cuando an
te comisiones, el director de la
CFE, Manuel Bartlett Díaz, di
jo que se iba a permitir ser gro
sero y afirmó que la caída del
sistema en 1988 fue "un amasia

to entre el PAN y Carlos Salinas
de Gortari".

Que la Agencia de Protec
ción Sanitaria de la Secretaría
de Salud de Ciudad de Méxi
co aseguró 160 kilos de medi
camento en malas condiciones

después de una serie de visitas
a 35 farmacias, consultorios
y clínicas en diferentes alcal
días. Los productos decomi
sados fueron medicamentos e
insumos con caducidad venci

da, muestras y fármacos de uso
exclusivo del sector que se ofre
cían de manera irregular, entre
ellos analgésicos orales, solu
ciones antisépticas e intrave
nosas, fórmulas homeopáticas
y alcohol sin desnaturalizar.
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¡Maldita pobreza!
Para ser un partido aburrido y sin gracia, des

provisto de carisma y sentido del humor, el Ku
Klux PAN se está esforzando para ser el payasi
to de lafiestecita. Aunque quizáseaunempeño
digno de mej or causa, no está nada mal que los

blanquiazules busquen denodadamente dej ar de ser los
menos queridos de la clase como Ricardo Anaya.
El problema que yo veo con los tatarachoznos de Gómez

Morín—que ya debe estar hasta el queque de sus herede

ros— es que están muy mal asesorados, como que se aga
rraron a los guionistas de Brozo y Loret y por eso todos sus
showsles salen bien cebos. En su afán de acabar con la Cuar
ta trasfomeichon, se dej an couchear por puros inñuencers
improvisados y vivales you tuberos de ocasión, hanhecho
exactamente lo que no debían de hacer:
mostrar asco por los pobres como si no
hubieran visto Nosotros los pobres, Us
tedes los ricosyPepe el toro; y apropiar
se torpemente de performances más bien
propios de la izquierda sin el debido pago
de derechos de autor (se apañaronla lógi
ca del luchaluchanodejes de luchar co
mo el subjefe Diego de Punta Diamante),
dando como resultado un montaje más
chafa que los de García Luna Productions.
Digo, primero tenían que haber metido a un curso de

cabaret con las Reinas chulas a Lilly Téllez, la Rabadán,
Sandra Cuevas, Margarita Zavalay ¡Me das miedo Teresa
Castell!, pues siempre se les cae el teatrito cuando se ha
cen las "vístimas". (Claro, las Reinas, Ceci Sotres, Marisol

Gasé, Ana Francis Mor y Nora Huerta terminarían paro
diándolas porque se ponen de a pechito pa'l meme). Cómo
estará la cosa que a Xóchitl Gálvez tiro por viaj e le pegan
unas zarandeadas, como la que le aplicó la morenista, An
drea Chávez, que hizo una radiografía sobre cómo los fi

filántropos (del tipo mi gallo Claudio
XXX) son los verdaderos beneficia
rios de sufifilantropía.
Acáloqueseprestaalsospechosismo

es queAcciónNacional tenga enlalínea
de fuego alas mujeres, mientras que los
hombres se quedan nomás mirando.
Igualito que Alvarez Puga con Inés Gó
mezpunky mi licenciado Peña conla Ga
viota, ChayitoRoblesyahoraTaniaRuiz.

En su último showsí se labañaron: el panismo en éxtasis
sacó la lápida con el nombre del secretario de Salud y luego
cartelitos exigiendo el regreso del Seguro Popular como si
les preocuparan los pobres y no fueran antipopulistas.
Cuandogritan"¡Malditapobreza!"esporBadBunnyque

llorapor no poder comprarle unFerrari a su novia.

Lo que se presta al
sospechosísimo es

que Acción Nacional
tenga en la línea de
fuego a las mujeres

Fecha: 27/10/2021

Página: 39

Area cm2: 197

1 / 1

Columnas Políticas

Política Cero / Jairo Calixto

Jairo Calixto

Costo: 26,332

Página 3 de 16



Extraordinarios
Gilga no sabe si la señora mamá o el señor padre del Presidente le llamaban la
atención, pero la verdad se hubiera merecido una buena tunda. ¿Pues a qué te

dedicas muchacho de porra? A agitar a las masas, padre mío.

Perdón, madre, lo mío son
las masas. No de nixtamal,
sino las de hombres y
mujeres pobres

ientras el Presidente cri

ticaba a la UNAM a navajaMsuelta por tercera ocasión,
Gil aceptó que sus califica
ciones universitarias eran

idénticas o peores que las de nuestro man
datario. Gil no sabe mentir, muchos ex
traordinarios, es decir exámenes en segun
da opción después de un primer fracaso. A
Gamés lo perseguían los "extraordinarios"
y su mamá doña Gamesa le pegaba unas re
gañizas de padre y señor nuestro: haragán,
perezoso, atorrante (gran palabra). Y el
pobre Gil caminaba con las manos en los
bolsillos: es que las matemáticas no son lo
mío, ni la economía, ni la introducción a la
sociología. Perdón, madre, lo mío son las
masas. No de nixtamal, sino las masas de
hombres y muj eres pobres.
La mamá de Gamés era dura como el

coyol: pues o te pones a estudiar o te vas
abuscar árboles de tortillay ríos de caldo
porque aquí no hay lugar para floj os. Gil
ga no sabe si la señora mamá o el señor
padre del Presidente le llamaban la aten
ción, pero la verdad se hubiera merecido
una buena tunda. ¿Pues a qué te dedicas
muchacho de porra? A agitar a las masas,
padre mío.
Gilga ignora si las malas calificaciones

que el Presidente obtuvo en la carrera que
cursó en la UNAM tuvieron una respues
ta como ésta, pero caracho, que cantidad
de extraordinarios, hasta las optativas las
volaba. Ahora mal sin bien: "mamacita, es
que la 'Estadística' no es lo mío", y ni que
decir del 'Pensamiento Político de Méxi

co'. Pero le juro que un día usted misma
se asombrará de lo lejos que llegaré mi Je
chu. No se me enoje. Verá que hasta dine
rito tendremos; yo, que no tengo ni tarj eta
de crédito, ni un billete de doscientos. Y así
pasó el tiempo.

Revés
Gamés leyó de un nuevo revés para el Fis
cal. Una nota de la redacción de su periódi

co El Financiero informó que "la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos emitió
medidas cautelares al titular de la Fiscalía

General de la República, Alejandro Gertz
Mañero, en favor de diversos integrantes
de la comunidad científica". Esto, derivado
de la divulgación de información relevante
de la indagatoria que actualmente integra
la Fiscalía en contra de al menos 31 cien

tíficos del Consejo Nacional de Ciencia y
Tecnología.
Con la pena, pero esta persecución ha

tropezado con una inopinada piedra legal:
la CNDH explicó que recibió un escrito de
queja por parte de un grupo de personas,
pertenecientes a la comunidad científica
mexicana, en la que expusieron violacio
nes a sus derechos humanos atribuibles a

servidores públicos adscritos a la FGRy al
Conacyt. Las personas solicitaron la emi
sión de medidas cautelares con el objetivo
de "evitar la consumación irreparable de
violaciones a sus derechos humanos".

La CNDH pidió a la Fiscalía implemen
tar (grandísimo verbo) medidas cautelares
para que los servidores públicos adscritos
se abstengan de exponer ala opinión públi
ca las actuaciones que solo deba conocer la
autoridad ministerial. Pero no sólo eso y
esto y aquello y aquella: la CNDH también
solicitó evitar dar a conocer públicamente
nombres de personas a quienes no se les
impute ningún delito, abstenerse de llevar
a cabo actuaciones e información que com
prometa el debido proceso, evitar dar a co
nocer información que perjudique la dig
nidad y el honor de las personas quej osas, y
otorgarles el acceso a la carpeta de investi
gación. ¡Mole!
La FGR cuenta con 24 horas, a partir

de la recepción de la solicitud de medidas
cautelares, para notificar a esta Comisión
Nacional su aceptación; en caso contrario
deberá fundar y motivar su negativa. ¿Có
mo lo ven? Dicho sea esto sin afán alguno
de albur.

Gabinete de curiosidades
Dos cuentos de Cayo Lucilio:

"La pereza de Marcus".
Marcus era tan vago que, cuando una vez
fue a parar a la prisión, sintió pereza de
salir libre y voluntariamente confesó un
crimen.

"El mej or profeta"
Todos los astrólogos profetizaban a mi pa
dre que mi hermano viviría hasta alcan
zar una edad muy avanzada; solamente
Hermocleides le dijo que iba a morir muy
joven; se lo dijo cuando estaba velando su
cuerpo.^™
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Dejadme
los anuncios
Sostenía esa gloria del Derecho que es Javier
Pérez Royo en su cátedra de Twitter que «de
la misma manera que las Cortes pierden el
control de la ley una vez publicada en el BOE,
el juez o tribunal pierde el control de la sen
tencia una vez hecha pública». Era su mane
ra de valorar la condena impuesta a Alberto
Rodríguez después, mucho después, las co
sas como son, de que el diputado canario pro
pinase una patada en la rodilla a un policía en
La Laguna el 25 de enero de 2014, durante la
protesta convocada contra la presencia del en
tonces ministro de Educación, José Ignacio
Wert. Seguramente no se puede saber todo y
si te has aplicado mucho en la Constitución
no puedes trabajarte mucho la Ley de Enjui
ciamiento Criminal, que desde finales del si
glo XIX dejaba muy claro esto de la ejecución
de las sentencias: (Artículo 985. La ejecución
de las sentencias en causas por delito corres
ponde al Tribunal que haya dictado la que sea
firme». Y esto es así desde muchos años an

tes de que Pérez Royo naciera.
El diputado delincuente, como le llama con

fortuna la secretaria general de Vox, negó la
mayor, empezando por su presencia en el lu
gar de los hechos. Apuntaló su versión esa im
probable criatura que responde al nombre de
Ione Belarra y que ejerce de secretaria gene
ral de Podemos y ministra de Derechos Socia
les y Agenda 2030. Sostenía esta ingrávida
moza que su colega había sido condenado aun
que las pruebas demostraban que no estuvo
allí. Todos hemos podido verlo, hay fotos, pe
ro la ministra Belarra ha decidido llevar has

ta el fin la máxima de que las mujeres siem
pre dicen la verdad, incluso en contra de la
evidencia. Ella va más lejos: «El objetivo era

quitarle el escaño. El Supremo presiona a la
Presidencia del Congreso para retirárselo aun
que ambos saben que no es lo que dice la sen
tencia. Prevaricación». ¿Por qué tanto empe
ño en quitarle un escaño que va a ocupar el si
guiente de la lista, también de Podemos? Pre
varicación es lo de esta moza, en su variante
intelectual: decir chorradas a sabiendas.

Luego está la especialidad de Pedro Sán
chez, cumplir el programa de su socio, madru
gándole el anuncio. Diríase que el doctor Frau
de ha puesto al día la vieja invitación de Ro
manones: «Haga usted las leyes que ya haré
yo los reglamentos». En estos tiempos no tie
ne interés el reglamento; es mucho más útil
dar los cuartos al pregonero, la publicidad.
«¿Educación o propaganda?» decía Pablo Igle
sias a los jóvenes comunistas de Zaragoza.
«Propaganda, sin lugar a dudas». Y Pedro Sán
chez anunció la Ley de Vivienda de Podemos,
como si de un proyecto propio se tratase.
Otro tanto pasó con el gran objetivo de Yo

landa, la derogación de la reforma laboral
aprobada por el Partido Popular y que fue
clave en la recuperación del empleo en la eta
pa de Rajoy. Sánchez aceptó derogarla en su
discurso de clausura del Congreso socialis
ta en Valencia: «Lo primero que hará el PSOE
será derogar la reforma laboral de Rajoy»,
dijo, aunque no va a ser exactamente lo pri
mero que haga. Le ha puesto sordina, espe
cialidad de la casa, para tranquilizar los cas
tos oídos europeos y en parte para aupar un
poco a Nadia Calviño. Yolanda no está para
injerencias, pero tendrá que tragar la presen
cia de tres o cuatro ministerios para no lle
gar a acuerdo alguno, como pasó este fin de
semana. Coordinación llaman a esto.
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Mis padres estudiaron en la
UNAM. Trabajaron toda su vi
da y construyeron un modesto

patrimonio. Cuando llegó mi tiempo de elegir la
opción era una. No solo por razones económicas.
Era el camino para prolongar el orgullo familiar de
pertenecer a la Universidad.
Poco tiempo después de ingresar a la Facultad

de Derecho recibí una beca para incorporarme al
Instituto de Investigaciones Jurídicas. Ahí com
pleté mi formación y descubrí mi vocación: inves
tigar y enseñar. Años más tarde, y de nuevo gracias
ala generosidad de la UNAM, pude desarrollar mis
estudios de posgrado en el extranj ero.
Con la UNAM solo tengo deudas. De ella reci

bí formación, amigos, trabajo, estética y valores.
En sus espacios aprendí que vivíamos en un país
diverso, abierto al mundo, plural y desigual. Tam
bién entendí que la crítica era inherente al conoci
miento, y que el diálogo con los "otros" era el méto
do indispensable para disentir y convivir.
Esta, que es mi historia, puede multiplicarse

por miles de otras biografías. Generaciones ente
ras que han sido marcadas por la UNAM. Por eso
me indignan los dichos de las mañaneras. Con mis
colegas del Instituto de Estudios para la Transi
ción Democrática digo que: "Solo desde el desco
nocimiento más burdo de lo que es y debe ser una
universidad, se pueden realizar descalificaciones
tan sesgadas y penosas como las enunciadas" por

el presidente López Obrador" (bit.ly/3px4r90).
Pero no se trata de un hecho aislado. Cada ma

ñanera suma al rosario de descalificaciones que
construyen una narrativa que, simplificando o
con verdades a medias, busca oponer y confron
tar. Se trata de un guión que han utilizado los po
pulismos en el mundo. Recordemos la suerte de
las universidades, las y los universitarios en Tur
quía, Hungría o Brasil.
No participemos en este juego perverso. Re

sistamos a caer en la tentación de responder con
otra andanada de descalificaciones. Hoy, más que
nunca, debemos reivindicar fieramente el diálogo.
Rebatir todos los días, con argumentos, razones y
hechos, las provocaciones de las mañaneras. Hay
que multiplicar y amplificar las voces críticas que
—no conservadores— capaces de reconocer que en
el pasado no logramos resolver la desigualdad, pe
ro que no existe futuro sin inclusión.
Existe un frágil lindero que separa el discurso

polarizante de la violencia. Por eso, López Obra
dor juega al aprendiz de brujo en sus mañaneras.
Legitimada la acción por la superioridad moral del
"pueblo" se anula cualquier conversaciónyse abre
la puerta al uso de la fuerza, simbólica o física, que
se traduce en el espectáculo público para humillar
y aniquilar al adversario. Hace unos días, Ricardo
Raphael enMileniolo expuso con claridad: "Lapo
lítica del resentimiento es simplista y simplifica
dora, pero suele ser enormemente eficaz para cau
sar daño". Y las víctimas podemos ser todos.

* DIRECTOR E INVESTIGADOR DEL CIDE
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II
e de comenzar diciendo que para mi es
un honor que me anoten en su lista. Sé

I I que están muy encabronados, que los
ciégala furiayestándispuestosatodo con tal de vengarse,
pero sé también que sus amenazas no son solo producto
de sus arrebatos pasionales.
Esos que llaman a elaborar listas, a denunciar a quie

nes estamos por la transformación pacíficay democrática
pero radical de México; esos que con ánimo inquisitorial
prometen que habrán de cobrarnos caro elhaber apoyado
a Andrés Manuel López Obrador, no hacen nada sin con
sultar a sus asesores en comunicación y propaganda. La
rabia es su estrategiay de rabia pretenden contagiarnos.
Detrás de los mensajes de Claudio X. González, de

Margarita Zavala, del propio Felipe Calderón, de la furia
de sus dirigentes y de sus rij osos legisladores, de las con
denas y profecías apocalípticas de los líderes de opinión,
está un ej ército de expertos en mercadotecnia política,
psicólogos e intelectuales, conocedores de las viejas re
cetas del fascismo empeñados en los más oscuros y pri
mitivos instintos.

Con el odio, la envidia, el miedo que ellos sienten pre
tenden infectar a la sociedad entera Les

sobra la plata y tienen los medios para
intentar sembrar, generalizar, atizar es
tos viejos detonadores de la guerra y el
genocidio. Trabajan para sacar a la su
perficie lo peor de los seres humanos.
No llaman Claudio X. González y

quienes lo respaldan a enlistar a crimi
nales para someterlos a la justicia, lla
man a poner en esa lista a ciudadanas y
ciudadanos comunes, a luchadores sociales, a activistas,
a mujeres y hombres que ocupan cargos públicos. A quie
nes, como dice López Obrador, han tenido la "soberbia" de

sentirse libres, de pensar distinto.
El coro de inquisidores lanza constantes, sincrónicos

y coléricos anatemas, y promete tormento y fuego para
quienes hemos tenido la osadía de ir contra el dogma neo
liberal y el saqueo de la nación.
Se alza así la derecha conservadora contra la plurali

dad, la democraciay la paz y lo hace con estridencia por
que, supuestamente así, señalando a supuestos culpables
de males inexistentes, llamando al linchamiento, se en
ciende alas multitudes.

A Hitler lo inventaron los Krupp y otros grandes em
presarios. Fue en el seno de la oligarquía alemana, que ne
cesitaba recuperar el control ante el peligro real que re
presentaba para sus intereses la República de Weimar.
Esta complicidad entre oligarcas y políticos autoritarios
explica la naturaleza violentay corrupta del fascismo.
Aquí, y pese a sus intentos por presentarse como víc

timas, los oligarcas no corren ningún
peligro. Ni la 4T es la República de
Weimar ni el fantasma del comunis

mo ronda por estos lares. Ningún dic
tador les persigue.
Pueden actuar, hablar, mentir a su

antojo, pero no tienen un político que,
como Hitler, sea capaz de propagar el
odio y por eso han tenido que poner a
uno de los suyos, a un traficante de in

fluencias, al frente
Aquí tampoco tienen al ejército de su parte y menos

todavía a las multitudes dispuestas a asaltar Palacio y a
lanzarse a linchar a quienes están en la lista. Aquí hay un
Presidente que les dice: si quieren mi cabeza, acudan alas
urnas y sáquenme.
Aquí está en marcha una transformación que los estra

tegas de la derecha no comprenden y que, ni con las viej as
recetas, ni con toda su plata, ni con todos los medios de co
municación a su servicio habrán de detener. En este país
para su desgracia la rabia es una estrategiafallida. ^

Aquí está en marcha
una transformación
que los estrategas
de la derecha no

habrán de detener
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Mayorías de pena
en el Congreso
La irresponsabilidad, la ignorancia y el

servilismo con que se desempeña la ma
yoría morenista y moreniana en el Con

greso explican la bateada que la Suprema Corte de
Justicia dio a las leyes Federal contra la Delincuen
cia Organizada y de Seguridad Nacional y el nombra
miento de Rosario Piedra Ibarra en la titularidad de

la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, por
citar solo dos de las atrocidades que han aprobado
los "legisladores".

En el primer caso, no es que ocho de los 11 ministros
quieran alcahuetear a quienes defraudan al fisco, a los
contrabandistas ni a los bribones de las facturas falsas,
sino evitar que a los acusados por estos delitos se les
encarcele como "medida cautelar" porque se les vio
laríala civilizada presunción de inocencia, uno de los
derechos humanos que garantízala Constitución.
Lo explicó bien el presidente del Poder Judicial,

Arturo Zaldívar:
"No se puede estar ampliando simplemente el ca

tálogo de delitos que merecen prisión preventiva ofi
ciosa. No se trata de no acatar la Constitución sino de
tomarnos en serio los derechos humanos, que son
parte del artículo primero constitucional. La Corte
Interamericana de Derechos Humanos ha sosteni

do que ni las características o apariencia del sujeto ni
la gravedad del delito que se le imputa son suficientes
para una prisión preventiva. El peligro procesal no

puede presumirse. Tiene que
justificarse".
Y es que los jueces pueden

dictar prisión preventiva, pe
ro ésta debe justificarse en ca
da casoyno convertirse en re
gla que recuerda el "mátenlo y
después viriguan Es una sal
vaj ada encarcelar a quien sea

para ver si el Ministerio Públi
co algo le encuentra y que eventualmente resulte ab
suelto porque no se pudo evidenciar su culpabilidad.
El segundo caso no implica a la Cámara de Dipu

tados pero sí al Senado, instancia que, a pesar de las
evidentes limitaciones de la señora Piedra para en
cabezar la CNDH acató sin chistar la propuesta pre
sidencial de nombrarla

¿Resultado?: la conversión en chatarra de una pres
tigiada institución ahora sumida en el desprestigio que,
átono conla 4T, rechaza todo lo que se logró en su pa
sado y comete el crimen de no mover un dedo para que
se envíen a Innsbrucklos 114 restos óseos que sugirió el
mismo organismo durante lagestión de Luis Raúl Gon
zález Pérez, entre los que pudieran reconocerse genéti
camente apersonas desaparecidasy cuyos deudos con
tinúan buscando, entre las cuales muyprobablemente
figuren algunos o todos los 40 normalistas de Ayotzina
paque faltan de ser identificados.
El desastre de la CNDH se reflej ahoy en la estupi

dez de pretender, por tercera ocasión, que se reabra
una de las más acuciosas investigaciones de la histo
ria (superada solo por el caso Iguala): la del asesinato
de Luis Donaldo Colosio, caso jurídicamente cerra
do porque Mario Aburto Martínez, el asesino inte
lectual y material, confesó plenamente su crimen y
escenificó (me tocó en 1994 dar a conocer la video
grabación) la manera como en Lomas Taurinas cazó
al candidato...

El servilismo de
morenistas en el

Congreso explica la
bateada de la Corte

a leyes federales
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UNAM: mucho
riesgo para distractor

Elprincipal defecto de la perfección está
en su inexistente perfección. Pero en su im

perfección los hay arrogan tes que la buscan.
Florestán

¥7
I I»* stamosdeacuerdoquetodoloquedice

j yhaceelpresidente López Obrador tie
ne una intención política No dice por

decir ni hace por hacer, siempre busca algo.
Pero en el caso de su ofensivallevacuatro días se

guidos contra laUniversidad N acional Autónoma
de Méxicoy su comunidad, no le encuentro.
Sé por qué se lanza contra los medios, perio

distas, críticos, columnistas, intelectuales orgá
nicos —que no sean sus 12 apóstoles—, científi
cos, académicos, jueces, ministros, magistrados,
clases medias, vecinos de la Del Valle, empresa
rios no cercanos, consorcios extranj eros y nacio
nales, organismos autónomos, fondos, fideico
misos, opositores, es decir, contra todos los que
no están con él, porque, como ha dicho, están
contra él, que exige lealtad ciega.
Pero, insisto, no entiendo su ofensiva contra la

UNAM y ahora hasta dice que se ha hamburgue
sitdo, al querer decir que eraburguesay no ham
burguesa. Pero esta confusión es lo de menos.
El fondo es el ataque acusando a la UNAM

de derechizarsey ser cómplice de la corrupción
del pasado neoliberal en el que, afirma, guardó
silencio y a sus egresados dejó de interesarle la
atención al pueblo.
No sé, reitero, qué quiere López Obrador con

este ataque, pero tiene que ser algo, porque, repi
to, no hace ni dice nada por nada.

Pero aún no lo descifro.
Amenos que la dé por perdidayla quiera res

catary reinventar, lo que veo imposible.
Pero yo no vivo en Palacio Nacional.
Y alos que me dicen que es otro distractor; les

pregunto: ¿De qué nos quiere distraer que corre
el riesgo de prender la UNAM?

RETALES

1. EX RECTOR. Debo apuntar que en ningún
momento el presidente López Obrador se ha re
ferido a su embaj ador en la ONU, Juan Ramón de
la Fuente, y menos arremetido contra él, como
se publicó. Sigue siendo uno de sus hombres de
confianza desde los tiempos de su rectoría en la
UNAM y será su anfitrión en Nueva York el día 8,
cuando México presida el Consejo de Seguridad;
2. COLOSIO. Ahora la CNDH de Rosario Ibarra

va a montar la farsa de reabrir la investigación del
asesinato de Luis Donaldo Colosio, 23 de marzo
de 1994, a petición de su asesino confeso, Mario
Aburto. No pueden con los crímenes de hoy, más
de 103 mil homicidios dolosos en este gobierno, y
van a esclarecerlos hechos de uno resuelto hace

más de 27 años. Esto confirma que lo suyo es el
pasado para encubrir el presente; y
3. CAPELLAN. No cabe duda que perdimos al
padre Solalinde, convertido en el capellán de Pa
lacio Nacional. Ahora sale con que la caravana
migrante que marcha hacia el norte, con escala
en Ciudad de México, es una conspiración del
gobierno de Estados Unidos en complicidad con
los ricos mexicanos para echar a perder el viaje de
López Obrador aNaciones Unidas. Así o más loca
y retorcida la cargada.
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Un voto por el
voto de la Corte

o puede sino celebrarse el
\ * fallo de los ministros de la
^ Cortelimitandoelusodela

prisión preventiva oficiosa para delitos
supuestos de defraudación fiscal, con
trabando y emisión de facturas falsas.
Son delitos graves y punibles, desde

luego, pero habían sido puestos en laley
como atentatorios contra la seguridad
nacionaly, por ello, dignos de prisión pre
ventiva oficiosa, es decir, que el acusado

pudiera ir a la cárcel mientras se aportan
pruebasy se acusaformalmente.
Con buen sentido, varios de los mi

nistros juzgaron que esos delitos no
atentan contra la seguridad nacional y
que no hay en esa causal nada que ame
rite la prisión preventiva oficiosa, lo
cual no evita la preventivajustificada.
Algunos de los ministros fueron más

allá, hasta el meollo constitucional del
problema, que amigos expertos me re
sumen de esta manera:

La prisión pre
ventiva oficiosa está
inscrita en la Cons
titución mexicana,
pero atenta como
tal contra el derecho

de todos ala presunción de inocenciay
al debido proceso.
Es una figura arcaica que se recha

za en todos los tratados internaciona

les que México ha suscrito, pero que
tienen rango constitucional en México.
Hay, por tanto, una contradicción

entre el rechazo jurídico internacional
a lafiguray su persistencia en la Cons
titución mexicana

El fallo de varios ministros contra la

prisión preventiva oficiosa, entre ellos
el del presidente de la Corte, es que la
figura no puede ignorarse, pues está en
la Constitución, pero su uso debe limi
tarse al máximo. Su aplicación rutina
ria pone a los ciudadanos a merced de
la autoridad que quiera juzgarlos pu
diendo encarcelarlos primero, mien
tras prueba su culpabilidad.
Es un recurso tiránico ideal para

los malos sistemas de

procuración de justi
cia, y tiene nuestras
cárceles llenas, qui
zá en 40 por ciento,
con 90 mil ciudada

nos que esperan pre
sos la decisión de un juez sobre su cul
pabilidad o su inocencia.
El presidente de la Corte insistió, por

ello, en que la prisión preventiva oficio
sa debe usarse solo de manera excep
cional. Y repitió: excepcional.
Creo que el rechazo a extender la figu

ra de laprisión preventiva oficiosa es una
buena decisión garantista de la Corte en
amparo de los ciudadanos.

La prisión preventiva
oficiosa está inscrita en

la Constitución, pero...
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17
¦ nlaprensainternacionalhaytambien

j artículos optimistas con respecto al
I futuro de México. No muchos, pero

los hay. Hace algunos días apareció en el portal de
Bloomberguno con el siguiente título: "¿Podría
ser México la próxima Dinamarca?". Firmaba un
Tyler Cowen que se presenta como colaborador
habitual de Bloombergy profesor de economía
en laUniversidad George Masón, o sea que hay que
tomarlo en serio —hasta cierto punto.
Desde luego, es posible que fuese una inserción

pagada. Desde mucho antes que se hablase de la
"posverdad" había la tradición de publicar "gace
tillas", textos de publicidad oficial que se hacían
pasar como noticias: una entrevista con el secre
tario, una explicación de los méritos de una obra,
lo que fuese. Todo el chiste estaba en que no se no
tase que aquello era pagado, y por eso fue un gesto
revolucionario que un periódico publicara las ga
cetillas con otra tipografía —para que se notase.
Insisto, podría haber sido una inserción pagada.
En todo caso, la comparación es tan absurda que
parece una broma. Pero por eso mismo el texto
tiene interés.
En primer lugar llama la atención quelaideadel

título no tiene ningún fundamento, y no hay ni si
quiera el intento de explicarla: igual se podría ha
ber dicho que México podría ser la próxima Tur
quía o el próximo Mozambique. Las razones que

aduce son pocas y poco con
vincentes. Primero, que el
ingreso percápita es relati
vamente alto. Segundo, que
México está cerca de Esta

dos Unidos, y tiene un trata
do comercial (cosa que casi
todos ya sabíamos). Tercero,
que puede llegar mucho tu
rismo de Estados Unidos (no

lo dice, pero también puede no llegar). Y finalmen
te, que el crecimiento es muy lento, pero que tam
bién ha sido históricamente lento en países como
Dinamarca. Ah, y que los latinos se asimilan muy
pronto a la sociedad estadounidense, y habrá entre
ellos quienes quieran hacer negocios con México.
Los razonamientos contra los escépticos son de

los que se encuentran con frecuencia en los infor
mes de empresas de consultoría, basados siempre
en modelosy correlaciones estadísticas de aspecto
muy científico. Es verdad que hay violencia, dice,
grupos criminales que controlan parte del territo
rio, pero eso "se va ahacer más manej able", porque
a medida que "México se haga más rico, el gobierno
podrá controlar mejor el territorio". Detrás de la
frase habrá muchos textos científicos, pero en los
hechos el aumento de la riqueza se ha acompañado
del aumento de la violencia, y no hay motivo para
esperar otra cosa Es verdad, dice, que hay corrup
ción, políticos irresponsables, pero "eso también
se corregirá conforme aumente la capacidad del
Estado" porque "hay una clase media que votay es
pera algo a cambio de sus impuestos". Seguramen
te tiene el respaldo de un modelo: crecimiento, cla
se media, democracia, exigencia cívica. El proble
ma es que las cosas no suceden así en la práctica
En resumen, dice que no importa que la econo

mía no crezca, y que los problemas se resolverán
cuando se resuelvan: como en Dinamarca. No sé si

el profesor Cowen haya convencido a alguien, pero
es la clase de ciencia que les gusta a los políticos, es
decir, la que les da la razón.

También en la prensa
internacional hay

artículos optimistas
con respecto al futuro

de México
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Nuestros impuestos:
taxonomía del

presupuesto 202

T7
I  •< n 2022 esperamos dar un

j paso adelante y significati
_lI vo con respecto del PIB en
el involucramiento del Estado como

factor de desarrollo, a través del gasto
e inversión. Mientras se prevé que el
ingreso nacional crezca 4.3 por cien
to, el ingreso presupuestado del Esta
do crecerá 11.4 por ciento respecto a
2021, y el gasto 13.2 por ciento.
En efecto, el gasto programable, es

decir, aquel que puede destinarse a

cumplir con los objetivos de la Fede
ración en sus obligaciones de proveer
servicios y que constituye 73 por cien
to del gasto total, crecerá 13.7 por cien
to, mientras el gasto no programable,
que comprende principalmente las
transferencias a las entidades federa

tivas para el ejercicio de sus funciones,
crecerá 9.7 por ciento.
Para que ese gasto pueda materiali

zarse, el crecimiento del lado del ingre
so es también muy ambicioso, concen
trado en el crecimiento de ingresos por
IVA (19.6 por ciento) e
impuestos al comer
cio exterior (14.1 por
ciento), seguido del
crecimiento del ISR

que va en tándem con
el crecimiento espe
rado del PIB (4.3 por ciento).
Dentro del gasto programable, di

vidiéndolo en ramos administrati

vos, el crecimiento mayor se lo llevan
el turismo (con 64 por ciento), don
de sobresale el programa de calidad
de servicio y el transporte masivo de
pasajeros. Le siguen las entidades no
sectorizadas, que aumentan en 52.3

por ciento, donde resalta el corredor
interoceánico y el programa de aten
ción a víctimas.
Después la Secretaría del Bienestar

con 47.3 por ciento, dado que el progra
ma de adultos mayores casi duplica su
presupuesto. Posteriormente, tene
mos seguridad y protección ciudadana
con 41.9 por ciento, donde resaltan las
actividades generales de apoyo, servi
cios de inteligenciay Guardia Nacional.
También el sector salud con 27.6

por ciento de crecimiento; aquí so
bresale el presupues
to a la vacunación

que aumenta 14 ve
ces y los servicios de
salud integral que se
duplican.
Le sigue medio am

biente y recursos naturales, que crece
25.5 por ciento, en áreas de normativa
ambiental, infraestructura hídrica y
protección de áreas vulnerables ante
desastres naturales.

Finalmente, comunicaciones y
transportes crece 13 por ciento debi
do al programa de construcción de ca
rreteras que se duplica.

En efecto, el gasto
programable crecerá

13.7 por ciento
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lempo de saber

La entrega de esta colum
na toma el título de un li

bro publicado en 2003
por don Julio Scherer y Carlos Mon
siváis, en el que revisaban la perver
sa relación de la prensa con el poder
en México. No era el primer libro que
escribían juntos con la voluntad de
revisar el pasado reciente en busca
de verdad: ya unos años antes habían
publicado Parte de guerra, un volu
men que revelaba y analizaba una se 

rie de documentos del general Mar
celino Barragán en torno a la masacre
de Tlatelolco en 1968.

Recuerdo que aquellas publicacio
nes se leyeron y discutieron mucho
en un contexto interesante, tras la de
rrota del PRI en las elecciones presi
denciales del año 2000, con lo cual
se abría la puerta para iniciar ahora
sí una investigación sobre los delitos
cometidos por el régimen en contra
de sus opositores. Para ello fue crea
da una Fiscalía Especial para Movi
mientos Sociales y
Políticos del Pasado

(Femospp), la cual,
aunque tuvo algunas
personasylogros im
portantes, fracasó en
su misión de dar ver

dad, justicia y reparación alas víctimas,
así como también en la tarea de garan
tizar la no repetición de los hechos.
A lo largo de estos años de barba

rie me he preguntado, ¿cómo hubie
ra sido nuestra cruenta realidad ac

tual de ejecuciones, desapariciones y
tortura si en aquella revisión del año
2000 hubiéramos logrado hacer una

reflexión estremecedora en torno a

estos delitos que se cometieron en la
guerra sucia?Creo que si la Femospp
hubiera sido exitosa en su esclareci

miento y castigo de las atrocidades de
la guerra sucia, quizá no hubiéramos
permitido que esas mismas atrocida
des se hubieran cometido de nuevo

durante la llamada guerra del narco.
Por eso no veo innecesaria ni esté

ril la reciente creación de una nueva

instancia especial bajo el nombre de
Comisión por el Acceso a la Verdadyel

Esclarecimiento His

tórico y Justicia a las
Violaciones Graves a
los Derechos Huma
nos cometidos entre
los años 19651990. Al

contrario, creo que
para seguir solucionando la violen
cia extrema que aún padecemos urge
conocer a fondo la raíz de ellay esa es
tá en ese periodo nefasto en el que el
Estado mexicano se volvió criminal

con el fin de mantener su poder a co
mo diera lugar.
Bienvenida la Comisión de la Ver

dad. Tiempo de saber.

No veo innecesaria
la creación de Una nueva

instancia especial
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DOBLE MIRADA

GUILLERMO
VALDÉS
CASTELLANOS

Ataque a la UNAM, ¡u !

Que un presidente ataque a la UNAM por
que se ha derechizado y se hizo neolibe
ral es, en primer lugar, injustificado, por

que su acusación estábasada en sus prejuicios y no enhe
chos. Si hay una universidad en México que hace honor a
su nombre —universidad, el cual alude a la universalidad
del pensamiento, las ideas y el conocimiento — es preci
samente la UNAM. En espacios realmente universitarios
y/o universales, es imposible afirmar la homogeneidad.
En cuanto se unifica el pensamiento se acaba lo universal,
que es por definición, plural y diverso.
Por tanto, en la UNAM hay conservadores, marxistas

de muchas corrientes y anarquistas; también hay conta
dores sin ideología, matemáticos y filósofos de todas las
corrientes; físicos cuánticos, biólogos y alo mejor hasta
un darwinista. Qué bueno. Que dialoguen, se cuestionen
y debatan cómo hacer avanzar el conocimiento y mejorar
su enseñanza. Esa es su función. Para entender y mane
j ar la creciente complej idad de las sociedades modernas
se requiere de conocimientos múltiples y opuestos que
hagan avanzar la ciencia. La contribución más transfor
madora de las universidades no es formar profesionistas
para el pueblo bueno y la 4T; es generar
y transmitir conocimiento. En general,
la UNAM ha cumplido bien su fiinción.
Y esa tarea no es compatible con el do
minio de una ideología y menos con una
prédica moral como la de AMLO.
En segundo lugar, el ataque a la

UNAM confirma que la alergia presi
dencial ala diversidad y pluralidad de la
academia es un problema de salud men
tal grave; digo que confirma, porque es congruente con
sus opiniones previas sobre la comunidad científica y el
resto de los centros de educación superior, públicos (an
tes de la UNAM le tocó al CIDE) y privados. Si AMLO fue
ra un dirigente social en su tierra, ser alérgico a la plurali
dad del pensamiento sería un problema menor. Pero que

sea el Presidente de México le da un carácter particular
mente peligroso. Anne Applebaum, en suya célebre libro
"El ocaso de la democracia", define la predisposición au
toritaria como la tendencia a favor de la homogeneidad y
el orden. El autoritarismo es algo que atrae a las personas
que no toleran la complejidad; no hay nada intrínseco "de
izquierdas" o de "derechas" en ese instinto. Es meramen
te antipluralista; recela de las personas con ideas distin
tas y es alérgico alos debates; es una actitud mental, no un
conjunto de ideas; les disgusta la división, no toleran las
avalanchas de diversidad.

El tema se complica cuando esas personas están al
frente de lo que Hannah Arendt llama el Estado unipar

tidista. Hasta hace poco dábamos por
sentado que la competencia democrá
tica era la forma más justa y eficiente
de distribuir el poder; deberían go
bernar los políticos más convincen
tes y capaces, continúa el análisis de
Applebaum. Pues el Estado unipar
tidista, por ejemplo, el dirigido por
Lenin, derrocó al orden aristocráti
co, pero no lo sustituyó por el modelo

competitivo democrático, sino por uno que era antidemo
crático, anticompetitivo y antimeritocrático.
La lealtad es el criterio para formar parte de la nueva

elite. El Estado unipartidista del peor tipo, escribe Arendt,
"remplaza de manera invariable a todos los talentos de
primer orden, independientemente de sus simpatías, por
necios y chiflados cuya falta de inteligencia y creatividad
sigue siendo la mejor garantía de su lealtad". Cualquier
parecido con nuestra realidad no es mera coincidencia,
por desgracia.^™

Se confirma que la
alergia presidencial
a la pluralidad es un
problema de salud

mental grave
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Hablando de
estudiantes

y la UNAM
ri
; ¦ orno suele suceder en estos
I; i tiempos, llevamos días en
^ redados en una discusión
inasible y un poco absurda sobre si la
UNAM es conservadora o no, o no tan
to, o desde cuándo... en fin. Como si la
UNAMysu comunidad se pudieran de
finir con un solo adj etivo y tuviera que
serpolítico.
Pero así estos tiempos.
No sé si soy solo yo, pero creo que la

única discusión sobre la UNAM en estos
tiempos que deberíamos tener es por
qué no han regresado todos a clases pre
senciales después de añoy medio y si en
esta ciudad alumnos, maestrosy el resto
del personal educativo está vacunado.
Están regresando los más jóvenes sin

vacuna, por qué no los universitarios. Da
ñinos misterios de la burocracia univer

sitaria O las, porque en muchas universi
dades estatales andan en lo mismo.

Creo que es esa la
discusión que impor
ta, porque apenas co
menzamos a medir el
daño del cierre de es

cuelasyuniversidades
durante tanto tiempo.
Daño que impactará en el futuro del país.
Un primer esfuerzo para medir las

consecuencias de esos cierres está en

un documento de trabajo del Centro
Espinoza Yglesias elaborado por Luis
Angel Monroy GómezFranco, Rober
to Vélez Grajalesy Luis F. López Calva.
Ante la falta de mediciones de cuál

fue la efectividad del aprendizaj e a dis
tancia, los autores hacen varios mode

los cuyo resultado no es alentador, más
bien bastante triste.

El escenario más optimista señala
que "la pérdida inmediata de aprendi
zaj es fue de una tercera parte del año
escolar que —con los efectos acumula
dos en el tiempo— se amplificay alcan
za el equivalente aun rezago de un año
y un tercio en la progresión escolar. En
el caso más pesimista, es decir, el de in
efectividad total del modelo educativo

a distancia, la pérdida
inmediata alcanza un

año de aprendizaje, lo
cual se traduce al equi
valente a dos años de

aprendizaje al consi
derar los efectos acu

mulados en el tiempo. Estos resultados
son, sin embargo, los promedios nacio
nales. Las características socioeconómi
cas y de calidad de los servicios públicos,
así como de conectividad, hacen que los
efectos tengan amplia variación a través
del territorio".

Las cosas están mal. El problema es
cómo las arreglaremos. No se ve plan
alguno,

Las cosas están mal, el
problema es cómo las

arreglaremos
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Xóchitl dará la pelea
Xóchitl Gálvez dijo que peleará para ser
candidata a jefa de Gobierno de ta CD
MX en el 2024.

La senadora tiene un largo recorrido,
con múltiples batallas, algunas ganadas,
otras perdidas, de moda que no le asusta
salir de noche.

Tendrá rivales de peso en las filas de
la oposición, principiando por el alcalde
de Benito Juárez, Santiago Taboada, que
es de los mejor calificados en la CDMX
y Lía Limón, que arrancó fuerte en Al
varo Obrcgón
También están en el bullpen Salo

món Chertorivski, quien iría por MC y
claro Martí Batres que es el más ade
lantado entre los muchos de aspiran
tes de Morena.
De acuerdo con los resultados de la

elección de junio pasado, la CDMX ya
no está escriturada a favor de ningún
partido político, por lo que será una
competencia abierta en la que cualquier
cosa puede pasar,

¿De parte de quién?
La Comisión Nacional de Derechos Hu
manos rompió su pesado letargo de la
manera más inesperada: pidió reabrir
el caso Colosio.

Mario Abulto, asesino del candidato
de! PRI a la Presidencia, tiene 27 años
encarcelado y la CNDII descubrió, ape
nas ahora, que en su caso hubo irregu

laridades y recomendó a la FCR rehacer
la investigación.
No solo eso, el organismo que pre

side lo señora Rosario Piedra Ibarra
demandó ir preparando una indemni
zación para Aburto y su familia.
El asesinato ocurrió en 1994. De en

tonces a la fecha la CNDH ha atendido

cientos de casos, aunque en este sexenio
ha estado más bien impasible y de pron
to, sin decir agua va, apunta sus baterías
al caso Colosio.

¿Con quién habrá platicado la señora
Piedra antes de tomar la decisión?

Buena vista
El senador Ramón Enríquez ya era pun
tero en los sondeos para elegir candida
to de Morena a la gubernatura de Du
rango, pero después de su informe de la
bores la prensa loca! considera que tiene
la nominación en el bolsillo.
Y es que a un mes de que se realice

una de esas extrañas encuestas de More

na, Enríquez estuvo arrapado por Mario
Delgado, dirigente nacional y por Ricar
do Monreal, el hombre fuerte del Sena
do de la República.
Enríquez es oftalmólogo, ya fue

alcalde de la capital del estado y se
cretario de Salud del estado. En am

bas responsabilidades, dicen, entregó
buenas cuentas.

Ha pasado por varios partidos, pero a

La hora buena, en el 2018, compitió por
Morena y ganó un escaño. Como buen
oftalmólogo, Enríquez ve cada vez más
cerca la meta.

El vaso medio lien o
La decisión de la SCJN de declarar in

constitucional la prisión preventiva ofi
ciosa por defraudación fiscal le agrió ¡a
mañana ai presidente.
Como no se guarda nada, López

Obrador dijo que la Corte protege co
rruptos y los fifís no irán a la cárcel.
El hecho es que, en efecto, no van.

Quienes caen en prisión por ese delito
son los que no pueden pagarse una de
fensa efectiva, de modo que en realidad
se castiga la pobreza.
El titular de la Suprema, ministro

Arturo Zaldívar, dijo que el objetivo
del sistema de justicia es que la pri
sión preventiva sea la excepción y no
la regla.
Con la idea de ver al vaso medio lle

no y no completamente vacío, el sena
dor Ricardo Monreal dijo, para que due
la menos, que la resolución de la SCJN
muestra que en el país hay una efectiva
división de poderes ¦

La senadora Calvez va por
una candidatura a Jefatura de
Gobierno de ia CDMX2024
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Regularmente no somos
consciente de ello, pero hay
decisiones que cambian la
vida. A mí me la cambió
estudiar en la Universidad

Nacional Autónoma de México.
Más de la mitad de mi vida he si

do universitario. Ingresé a la Escue
la Nacional Preparatoria 8, Migue! E.
Schulz. luego de haber perdido prácti
camente un año escolar por una omi
nosa huelga. En el año 2002 ingresé
a la Facultad de Derecho, en Ciudad
Universitaria; ahí mismo realicé estu
dios de posgrado y luego tuve la enor
me oportunidad de convertirme en
profesor. De esro hacen ya casi vein
tidós años.
De las aulas universitarias, las de

prepa y de licenciatura, no sólo obtu
ve la formación profesional y el sen
tido social que inspira nuestra prácti
ca y que hoy me permite ejercer dig
namente mi profesión y mi medio de
subsistencia, sino que de ahí también
conseguí el cariño inagotable y el res
paldo de muchas personas grandiosas
que hoy me acompañan y a quienes me
precio de acompañar en el sendero de
ta vida. Con muchas de ellas me sepa
ran diferencias ideológicas a veces im
posibles de conciliar y, a partir de ahí,
sin embargo, hemos
refrendado nuestros
lazos.

Mi ejemplo, estoy
seguro, es el de mi
llones de personas.
La Universidad Nacional nos permite

crecer y trascender, pero, sobre todo,
abrevar de ella, como la gran fuente
de inspiración que es. Sus aulas, sus
profesores, el estudiantado, sus asom
brosos espacios, el personal adminis
trativo y su grandeza arrastran hacia
el mismo rumbo.
La verdadera transformación no ini

cia ni se gesta con el cambio de un go
bierno, sino con el crecimiento de los
individuos y ese crecimiento, personal,
profesional y hasta espiritual es fruto
de la enorme e incomparable labor so
cial de docencia, de investigación y de
extensión de la cultura que, como nin
guna otra, desarrolla nuestra casa, la
Máxima Casa de Estudios.
Como si hubiera sido una creación

nuestra, como si fuese un adjetivo ex
clusivo para egresados de la UNAM,
las y los universitarios y lo digo con
mucho respeto hacia otras universida
des prácticamente nos hemos apro
piado de ese término "ser universi

tario1'. Serlo signifi
ca no sólo una vana

adscripción, sino un
profundo sentido de
identidad, de perte
nencia, de reciproci

dad y de gratitud.
Por eso me extraña, en serio que

sí, que un universitario en deuda con
la Universidad como cualquier otro
hoy se sirva de una posición política
para denostarla y pretender dividiría
sin razón.
No hay buenos ni malos, no todo es

blanco o negro, lo dulce no sabe sin

conocer lo amargo, la felicidad no es
tal sin experimentar alguna vez tris
teza, liberales o conservadores, de de
recha o de izquierda. No hay verdades
absolutas y menos si se trata de una
que por la fuerza quiere imponerse a la
realidad. Nuestra vida está plagada de
matices y la Universidad se conforma
precisamente a partir de la universali
dad, de la disidencia, de la discrepan
cia, del debate, de la confrontación de
ideas, de la multiplicidad de perfiles,
de la inmensidad de la vida misma. La
diversidad de pensamiento que de ella
emerge, es decir, nosotros, somos su
fortaleza.
Debo confesar que los ataques a

la Universidad no me agravian ni me
preocupan. Soy universitario y, pase lo
que pase, de una cosa estoy absoluta
mente seguro: moriré siendo universi
tario, orgulloso de serlo y con la con
fianza de que una institución huma
nista como la nuestra es mucho pero
mucho más sólida que cualquier per
sonaje.
Cuando Vasconcelos explicaba al

Consejo Universitario el significado de
nuestro lema universitario, decía que
con él pretendía significar que desper
tábamos de una larga noche de opre
sión. Hoy, como hace cien años, nue
vamente despertaremos y lo haremos
más unidos que nunca.
"Por Mi Raza Hablará El Espíritu"«

"Democracia es pluralidad
Andrés ManuéZ López

Obrador
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SUBE Y BAJA

Enrique Florescano
Historiador

El Colegio de México le entrega el
''Premio Alfonso Reyes", Se ha dis
tinguido por la renovación de la in
vestigación histórica en nuestro país,
dice El Colegio de México.

Ja ir Bolsonaro
Presidente de Braíil

La comisión del Senado brasileño que in
vestigó la gestión dei Gobierno de Bolso
naro frente a la pandemia acusa ai man
datario de "crímenes contra ta humani
dad" y otros ocho gravísimos delitos.
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En la parre superior del confe
sionario bella obra de eba

nistería situada en la parte
oriental de la nave catedra

licia, bajo la luz oblicua de
la linternilla  hay una placa

breve con letras severas. "Canónigo Pe
nitenciario".

Para quien ignore esta categoría sa
cerdotal, el canónigo es quien se encar
ga de atender a los pecadores cuya con
ducta los ha puesto en predicamento de
extrema gravedad. Los pecados son tan
serios y ofensivos de las leyes humanas
y divinas, como para superar por su di
mensión, la capacidad indulgente de un
cura cualquiera.
Entonces se recurre al canónigo.
—Dime hijo, se escuchó tras la débil

celosía cuyo entramado guarda la iden
tidad det penitente.

—He pecado, padre, gravemente. De
pensamiento, palabra, obra y omisión.
Por mi culpa, por mí culpa...
—Bueno, bueno, ya deja eso y relata

tus faltas, Dios sabrá escucharte si lo
gras sincero arrepentimiento y propó
sito de enmienda.

—Padre, mis pecados son tan gran
des como para ni siquiera aspirar al
perdón divino. No se imagina usted.
Intrigado, a pesar de su larga expe

riencia en crímenes de toda dimensión,
en robos mayores, en cenas en el I lu
nan, el canónigo inquirió:
—Dime, ¿de cuánta gravedad esta

mos hablando?

—Padre, me he "hamburguesado"

—¿Cómo, te inscribiste en la univer
sidad Me Donalds de Chicago?

—No padre, peor. Con mi neoliberal
influencia derechista he contagiado a
la Universidad Nacional Autónoma de
México y la he llevado al extremo pe
caminoso de "hamburguesarse".

—¿Y?

—¿Cómo, padre? ¿No percibe usted
la gravedad de mi falta?
—Bueno, hijo, esto no se acostum

bra en la confesión, pero todo lo rela
tado me obligan a preguntarte quién
eres.

—Soy, dijo el hombre cuya frase se
detuvo en el aire: el espíritu de la de
rechización. del periodo neoliberal, de
la derecha clasista, racista y gastronó
micamente colonizada.
—¿Cómo, hijo, tu prefieres una

hamburguesa con tocino y queso por
encima de la guajolota?
—Si padre. Hemos dejado los usos y

costumbres, hasta en la gastronomía por
mi culpa, por culpa de la "derechización71.
Ya ni vender ninas...

—Eso no importa, hijo A la Iglesia le
da lo mismo la izquierda o la derecha; de
un lado y del otro Cristo tenía un ladrón,
así pues, ni para dónde hacerse, ¿vendad?

—Se lo juro por la Santísima Trinidad,
padre..,.
—Ni lo digas, hijo, ahora ya se pro

mueve en el Vaticano la cuarta persona,
para llegar a una transformación trini
taria. La "tetranidad", como la Cuarta
Transformación terrenal. Pero sigue...

—Bueno padre, este es un proble
ma causado por mi conducta porque si

la Universidad nacional, cuya línea de
pensamiento se remota a hasta la funda
ción pontificia, se ha "hamburguesado"
eso significa la derrota absoluta del na
cionalismo.

—¿Cómo?
—Pues padre, ¿le parece poco la cons

piración de La Profesa? Ahora tenemos a
Iturbide en ios billetes de veinte pesos,
¿cuándo se había visto tal derechización?

Y además, preferir una hamburguesa
por encima, de un tama lito de chipilín, es
tan claudicante y racista como poner una
aburrida leche maiteada de fresa, por en
cima det agua de matali.

—Vete, vade retro...

Coincidente con la visita del presiden
te de la República a Nueva York, la em
bajada mexicana en Estados Unidos, en
coordinación con el gobierno estatal,
ayer se inició la semana oaxaqueña en
Washington,
"Nuestra presencia aquí responde a

una agenda estratégica de mi gobier
no, dijo Alejandro Murat: hacer de Oa
xaca una marca reconocible en todo el
mundo, que dé respaldo a las creacio
nes y el esfuerzo de miles de oaxaque
ñas y oaxaqueños que cuidan y preser
van la grandeza de nuestro estado para
que eso se traduzca en una mejor econo
mía, en más empleos y bienestar para
nuestra gente".

El "Mes de Oaxaca en Estados Unidos",
significa un espacio de promoción eco
nómica y cultural cuyos beneficios irán a
proyectos productivos en el estado •
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Es de todos sabido que el presidente de
México, Andrés Manuel López Obrador,
defiende cada que puede al gobernador de
Moreíos, CUAUHTÉMOC BLANCO, a pesar de
varias acusaciones en su contra, algunas de
ellas por presunto enriquecimiento ilícito.
Lo cierto es que esas acusaciones las
puede respaldar gracias a su trabajo
como estrella de la selección de soccer

y del América, por más coraje que le
provoque a algunos personajes que
sueñan con su puesto. Mientras tanto,
el delantero letal ya se dio cuenta de
que le andan metiendo goles sus
defensas, y no puede quedar mal con el
mandatario que tanta paciencia le tiene.
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Nos cuentan que su equipo no hace
mucho por ayudarle, ni siquiera están
atentos para apoyarlo con la lectura de
un sencillo discurso. Por ejemplo, Pablo
Ojeda, actual secretario de Gobierno
morelense, se encuentra más interesa
do en su boda que en la investigación
del linchamiento de pobladores en
Huitzilac.

Por otra parte, el medio hermano del go
bernador, Ulises Bravo, tiene bajo su in
fluencia acusaciones de que las nóminas
de las secretarías de Economía, Turismo,
Administración, Infraestructura Educa
tiva, así como Conagua y Desarrollo So
cial están bajo su mando. Trasciende que
los titulares de dichas dependencias son
señalados por presuntamente hacer ne
gocios con dinero público y pactar la en
trega de concesiones y contratos con los
amigos de Bravo.

Además, Efrén Hernández Mondragón,
director de la Dirección General de Pro

cesos para Adjudicación de Contratos de
la entidad, presuntamente aprovecha
este organismo creado por el exgoberna
dor Graco Ramírez, para tomar ventaja
con empresarios para cobrarles "mo
ches" del hasta el 25 por ciento por algún
contrato y para favorecer al círculo social
de Ulises Bravo. Ojo con los cambios en

el equipo del Cuauh. Al delantero letal,
nos aseguran, le están metiendo muchos
goles, y parece que ya se dio cuenta. Que
ya va a comenzar a repartir patadas.

Que en algunas líneas de investigación
que siguen las autoridades en el caso de
Genaro García Luna, el exsecretario de
Seguridad Pública de Felipe Calderón,
salta el nombre del abogado Ulrich Rich
ter Morales, de acuerdo con una denun
cia que recibió en días recientes la Uni
dad de Inteligencia Financiera, de San
tiago Nieto.

Según el escrito, Richter Morales, pena
lista conocido por demandar a Google pa
ra que eliminara información que pre
suntamente lo inculpa en blanqueo de
capitales, funge como uno de los aboga

dos del exfuncionario, pero más allá del
trato profesional, también mantienen
nexos comerciales y de amistad.

***

Además de trabajar con García Luna,
quien actualmente enfrenta cinco cargos
ante una corte federal de Estados Uni

dos, y permanece detenido en una cárcel
de Brooklyn, Nueva York, Richter ha sido
defensor de personajes como Carlos
Salinas de Gortari, luán Collado, Hum
berto Moreira y Deniss Stevens, empre
sario que mientras ejercía como presi
dente del Comité Ciudadano de Lomas

de Virreyes, obtuvo dos contratos con la
Secretaría de Seguridad Pública de la
Ciudad de México por una bolsa acumu
lada de 57 millones de pesos. Hechos por
los que actualmente se encuentra bajo
indagatoria.
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La carencia CDMX
En fechas recientes me he referido a la necesidad de fortalecer a

las alcaldías, en vez del actual proceso de debilitamiento, impul
sado por la actual Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. Esta vez
quiero reflexionar sobre las implicaciones de un absurdo: forta
lecer a las demarcaciones a cambio de la incorporación de crite
rios de ciudad en el ejercicio del recurso.

A las alcaldías ha llegado el "techo presupuesta!", que es la
estimación de presupuesto para el próximo año que será presen
tada al Congreso de la Ciudad de México. El incremento nominal
es de alrededor de 8%, pero de forma práctica es nulo: hay un
incremento en las obligaciones por cantidades similares.

Cuando uno mira recientes intervenciones del Gobierno de la

Ciudad de México en el espacio público, como el Parque Cantera,
el Bosque de Aragón, el Gran Canal, el Parque Cuitláhuac, entre

otros, nota que la inversión representa decenas y hasta cientos
de millones de pesos. Ninguna alcaldía puede hacer inversiones
equivalentes. Las de mayor presupuesto, quizá pueden invertir
unos 20 millones de pesos, como máximo, en un espacio. Si a
esta inequidad le sumamos el hecho de que el Gobierno de la
Ciudad de México define dónde invertir y a quién invitar a sus
actos políticos, el resultado es un gobierno central fuerte con al
caldías débiles, lo que va en detrimento de la democracia.

Mi propuesta es, por absurdo que suene, invertir el esquema:
provocar que las grandes intervenciones tengan un elevado
componente local, a cambio de que se sigan lineamientos cen
trales y se combata el clientelismo político. Tal vez piensen que
nadie cede el poder de forma gratuita, pero podríamos imaginar
el resultado de esta propuesta: gobiernos locales contentos, pero
a la vez sujetos a más controles, con el beneficio directo sobre la
ciudadanía.

Este absurdo político que planteo, en realidad, deberla lle
varnos a otro enfoque de autoridades públicas tanto a nivel
central como local: dejar de administrar la carencia, involu
crar a las alcaldías en la recaudación del predial a cambio de
incrementar la efectividad en dicha recaudación, hacer que
las autoridades locales se asuman no sólo como gestores de
los derechos sino también de las obligaciones. La ciudad pue
de ganar mucho. ¿Y los políticos?

Bajo la política tradicional, uno no cede el poder si no hay algo
o alguien que se lo exija, pero eso inhibe la posibilidad de crear o
transformar. Es un juego político demasiado conservador; en
realidad, me inclino por invitar a las personas que se dedican a la
política a revisar los juegos tradicionales y tratar de innovar: más
recursos y protagonismo de las alcaldías no opacará a la Jefa de
Gobierno, por el contrario, la hará brillar.

Para 2022, la línea tendencial no manda austeridad, lo que
manda es la pobreza, la carencia, gobiernos locales pobres y un
gobierno central que humilla a quienes no piensan igual. Eso no
es política, eso es ser miserables.

Si sumamos el hecho de que el Gobierno de la
Ciudad de México define dónde invertir y a quién
invitar a sus actos políticos, el resultado es un go
bierno central fuerte con alcaldías débiles
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Las promesas de mejorar
la calidad del aire
"La despiadada explotación que por todo el mundo realiza una
minoría de minorías sobre el trabajo humano y sobre los procesos de
la naturaleza, especialmente en las porciones marginadas, da lugar a
territorios donde la vida de la gente transita en entornos infrahuma
nos. Son estos espacios verdaderos infiernos ambientales."
Así comenzaba Víctor Ma

nuel Toledo, exsecretario
de la Semarnat, su texto
sobre infiernos ambienta

les de México. En esa lista

se encuentra Guanajuato,
llevado a ese lugar por el obsesivo y des
medido crecimiento industrial sin norma

tividad ambiental y corrupción disfraza
dos de prosperidad y progreso.

La mala calidad de aire en el estado es
alarmante, 4 ciudades del corredor indus
trial: Salamanca, León, Irapuato y Silao
ocuparon respectivamente la posición 3,4
,5 y 6 de las ciudades más contaminadas
de México por PM10, según el listado pu
blicado en 2016 por la OMS.

Después de que ese reporte fuera al
tamente conocido, comenzó una serie de
justificaciones y promesas por parte del
gobierno de Guanajuato. Finalmente, es
te 12 de octubre pasado, se firmó un Con
venio para mejorar la calidad del aire. Se
trata de COAIRE, una comisión que vigi
lará el cumplimiento de los PROAIRE,
que a su vez son los programas de gestión
para mejorar la calidad de aire a nivel
municipal.

Durante la presentación del convenio,
la secretaria de medio ambiente de Gua

najuato presumió la red de monitoreo de
aire del estado "...nuestros datos tienen

ese valor y por eso se publican a diferen
cia de otras ciudades u otras partes del
país, no es que tengamos las ciudades más
contaminadas, es que aquí si lo monito
reamos, lo informamos...". Y es verdad, es
muy buen sistema y los datos son confia
bles y también es verdad que Guanajuato
es de los pocos que generan estos datos.
Sin embargo, se tiene que hacer una im
portante precisión.

No importa si es el único estado que
monitorea de toda la república, lo que im
porta es que pasa por mucho la medición
base que marca la norma para decir que el
aire es saludable. Entonces, si todos los
estados midieran, compartiríamos los pri
meros lugares con muchos más, pero se
guiríamos estando en peligrosas condi
ciones de contaminación.

Incluso podría señalarse que la red de
monitoreo, por lo menos en Irapuato, es
muy limitada porque solo hay 3 en toda la
ciudad. Por lo que subrayamos la impor
tancia de que se coloquen más en lugares
críticos y en las zonas más densamente
pobladas, a la par de comenzar la medi
ción de los contaminantes emergentes,

como platino y antimonio, relacionados a
los vehículos que son una de las principa
les fuentes de contaminación aérea.

La obtención de datos y el monitoreo
han significado un importante avance, sin
embargo, actualmente se requieren, sobre
todo, estrategias de reducción de conta
minación que funcionen. El PROAIRE de
Irapuato, es un documento que requiere
de un mayor desarrollo dado que no cum
ple ninguna meta ni plantea estrategias
firmes, no tiene protocolos para ejecutar
contingencias y no es socializada la infor
mación de manera eficiente.

Como ciudadanía necesitamos hacer
valer nuestro derecho a un medio am

biente sano en materia de aire limpio y
exigir a nuestras autoridades el buen de
sempeño de políticas y estrategias para
garantizarlo. Esperamos que la presencia
de Lorena Alfaro, como miembro titular
de la comisión, signifique que se trabajará
en un programa de gestión real que cum
pla con esta misión.
Egresada del «ProgramaLID, activista por
el medio ambiente e integrarte del colec
tivo Agenda Ambiental Irapuato. / @Ra

qulVaRi fSAmbieritalJra
@NosotrxsMX
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No importa si es el único
estado que monitorea de toda
la república, lo que importa es
que pasa por mucho la medición
base que marca la norma para
decir que el aire es saludable.
Entonces, si todos los estados
midieran, compartiríamos los
primeros lugares con muchos
más, pero seguiríamos estando
en peligrosas condiciones de
contaminación.
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Elecciones generales en
Japón: los comicios tras
la partida de Shinzo Abe
El 31 de octubre habrá elecciones generales para renovar en su
totalidad la Cámara de Representantes Cámara Baja de la Dieta
de lapón, máximo órgano del poder estatal en términos del artículo
41 de la constitución nipona.
Los comicios, que definirán a

las personas que ocuparán los
465 escaños de la cámara du

rante los próximos cuatro
años, pondrán a prueba el
apoyo popular hacia el parti

do gobernante, el Partido Liberal Demo
crático (PLD), luego de que Shinzo Abe
dejara el cargo de primer ministro en
agosto de 2020 y de que Yoshihide Suga
ocupara dicho puesto durante poco más
de un año.

El líder del PLD y actual primer minis
tro, Fumio Kishida, quien encabeza el go
bierno desde apenas el 04 de octubre, será
el encargado de dirigir los esfuerzos ten
dentes a que su partido mantenga las pre
ferencias electorales ante un panorama
que presenta grandes retos para el país del
Sol Naciente, entre los que se encuentran
las medidas para dinamizar la economía y
normalizar las actividades sociales en el

contexto de la pandemia por COVID19.
Si bien el PLD, desde su fundación en

1955, únicamente ha sido superado en las
urnas en dos ocasiones (1993  1996 y
2009  2012), no debe perderse de vista
que la popularidad del gobierno se vio

mermada durante el último año princi
palmente debido al manejo de la pande
mia y a la polémica decisión de llevar a
cabo los Juegos Olímpicos y Paralímpicos
de Tokio, lo que incidió en la determina
ción del ex primer ministro Suga de no se
guir al frente del partido ni del gobierno,
tras registrar una aprobación por debajo
del treinta por ciento durante los momen
tos más críticos de su gestión.

Dicho acontecimiento cobra relevan

cia en el proceso electoral en curso al
poner en el centro del debate público no
solo las deficiencias en la lucha contra la

Covid19 de la tercera mayor economía
global y la necesidad de adoptar estímu
los en favor del crecimiento del país,
sino también temas como las desigual
dades sociales que quedaron al descu
bierto a raíz de la pandemia y que están
siendo visibilizados en campaña por los
partidos de oposición.

Además de las elecciones generales, el
pasado 24 de octubre hubo votaciones es
peciales en las prefecturas de Shizuoka y
Yamaguchi para ocupar dos cúrales va
cantes en la Cámara de Consejeros Cá
mara Alta de la Dieta, que tuvieron un

resultado dividido: un escaño para el prin
cipal partido de oposición el Partido
Constitucional Democrático y uno para
el partido gobernante, situación que anti
cipa el escenario que podríamos atesti
guar luego de los comicios para determi
nar la integración de la Cámara Baja.

Aun cuando se espera que el PLD y su
aliado, el Partido Komeito con el que ha
formado coalición por casi una década
retengan la mayoría en la Cámara de Re
presentantes luego de las elecciones ge
nerales, más allá del resultado en las ur
nas será interesante dar seguimiento a las
votaciones por diversos motivos.

Es la primera vez en casi una década
que el PLD se presenta a elecciones gene
rales sin el liderazgo de Shinzo Abe, quien
ocupa un lugar privilegiado en la historia
política japonesa al ser el primer ministro
que más tiempo ha ostentado el cargo, y
cuyos logros en diversos frentes son in
cuestionables. Como gobernante, quizá su
legado más destacable es el programa eco
nómico Abenomics que permitió reac
tivar el crecimiento del país; como líder del
partido, su carisma y experiencia fueron
claves para que el PLD se impusiera no so
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lo en las elecciones generales de 2014 y
2017, sino también en las votaciones para la
Cámara Alta en 2013, 2016 y 2019.

La ausencia de un primer ministro con
las características de Abe tuvo conse

cuencias inmediatas en la popularidad del
gobierno, restará ver en qué medida di
chas consecuencias se reflejan en las ur
nas el próximo 31 de octubre. Por lo pron
to, los más importantes partidos de oposi
ción han optado por dejar de lado diferen
cias ideológicas y contender en coalición
por las curules de la Cámara Baja, con mi
ras a capitalizar frente al electorado la
desconfianza y el descontento social que

se han exacerbado desde el inicio de la

pandemia.
La coalición ganadora deberá estar a la

altura de las exigencias del pueblo nipón,
por lo que será trascendental adoptar a la
brevedad políticas para atajar de manera
más efectiva la propagación de la CO
VID19, revitalizar el crecimiento econó
mico, redistribuir la riqueza de mejor ma
nera y atender las necesidades de los sec
tores más vulnerables.

Dicho acontecimiento
cobra relevancia en el proceso

electoral en curso al poner en el
centro del debate público no solo
las deficiencias en la lucha contra

la Covid19 de la tercera mayor
economía global y la necesidad
de adoptar estímulos en favor
del crecimiento del país, sino
también temas como las desi

gualdades sociales que quedaron
al descubierto a raíz de la pande
mia y que están siendo visibiliza
dos en campaña por los partidos
de oposición.
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¿Qué van a refinar Octavio?
Desde Pemex, que todavía encabeza Octavio Romero Orope
za, están cuestionando si la refinería de Dos Bocas se termina
en forma y fondo en los plazos estimados. Para pronto, genera
muchas suspicacias que el encargado del negocio sea el que
ande metiendo ruido en Palacio Nacional sobre los tiempos.

¿Pues a quién anda grillando el ingeniero agrónomo?, pre
guntan los más suspicaces, cuando saben que casi no le gusta
salir ni de su oficina.

Nos recuerdan que cuando llegó Romero Oropeza a la em
presa se extraían 2.4 millones de barriles diarios de petróleo, y
poco a poco esa productividad ha ido en picada, para tener
este año en promedio un cálculo de 1.5 millones de barriles por
cada jornada.

Son 900 mil barriles menos cada día. Esto se lee, en térmi
nos de negocios, como ineficiencias de Pemex Exploración,
una caída que permite cuestionar la permanencia del funcio
nario allá por los rumbos de la Secretaría de Hacienda, de
Rogelio Ramírez de la O.

Está bien, no quieren que sea negocio... Pero esto genera
una pregunta entre los que se preocupan por Pemex: ¿Si la
producción no te da lo suficiente para refinar en México co
menzarán a importar crudo para cumplir el sueño de Andrés
Manuel López Obrador?

Olvídense de exportar, lo que están pensando con tanta
reconfiguración de refinerías y una nueva más, es si la pro
ducción nacional alcanzará para surtir las necesidades del
país y alcanzar esa ahnelada independencia.

Suena muy básico o neoliberal, nos aseguran los especta
dores, pero hay mucho de fondo. Por ejemplo, entregarán Dos
Bocas lista a Petróleos Mexicanos en marzo del 2022 y en el
segundo semestre de ese año estarán listos para comenzar a

refinar barriles.

¿Qué van a refinar Octavio?, podría preguntarle el Presi
dente de México, aunque la respuesta saben algunos que hará
que el mandatario ande más furioso.

Y sí, que el mensaje que sale desde Hacienda es que el
titular de Pemex no ha dejado que se involucre nadie en esa
empresa que alguna vez fue el orgullo del Estado, para saber
qué está pasando.

Por lo pronto, siguen saliendo nombres para ocupar el
puesto del director de Pemex, aunque por lo avanzado de las
promesas del presidente López Obrador, y las altas expectati
vas que se tienen con la refinería de Dos Bocas, nadie quiere
asumir el cargo pensando que a partir de julio del 2022 co
menzarán a hacer muchas preguntas alrededor de esa magna
obra que tanto ha presumido el mandatario. Nadie quiere ser
el portavoz o el culpable de las decepciones y críticas una vez
que salte a la luz que el problema de fondo no tiene que ver
con fierros, crudo o buenas intenciones.

CARLOS ROMERO ARANDA

Muy poco duraron los reflectores apuntando al Procurador
Fiscal de la Federación, Carlos Romero Aranda, pues los pro
cesos penales que con bombo y platillo abanderaba, contra
presuntos defraudadores fiscales como Raúl Beyruti y Víctor
Manuel Álvarez Puga, resulta que ahora son Inconstituciona
les, o por lo menos lo es su orden de aprehensión.

Aún si buscara mantener la persecución contra los men
cionados personajes. Romero Aranda entraría en un conflicto
de competencias, pues los procesos penales por Operaciones
con Recursos de Procedencia Ilícita son temas que correspon
den a otra jurisdicción.
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Sacapuntas
Auditorías, mañana
Nos cuentan que este jueves la Auditoría Superior
de la Federación, al mando de David Colmenares, da
a conocer los resultados de la revisión a la Cuenta

Pública 2020. Este paquete incluye 600 auditorías a
la secretarías y programas de la 4T y, nos dicen, fue
realizado con todo el rigor metodológico y técnico; es
decir, no será para complacer a la grada.

Invitados al gabinete
Menos de dos meses duró Gabriel García como

senador. El líder de la bancada de Morena, Ricardo
Monreal, informó que el ex jefe de los superdelegados
se va de licencia, porque fue inv itado a reincorporarse
al Gobierno federal. Adelantó, además, que Jaime
Bonilla también notificó que lo llamaron para formar
parte del gabinete del presidente López Obrador.

Visita a las 16 alcaldías
Gira por las 16 alcaldías de la capital realizará la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, a partir de la
segunda mitad de noviembre. La intención es instalar
los gabinetes de seguridad, donde se supone que los
alcaldes y alcaldesas están convocados para participar
todos los días. Si no lo hacen, dijo la mandataria, "es su
propia responsabilidad".

Una mujer al frente
Por primera vez en la historia del Instituto Electoral
de la CDMX una mujer asume la presidencia. Se trata
de Patricia Avendaño, nueva consejera presidenta del
órgano electoral, quien sustituye a Manuel Velázquez
Miranda. Nos dicen que tiene un perfil conciliador,
además de buenas relaciones en el gobierno capitalino,
el Congreso local y en el INE.

Buena conductora
Se distinguió, ayer, la presidenta del Senado de
la República, Olga Sánchez Cordero, durante la
discusión, análisis, revisión y validación del Paquete
Fiscal 2022. Su conducción del debate fue con total Olga
pluralidad, imparcialidad y respeto en torno a las Sánchez C.
posturas que fijaron cada uno de los senadores. La
aprobación se dio, sin mayores altercados.
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DESDE
AFUERA

AL: ENTRE
EL PODER
AUTORITARIO
Y EL CAOS

Habrá elecciones en Nicaragua, Haití, Chile y
Honduras. Argentina tendrá legislativas y en
Venezuela regionales y municipales

ste mes de noviembre que empieza puede
probar ser uno de enorme consecuencia
para América Latina, aunque menos de loE que muchos quisieran.

Sin duda, confirmará las tendencias
autocráticas en algunos países, mientras
que en otros puede contribuirá enturbiar

más la situación política. Hay cuatro naciones en los que se
realizarán elecciones presiclencialesy legislativas: Nicaragua,
Haití, Chile y Honduras. En Argentina habrá elecciones legis
lativas, y en Venezuela, comicios regionales y municipales.

En Nicaragua, el 7 de noviembre, el partido que se dice
sanclinista será sin duda el triunfador de unos comicios de

los que la oposición fue literalmente borrada del terreno por
medio de una campaña de arrestos y leyes a modo para que
Daniel Ortega y su esposa aleguen respaldo popular

Claro que convenientemente habrá quien se lo"crea"y se
refugie en el voto "popular" para evitar que se les vea el rubor.

El mismo día, Haití elegirá un nuevo Presidente, apenas tres
meses después del asesinato ce Jovenel Mo'íse, el 23 de julio
de este año. Pero infortunadamente, es dudoso que la elección

de un nuevo mandatario baste para
detener la espiral descendente en

que se encuentra Haití.
El 14 ele noviembre habrá elec

ciones legislativas en Argentina y su
resultado tendrá un fuerte impacto
tanto en la política nacional, si como
es posible el partido peronista llegara
a perder la mayoría legislativa, dentro
de la conflictuada formación.

Fernández enfrentó a mediados de septiembre una crisis
de gobierno que llevó a la reorganización de su gabinete y a un
público choque político con la vicepresiclenta y expresiclenta
Cristina Fernández (viuda) de Kirchner, considerada como el
verdadero poder en la coalición peronista.

A menos de tres semanas ele los comicios, las señales son
de una derrota del Frente de Tocios, la coalición peronista,
ante la opositora Juntos por el Cambio que encabeza el ex
presiclente Mauricio Macri, quien es investigado a su vez por
presuntas responsabilidades en el espionaje a los familiares
de los muertos en el naufragio del submarino ARA Santiago.

En Chile, los candidatos que hoy parecen como más viables
ganadores son el izquierdista Gabriel Boric o el derechista José
Antonio Kast, los extremos opuestos, pero ninguno alcanza
siquiera un tercio del voto. A reserva de sorpresas, es de espe
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rarse que Chile vaya a una segunda vuelta el 19 ele diciembre
y no necesariamente con esos candidatos.

La cuarta elección general, en Honduras, será el 23 de
noviembre y se esperan tensiones políticas y en los peores
escenarios, denuncias de fraude, violencia y represión. Los
principales candidatos son Nasry Tito Asfura, del Partido Na
cional, del presidente Orlando Hernández,y Xiomara Castro,
esposa de Manuel Zelaya (presidente depuesto en 2009).

En Venezuela, el 21 de noviembre, habrá elecciones regiona
lesy municipales con la participación de 72 partidos políticos
y más de 70 mil candidatos. En otras palabras, la victoria ele
los aspirantes gubernamentales está casi asegurada.
Los comicios

pueden
enturbiar más
la situación
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EL TRAGO AMARGO
DE CHAMBEAR PARA
EL PRESIDENTE

egún elejamos atrás el ecuador del sexe
Snio, algunos entusiastas empiezan a dar

muestras de desesperación poruña razón
humana, demasiado humana: se acaba
el tiempo y no les clan chamba. A La 4T,
madre generosa, le pasa lo que a tocias las
madres generosas: aunque no lo dice, tiene

sus hijos consentidos,y solo a ellos les toca lugar en la mesa.
La familia es numerosa y no hay para todos. Resultado: los
hijos menos atendidos hacen lo imposible por llamar la aten
ción, a ver si cae algo. Es así como uno se pone a torpedeara I
otro por neoliberal al tiempo que lanza elogios al Presidente,
mientras el de más allá dice que la dirigencia de Morena
es tú del nabo, no como el presiclentazo que nos cargamos,
en tanto el de más lejos también piropea al líder, sobra decir,
mientras se sorprencleincligna porque el movimiento, dice,
se llena de políticos gangsteriles del PRIAN, como si Morena
no fuera un prellenado cíe políticos gangsteriles del PAN.
(Aunque el reclamo es justo: la izquierda, sabemos, es más
que capaz de formar a sus propios políticos gangsteriles).
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El caso más conspicuo es el clel tán
dem SandovalAckerman, que ancla
ba rompiendo un récord ele nóminas
nosoloasu mayorgloria.sinoa lacle
su extensa parentela, pero le pareció
que merecían un hermanocunado
en el gobierno de Guerrero. Y vámo
nos: a mentar madres contra Mace

clonio, Mario Delgacloy etc.
Te lo digo con el corazón en la

mano, amigo chairo: no funciona. No insistas. Vas a con
seguir enemigos, vas a seguir sin chamba y el Presidente
o va a seguir sin pelarte, o te va a mandar al gulag de su
aversión como a Irma y el One Doc. Ahora bien: supongamos
que sí, puedes salirte con la tuya. Que llamas la atención clel
Supremo y este, en vez de gu/og, te da un puesto. ¿Lo quie
res? Porque lo de chambear para el licenciado puede ser
un trago amargo. Ejemplos sobran: ¿te acuerdas de cómo
descalificó públicamente a Arturo Herrera? ¿No has visto lo
tranquilo, sereno, sonriente que está el buen hombre ciescie
que dejó Hacienda? ¿Te gustaría pasar a la historia como el
amigui de Macedonio, caso de Delgado? Ya que hablamos
de Macedonio, piensa lo que sintió Claudia Sheinbaum de
tener que irse a hacer la foto con él. O la propia Sheinbaum,
hija pródiga de la UNAM, al tener que enseñarle los colmillos
al alma materluegode que el Presidente la llamó neoliberal.
Para no hablar de Ebrarcl, que se dedica a buscar vacunas
para que el Doctor Muerte las deje en bodega y luego, como
premio, lo mandan a platicar con Evo o Pedro Castillo, tan
divertidos como enseñara hablara un guajolote, mientras a
la jefa de Gobierno la placean.

Piénsalo, amigo chairo. Puede no ser buena idea entrarle
al gobierno, sobre todo con salarios tan recortados. Porque
nunca pensarías en usar el puesto para enriquecerte, ¿verdad?
Eso ya se acabó, ¿no? ¿Eh?

La 4T

tiene a

sus hijos
consentidos
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El promedio de inversión mundial es de 6.6 por
ciento del PIB, pero el gobierno del presidente
López Obrador tan sólo destina 2.8 por ciento

stimaclo lector, las cifras a continuación
hablan por sí mismas, pero sobre todo
hablan ele un gobierno que no se preocupa
por nuestra salud.
Un gobierno populista que basa su

administración en el asistencialismo. Una

mentira constanteysin escrúpulos sobre
el clesabasto de medicinas, vacunación contra C0VIDI9 y
tratamientos contra el cáncer.

México es uno de los países que menos gasta en el
presupuesto de Salud.

De acuerdo con la Organización para la Cooperación y
el Desarrollo Económicos (OCDE), el promedio ele inversión
mundial es ele 6.6 por ciento, pero el gobierno del presidente
López Obracor tan sólo destina 2.8 por ciento.

Esto explica las debilidades de infraestructura hospitalaria
y de recursos humanos a los que se enfrentan millones de
mexicanas y mexicanos.

Tan sólo 45 por ciento de la población, 56 millones de
personas, está afiliada a los servicios de salud de la seguridad
social como el IMSS, ISSSTE, Secretaría de Marina y de la
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Defensa Nacional.

El 27 por ciento c!e la población,
33.8 millones de personas, está
afiliada a sistemas públicos
diferentes a la seguridad social, como
el Seguro Popular, hoy Insabi e IMSS
Bienestar.

El 26 por ciento restante carece
totalmente c!e afiliación a servicios

de salud. Es una verdadera tragedia.
Una de las principales fuentes cié exclusión y discriminación

proviene del régimen laboral y la vinculación al acceso de
servicios de salud. Es decir, también es un problema de
legalidad y desempleo.

A casi dos años de su creación, el Insabi sigue sin cubrir el
número de beneficiarios que tenían acceso al Seguro Popular,
y su transición ha dejado a la deriva a millones ele mexicanos
y mexicanasen meclioclela pandemia generada porelCQVID
19. Según reportó el Consejo Nacional para la Evaluación de
la Política de Desarrollo Social (Coneval), el porcentaje de
población que carece ele acceso a este derecho humano se
disparó de 16.2 a 28.2 por ciento en tan sólo dos años, lo que
significó 15.6 millones ele personas en esta situación.

La existencia de un sistema de salud para la población sin
seguridad social es urgente en el país.

Para 2Q19, la cobertura de un conjunto básico de servicios
de salud en México fue la más baja en la OCDE, con 89.3%.
Únicamente 2 por ciento ele las personas en México cuenta con
seguro privado porel cual pagan servicios extremadamente
altos.

En el marco ele las discusiones sobre el Presupuesto ele
Egresos ele la Federación (PEF) 2G22, nuevamente veremos
la calidad moral de los diputados ele Morena, PT y PVEM.
Como ciudadanos debemos estar muy atentos a la

repartición que hagan sobre los recursos para el sistema
y cobertura ele salud. ¿O es que hay algo más apremiante?

Es cuánto.

El Insabi sigue
sin cubrir a ¡os

beneficiarios
que tenía el

Seguro Popular
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— ESTADO —
POR ESTADO

¦ Conspiración de Mier y Doger
Durango, caería con Morena
¦ El Pollo, al cobro de cuentas

lindaron instalados les consejos locales
Q electorales en Aguascalientes, Durango,

Hidalgo, Oaxaca, Quintana RooyTamau
lipas, donde se realizarán elecciones el
año próximo. Las precampañasse inician
en Durango, donde gobierna José Rosas,
en noviembre. Le siguen Oaxaca, feudo de

Alejandro Murat, en diciembre. Para enero, están Hidalgo,
tierra ele Ornar Fayad; QRoo, cíe Carlos Joaquín, y Tamaulipas,
de Francisco García. En febrero queda Aguascalientes, cíe
Martín Orozco. Los políticos locales están muy acelerados
por lograr la bendición de los dueños de sus partidos.

PUEBLA: Los servicios de inteligencia cíe Casa Aguayo,
ya tienen detectados a conspiradores dentro cíe Morena. El
grupo lo encabeza Ignacio Mier,jefe cíe la bancada morenista
en San Lázaro, sus hijos, y Carlos Evangelista Aniceto. Se
suma el expriista, recién reconvertido a Morena, Enrique
Doger, exrector cíe la BUAP,y otros más. Apuestan, según me
comentan, a que "Barbosa no aguanta el sexenio" y quieren
bloquear su administración. De los intríngulis cíe Morena sabe
mucho más Barbosa que los conversos expriistas.

DURANGO: Se calienta la calde
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ra electoral entre los suspirantes a
la silla del panista José Rosas Ais
puro. Las encuestas perfilan como
g a n acl or a u n ca n el i el ato d e Morena y
todo señala al senador José Ramón

Enríquez, muy cercano de AMLO.
Le sigue la alcaldesa morenista ele
Gómez Palacio, Marina Vitela, con
fuerte arraigo local. Atrás, lejos, van

los diputados Carlos Maturino, del PAN, del grupo de Marko
Cortés,y el priista Esteban Villegas, con la venia de Alejandro
Moreno. Ambos sin pena, ni gloria. Triste oposición.

SLP: El gobernador Ricardo Gallardo, El Pollo, presentó
ante el SAT, un recurso para que no le sean descontados 927
millones de pesos que el gobierno de Juan Manuel Carreras,
le cobró como ISR a trabajadores del gobierno estatal y que
no lo reportó al fisco federal. Empieza el cobro ele cuentas
políticas por la estancia de El Pollo en prisión, por delincuencia
organizada, para no dejarlo participar en los comicios cíe 2015,
dónele ganó Carreras, dicen potosinos.

EDOMEX: Quien hace circo, maroma y teatro para atraerlas
candilejas, es el senador porMorenaHiginio Martínez. Busca
la candidatura para el gobierno cíe 2024. Es el candidato reinci
clente que quiere ocultar su esquíroleada contra AMLO, hace
unos añitos. Allá, por Morena podrían jugar otros actores sin
enemigos poderosos. Dicen que el que madruga Dios lo arruga.

AGUASCALIENTES: El edil cíe la capital, Leonardo Monta
ñez, dice "ahora es cuando". Agastar algunos millones en borrar
la imagen institucional y poner su sello. Casto inútil cíe! panista.
Ante ello, el gobernador Martín Orozco, se lame los bigotes.

QUERÉTARO: Bien vista por los queretanos la orden del go
bernador Mauricio Kuri cíe impedir que artesanos se instalaran
en transitadas calles. Para eso hay lugares especiales, les dijo.
Orcíen y respeto a la ley, son las claves de comunidades limpias
y organizadas. Se cayó el negocio anual de los empleados cíel
alcalde Bernardo Nava, cíicen en la capital cíel estado.

Hace circo,
maroma y
teatro para
atraer las

candilejas
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a Auditoría Superiorcie la Federación §ASF]
ha enfocado sus baterías —sus auditorías—
hacia las capitales políticas y económicas
de las entidades del país.

Las deudas estatalesy el manejo de los
dineros federales —la mayor parte de las
participaciones federales van a estados y

municipios— han estado bajo investigación minuciosa de los
equipos dirigidos por David Colmenares. Y por lo que han
detectado, varios gobernadores —y sobre tocio exgoberna
dores— anclan ya preocupados... o deberían estarlo.

Según nos refieren, Silvano Aureoles, exmandatario de
Michoacán, asoma destacadamente en esa lista. Le siguen sus
homólogos de Nayarit, Antonio Echevarría,y de Campeche,
Carlos Miguel Aysa. En cambio, salen con palomita los de
Querétaro, Yucatán y Sonora: Francisco Domínguez, Mauricio
Vilay Claudia Pavlovich, respectivamente. Incluso—avizo
ran— el sinaloense Quirino Ordazla librará razonablemente.

De quien todavía hay dudas es de Javier Corral, exgoberna
dor de Chihuahua. Su situación, según describen, está "más o
menos", pero el resultado final dependerá de lo que encuentre

su sucesora, Maru Campos.
Algunas de las instancias en las

que la ASF está centrando su atenSilvano
ción es en los institutos ele Radio yAureoles
Televisión estatales. Y es que, segúnasoma y
han detectado, el mecanismo utilisobresale en
zado en la Estafa Maestra pasó deesa lista negra las graneles universidades, a univer

  sidacles chicas, y ahora se trasladó
a los institutos de radio y TV.

Y donde no tardarán en hincar el diente es al Registro
Público ele la Propiedad, al catastro.

• ••

EL ANTÍDOTO DEL DOCTOR ALCOCER. De no haber sido
por sus maneras suaves, su decencia y su respeto hacia los
otros—hacia todos—, el secretario ele Salud difícilmente habría
calmado las aguas con que se inició su comparecencia en
la Cámara ele Diputados.

Porque vaya que comenzaron agresivos, ofensivos, algunos
Martha Estela Romo fue la que más,
Jorge Alcocer: la representación ele
esta pregunta: ¿Cómo le gustaría ser

Amenazante, incluso, aunque la
que le estuviera deseando la muerte.
atención aquella imagen. Nada elijo
otro reclamo —basado sólo en cia
el titular ele Salud, aunque también
Fue el ele Salomón Chertorivski

sucedido con y durante la pandemia:
Y lo increíble: una y otra vez salió
Gatelly en defensa ele su propia

"Yo estoy en la acción, más que en la
hace".

de Andrés Manuel López Obrador:
dispuesto a pasar a la historia como un

Presidente mediocre".
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El gobernador de Veracruz es considerado un
represor por su pueblo, cada vez más harto e
iracundo por una economía que se desmorona

uitláhuac García Jiménez disputa un des
C honroso título: el del peor gobernador de

México. Una economía cjue se desmorona,
desempleo brutal, pobreza creciente, vio
lencia incontenible.feminicidiosy mujeres
violentadas, miles ele desaparecidos, cuyas
familias no reciben apoyo, son problemas

crónicos en Veracruz. Además, es considerado un represor
por su pueblo, cada vez más harto e iracundo.

Siente que es López Obrador. Acapara los reflectores a la
menor provocación. Proclive a las recles sociales, siempre
pierde la oportunidad de quedarse callado. No entiendo cómo
se el escribe como "docente por convicción", si ni siquiera sabe
hablaren público. Tiene pésima dicción y sus ideas son con
fusas, desordenadas, se agolpan en su cabeza, se atropellan.

Habla sin pensaren lo que dice. Cambia los tiempos de los
verbos y se mueve del plural al singular sin razón. Titubea y,
de pronto, pierde el hilo de lo que está diciendo. Se ha vuelto
famoso por sus dislates, que lo hacen parecer atarantado.

Cómo olvidar cuando dijo, en conferencia de prensa, tras
una reunión de seguridad, que "la ciudadanía no puede hacer
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más que lo que la ley le prohibe, no es
sencillo el tema, es complejo, porque
también alguien puede pensar que
esa ley podría lesionarsusclerechos
políticos". O cuando aseguró que no le
preocupaba la cepa del coronavirus
surgida en Gran Bretaña, "porque no
sotros no tenemos ningún aeropuer
to que reciba pasaje ele Inglaterra".

Cuitláhuac García recibió un duro

revés y la burla colectiva cuando se atrevió a acusar que la
suegra del presidente municipal de Veracruz, Fernando Yunes.
fue la primera en la fila para vacunarse contra el COVID19.
supuestamente porque usó documentos falsos. Aplaudió que
medios locales difundieran ese supuesto abuso. Resulta que
la señora vive en Veracruz, es jefa de manzana en la colonia
donde vive desde hace 30 años, y se formó para vacunarse
desde la noche anterior. Fernando Yunes no tardó en responder.
Lo llamó cobarde y estúpido y lo retó a demostrar el supuesto
influyentísimo. La respuesta de Cuitláhuac García fue el silen
cio y, otra vez, se convirtió en el hazmerreír ele los jarochos.

Ahora le incomodan las visitas ele Sergio Gutiérrez Luna,
presidente ele la Mesa Directiva ele la Cámara ele Diputados,
quien es ele su mismo partido. Se aventó el disparate ele decir
que no lo conoce, cuando se les ha visto juntos varias veces.

Parece que López Obraclorya se cansó ele ir a levantarle la
mc/noy sólo recibirquejasy problemas del queya es consi
derado el gobernador más inepto en la historia ele Veracruz.

BON APPÉTIT: El analista y consultor político Carlos
Salomón es el único mexicano que participa en uncí serie
de simposios y conferencias en la Universidad Complu

tense de Madrid sobre Marketing Político. Entre reuniones
y discusiones sobre la político global post COVID19, están
personajes de la talla de José María Aznar, expresíderrte

demócratacristiano de España,}/el expresidente saciaI
demócrata de Chile, Ricardo Lagos.

Acapara
reflectores
a la menor

provocación

Fecha: 27/10/2021

Página: 10

Area cm2: 277

2 / 2

Columnas Políticas

Alejandro Cacho, "Touché"

Alejandro Cacho,

Costo: 15,049

Página 14 de 20



Moreno trató de blindar al funcionario más odiado
de la 4T; su historial lo persigue donde se para

iolando los procedimientos legislativos,
Morena intentó' blindaren la Cámara de

Diputados sin éxito a Manuel Bartlett,
director de la CFE, de una de las peores
túndasele la oposición para un funcionario.

Con un documento oficial en poder
ele esta columna, emitido y repartido por

Manuel Rodríguez González, presidente de la Comisión ele
Energía, el partido ele AMLO quiso salvarlo encopsu/óndo/oen
el Salón Vercíe clel recinto legislativo,y sólo permitirla entrada
a diputados de la propia comisión, con mayoría cíe Morena,
PVEM y PT, supuestamente por la pandemia, un argumento
infantil cuando el Pleno ya sesiona con todos los legisladores.

Sólo los secretarios comparecen en el salón principal, el
resto clel gabinete, en el Salón Verde ante la comisión res
pectiva y pueden sumarse todos los diputados que lo pidan.

En Morena saben que en sus filas tienen al "villano de moda",
al más siniestro y odiado desde los 80 a la fecha, al que ellos
mismos desprestigiaron por la caída clel sistema en las elec
ciones de 88 que "robó" la presidencia al inge Cárdenas, pero
al que con Andrés Manuel purifican. Sin embargo, saben que
fuera de "una burbuja" es el hombre más vulnerable de la 4T.
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En la reunión de la mañana de

ayer en la Jucopo, a la que sólo entran
coordinadores, se determinó abrir las
puertas a tocio aquel diputado que
quisiera asistir. La comparecencia
simultánea ante el Pleno de Jorge
Alcocer, secretario de Salud, con más
de cinco horas continuas, se volvió
l/ght cuando empezó la de Bartlett.

A las 17:00 horas apenas se senta
ba el el ¡rector de la CFE y entonces apareció un dinosaurio de
peluche que metieron el panista Jorge Triana y el perredista
Mauricio Prieto. Al cierre ele esta columna, cuando iban tres

horas de comparecencia, le había llovido con granizada a
Bartlett: el 88, sus propiedades, sus cuentas, sus negocios
y los cíe su hijo. "Hoy por la mañana desperté y el dinosaurio
seguía ahí... es cuanto señor Presidente", le elijo Prieto con el
peluche en el podio.

CHANCOLEÓN. El diputado Fernández Noroña ancla que
echa chispos desde que Jorge Espacías lo apodó Changoleón
legislativo, en respuesta a los calificativos clel petista a Los
paniaguados. Armó un escándalo porel sobrenombrey en la
sesión exigió que fuera retirada "esa ofensa" clel Diario ele los
debates. En la comparecencia ele Bartlett, a quién defendió
como un patriota, se acercó a Jorge Triana, con quien había
interactuado a la distancia. "Me vuelves a decir otra injuria y te
parto tu madre", le advirtió. Pero Triana le contestó: Chongoleón.

• ••

UPPERCUT: Anoche había una cumbre de diputadas
del PRI, PAN y PRD. Horas antes, habían recibido una copia

del dictamen de presupuesto transversal de Derechos
Humanos de la que esta columna tiene copia, propuesta

por Minerva Carrasco, presidenta de la comisión del ramo.
Es un proyecto que pretende ser votado hoy y que, de

pasar así, la oposición considera riesgoso para los grupos
vulnerables.

Fernández
Noroña anda

que echa
chispas
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• Billie Eilish se unió a los

científicos del grupo Arc
tic Basecamp en un vídeo
para llamar a los líderes
mundiales a que se unan
y tomen medidas urgen
tes en la cumbre climática

COP26 de la ONU.

• Jennifer Wenisch,
miembro de ISIS, fue
condenada a 10 años de

prisión porque esclavizó
a una niña yazidí de cinco
años, la dejaban amarrada
en un patio con el sol a 45
grados y sin agua.

• El gobernador de Texas,
Greg Abbott, firmó una
iniciativa para prohibir
que atletas trans puedan
participar en equipos de
portivos de sus escuelas.
La medida comenzará a

aplicarse desde enero.
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Impulsa cambios en modelo educativo y
remover añejas estructuras burocráticas, porque
universidades, como la UNAM, se "hamburguesaron"

as críticas del presidente Andrés Manuel
López Obrador a la UNAM no son producto
de la casualidad ni la ocurrencia. Detrás

hay una lucha ideológica. Lo que busca
el primer mandatario con esta campaña,
que inició hace algunos días, es incidir en la
formación universitaria de los mexicanos,

sacudir las estructuras que por décadas han dominado la
vida académica del país y, sobre todo, modificar el modelo
educativo en las principales universidades.

Quiere pasarde un modelo neoliberal a uno con un sentido
más "socialista", como el que implemento el presidente Lázaro
Cárdenas, en cuyo centro de acción estaba la igualdad social
y la defensa de la tierra. La Secretaría de Educación Pública,
a través de la Subsecretaría de Educación Superior, a cargo
de Luciano Concheiro Bórquez, elabora el nuevo modelo
universitario que en su momento dará a conocer el Presidente.

Por ahora, me dice una fuente de Palacio Nacional, todas
las baterías ele AMLO están enfocadas en la máxima casa de

estudios, en donde su cambio de rector [Enrique Graue] está
programado para noviembre de 2023, pero le gustaría que se
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adelantara, por no estar de acuerdo
con sus directrices.

La estrategia incluye también
a la Universidad de Guadalajara,
que ha estado bajo el cacicazgo de
Raúl Padillay algunas generaciones
de estudiantes, académicos y polí
ticos que dominan en la actualidad
la vida pública de La Perla Tapatía,
incluidos prominentes miembros de

Movimiento Ciudadano. También pondrá bajo el escrutinio
público a la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo,
dominada por el Grupo Universidad, conocido también como
la Soso Nos tro, en alusión a su líder Gerardo Sosa Castelán.
recluido en el penal del Altiplano por delincuencia organizada.

En el caso específico de la UNAM, todo parece indicar que
aquello de la autonomía le hace al Presidente lo que el viento
a Juárez. Seguirá moviendo el avispero y,si eso deriva en un
movimiento refundacional, es precisamente lo que busca
provocar con sus críticas ele los últimos días.

Quiere que gente vinculada a la 4T tome un papel más activo
en esta incipiente batalla por el cambio clel modelo educativo
en las universidades, como en su momento lo tuvieron Martí
Batres o Claudia Sheinbaum en el Consejo Universitario.

Incluso, en este ir y venir de nombres surgió el ele Pablo
Gómezy el clel profesor John Ackerman, quien, en 2017, llevó
a López Obrador como profesor invitado a la Facultad de
Derecho de la UNAM. Esa es la razón por la que las críticas
a la máxima casa ele estudios y a sus cabezas seguirán en
las conferencias mañaneras.

El Presidente no cejará en impulsar un cambio en el modelo
educativo, porque las universidades se "hamburguesaron",
no estuvieron a la altura ele las circunstanciasy "permitieron
las atrocidades clel periodo neoliberal".

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La tarea del
educador moderno no es talar selvas, sino regar desiertos".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

Detrás de las

críticas hay
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Bola cantada la Miscelánea
Le adelante la semana pa

sada que la Miscelánea
Fiscal o Paquete

Económico sería aprobado en
el Senado de la República sin el
menor problema para el líder
Ricardo Monreal de Morena.

Desde luego que los opo
sitores del PAN con Julen
Rementeria, del PRI con
Miguel Angel Osorio Chong y el
PRD de Miguel Angel Mancera
no iban a poder detener la ma
yoría de los morenos.

No les valdría ni siquiera las
reservas porque aun cuando
fuese de mayor importancia
para beneficiar el pueblo sabio
y bueno, simplemente la aplana
dora de Monreal los dejaría en
el camino. Y así fue.

Bueno, lo importante para
los senadores morenos es que
no hicieron el mayor esfuerzo
para aprobar el documento que
envió la Cámara de Diputados
de Ignacio Mier, no se le movió
ni una sola coma.

Los opositores emprendie
ron la lucha para buscar ende
rezar lo que consideraron
contiene yerros y que afecta
ría ese paquete, sin embargo,
como se marca en las mayorías
ninguna prospero.
E diputado presidente de

la Comisión de Hacienda,
Alejandro Armenia en una
charla expuso que será una de
las Misceláneas Fiscales más

generosa para el empresariado
que tenga ingresos menores de
3.5 millones de pesos.

Y sobre el RFC a los jóvenes
de 18 años, expuso la impor
tancia para que ellos sean los
cuidadores de sus movimientos
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que los puedan usurpar o usar
por la delincuencia de cuello
blanco que utiliza esos datos
para las facturas fantasmas.
Anote que Armenta reveló

que utilizaron el RFC de jóvenes
para unos 10 millones de fac
turas, de ellos que no saben o
tienen control de sus ejercicios
tributarios, incluyendo que no
tengan actividad.

Para eso les va a servir, para
el autocuidado y control de su
RFC para detectar en caso que
la delincuencia quiera utilizarlos
y ayude a detectar a tiempo.

Los panistas de Marko
Cortés y opositores al
contrario dicen que será con
esta medida el inicio de la per
secución fiscal.
Vamos a ver como lo toman

los jóvenes una vez que se ten
ga el documento final con toda
claridad sobre costos benefi
cios o perjuicios.
BEATRIZ RANGEL, NATURAL
A MAGISTRDA ELECTORAL
En puerta la designación de
Magistrados Electoral por
Jalisco, una de las aspirantes
con mayor fuerza es Beatriz
Rangel cuya base es una trayec
toria sólida de más de 20 años

en el servicio. Egresada de
Servicio Profesional Electoral
en 2000 en la Ciudad de México

y actualmente Consejera Local
del INE en esa entidad que go
bierna Enrique Alfaro.
Ha destacado en la defensa

de los derechos políticos elec
torales, un plus para garantiza
su óptica con perspectiva de
género interculturalidad y ade
más interseccionalidad.
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bierna Enrique Alfaro.
Ha destacado en la defensa

de los derechos políticos elec
torales, un plus para garantiza
su óptica con perspectiva de
género interculturalidad y ade
más interseccionalidad.

EN WHASHINGTON

LA SEMANA DE OAXACA

El gobernador de Oaxaca,
Alejandro Murat celebró la se
mana en Washington con el res
paldo del embajador Esteban
Moctezuma. Presentaron una
propuesta de reactivación
para la entidad enfocada en
la a promoción económica,
cultural, gastronómica y turísti
ca sobre todo para atraer
inversión a esa entidad del
sureste. Promovió las mag
nas obras Presidencial del

Interoceánico que unirá el
Pacífico con el Golfo, una alter
nativa al Canal de Panamá.
BONILLA EL NUEVO SENADOR

El ex gobernador de Baja
California, Jaime Bonilla se le
vió ayer caminar en los patios
del Senado que preside Olga
Sánchez Cordero y a pregunta
si está alistando su regreso co
mo senador, simplemente dijo
que su visita fue para saludar a
sus amigos. Obvio ese encuen
tro con Monreal lógico que tie
ne aroma al nuevo senador.

Jachavez77@yahoo.com
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Salinas, el villano favorito; Noroña, impune
mientamadres; continuará prisión por fraude
La caída del sistema fue un amasiato entre el PAN y Salinas de Gortari.

Así lo d[jo ayer Manuel Bartlett Díaz, secretario de Gobernación
en 1988 cuando Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, el culpable de que

Andrés Manuel López Obrador esté hoy en Palacio Nacional, perdió la
elección presidencial pese a que iba arriba en el conteo.

Al comparecer en la Cámara de Diputados, donde manda Sergio
Gutiérrez Luna, de Morena, el veterano político, priista de toda la vida,
luego petista y morenista, advirtió a los integrantes del PAN:

Si me pican un poquito, porque están jugando con mi biografía, voy a
ser un poco grosero, porque me siento un poco como legislador y yo he
sido más legislador que ustedes por muchos años, düo sin perder la calma
desde la tribuna.

Y continuó:

Miren, la caída del sistema fue un amasiato entre el PAN y Salinas de
Gortari.

Los panistas se carcajearon.
Y él insistió:
Claro.
Así fue.

Noroña, el farsante mientamadres
Gerardo Fernández Noroña, más falso que un billete de 3 mil pesos, volvió a
ser protagonista ayer en San Lázaro.

El lamesuelas como le llamó el coordinador de los diputados de
Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez por defender a Bartlett se
enfrentó con el legislador del Partido Acción Nacional (PAN), Jorge Triana
Tena.

Chinga tu madre. Si me vuelves a injuriar, te parto la madre, le advirtió
Noroña, según Triana.

Le cumplí su deseo, le dije:
¦ChangoleonLegisItivo viéndolo a los ojos... sigo esperando su madriza,

tuiteó el integrante del albiazul.
El pleito tiene su historia.
Noroña, intolerante a las críticas bloquea en twitter a quien ose

refutarle igualito que su compadre Epigmenio Ibarra fue apodado
ChangoleónLegislativo por Jorge Espadas, compañero de Triana, durante la
discusión de la miscelánea fiscal, hace unos días.

Changoleón es un hombre que ganó fama en la televisión hace más de
una década y que era de los sin casa en el entonces Distrito Federal.

La verdad, acá entre nos, es que no se parecen...
¡Son igualitos!
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Continuará la prisión por fraude
Tras el reclamo de Andrés Manuel López Obrador a la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SJCN) por concluir que la prisión preventiva en los
casos de fraude fiscal, factur^je y contrabando viola la presunción de
inocencia, su presidente, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, sintió pasos en la
azotea.

cY qué cree?
Salió en video vía Tik Tok y twitter a puntualizar que esa prisión oficiosa

afecta mayoritariamente a los pobres y que el fallo no significa que los
malandros, esos que han defraudado a la nación con un billetote, puedan
andar por ahí, como si nada.

Eso dependerá de la jueza o juez, que debe argumentar y justificar la
prisión, dijo el experto en leyes.

O sea, continuará.
Cuando el Estado o el sistema lo consideren, ordenarán al juez o a la

jueza no dejar salir al acusado.
Sencillo.
Al estilo mexicano.

Vámonos: Conste que lo dijo ya saben quién:
En la UNAM se hamburguesaron.

Sí, quiso decir se aburguesaron.
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Bienvenido, secretario
Rispido, muy rispido, fue el recibi
miento al secretario de Salud, Jor

ge Alcocer, en el recinto Legisla
tivo de San Lázaro. Los reclamos

de los grupos opositores por el
desabasto de medicamentos o el

manejo de la pandemia fueron
muy airados, y ni la defensa de al
gunos diputados de Morena y del
PT a favor del funcionario federal

contrarrestaron las muestras de
rechazo. Nos dicen, eso sí, que ni
siquiera en la bancada guinda,
a pesar de la línea que hay para
"proteger" a los integrantes del
Gabinete, están muy convencidos
de defender a los funcionarios de

salud; y, aunque no han repro
chado nada en lo público, en lo

privado ya algunos legisladores
se han expresado en contra de
defender "por sistema" a Alcocer
o a LópezGatell. No es que ahora
sean más ruidosos los opositores,
nos dicen, sino que los defensores
son menos.

El colmo en el INM

El Instituto Nacional de Migra
ción (INM) reconoce que no da
servicios de atención a la salud,
pero es el colmo que haya otor
gado una lista de 83 casas de mi
grantes que ofrecen este apoyo...
iy lo reporta como trabajo propio
en una solicitud pública!

Una licenciada en enfermería,

solicitante de información, hizo

una petición al instituto para saber
qué procedimientos hacían con
las personas migrantes internadas
en nuestro país: si los pesaban, los
valoraban con análisis clínicos u

otras medidas.

Es decir, la pregunta iba dirigida
hacia cómo es la atención del INM

Con los migrantes. De plano, el
Instituto reconoce que no cuenta
con la información solicitada,

pero respondió con una lista de
albergues. Sin comentarios.

Labor fundamental

En el listado aparecen albergues
de diferentes zonas, como, el De

sayunador Salesiano del Padre
Chava, en Tijuana la Casa YMCA

en la misma ciudad; la Casa Alfa y
Omega y el albergue Un Camino
al Amanecer, en Mexicali la
Casa de Oración del Migrante, en
Ensenada y el Centro Misionero
Shalom y la Última Milla de Ciu
dad Juárez, en Chihuahua

Asimismo, el Albergue
Frontera Digna y Ejército de
Salvación, ambas en Piedras
Negras También Casa Monarca
de Santa Catarina y Casa Indi de
Monterrey

Es una pena que el INM se
agencie estas funciones aun
que sirva de reconocimiento a
una gran labor por parte de la
sociedad civil y, hay que decirlo,
también del sector religioso.
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BUSCAN ACUERDO POR

DEUDA Y A MERCED DE

EXTORSIONES
La sorpresiva visita de la
alcaldesa de Guadalupe,
Cristina Díaz, y los alcaldes de
San Nicolás, Daniel Carrillo,
y Francisco Treviño, edil de
Juárez, a la sede del Congreso
local la semana pasada, no
estuvo relacionada, nos dicen,
con el tema del aumento del

impuesto predial, sino con
una nueva deuda para sus
respectivos municipios.

Nos aseguran que muy proba
blemente la próxima semana las
y los diputados de la Comisión
Primera de Hacienda del Poder

Legislativo estarían aprobando
el presupuesto del próximo año
para estos municipios y luego
pasarían al Pleno.

La maniobra que se fragua
entre los diputados del PAN y el
PRI es que dentro del paquete
fiscal se establezca una línea

de crédito global municipal,
recursos que provendrían, por
una parte, de la deuda por mil
500 millones de pesos que
solicitó el gobernador, Samuel
García.

Por lo pronto Cristina ya
metió la solicitud. Y ayer, el
diputado del PAN, Jesús Gómez,

quien está en la Comisión
Primera de Hacienda, se
reunió en un restaurante de la

capital regia con Epigmenio
Garza Villarreal, secretario de
Ayuntamiento de Guadalupe,
por lo que muy probablemente
se avale la petición.

A MERCED DE EXTORSIONES

De poco sirve que el gobernador
Samuel García exhiba que
los casinos eran víctimas de

"moches" si no hace una limpia
en la Secretaría de Salud, a cargo
de Alma Rosa Marroquín.

Nos aseguran que aún existe
una red de funcionarios de

Regulación Sanitaria de esta
dependencia, quienes eran los
artífices para extorsionar no sólo
a los centros de apuestas, sino a
los bares y restaurantes.

El modus operandi era,
supuestamente, infiltrar a
ciudadanos en un comercio

en específico para que dejaran
colillas de cigarro y, en cuanto
sembraban la evidencia,
se comunicaban con los

funcionarios para que llegaran al

establecimiento.

La Ley contra la
Exposición al Humo del
Tabaco se ha convertido

en la herramienta perfecta,
nos dicen, para extorsionar
a los establecimientos de

entretenimiento. Si bien es

necesario un análisis del

funcionamiento de este

reglamento, lo es más una
auditoría a las inspecciones.

Nos dicen, además, que
se perfila un tercer impuesto
para los casineros por el tema
de la apertura de espacios a
fumadores. Veremos.

Samuel García tambiéñtíeberíáéxhibir

las istcsflorifig de funcionarios #e regu
lación sanitaria.
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AMLO VS SANDRA
El presidente Andrés Manuel

López Obrador subió al ring a
la alcaldesa de Cuauhtémoc,
Sandia Cuevas Nieves.

Sacó de contexto una en

trevista que le hizo Carlos Alazraki pa
ra decir que "ella está en contra de los
pobres".

A Cuevas, el Presidente la ubicó en el
ámbito de los "conservadores", de los
cuales siempre dice que su verdadera
doctrina es la hipocresía.

"Esto es bueno que salga porque, la
verdad, están mostrando el cobre. Y a mí
lo que más me molesta de esto es la hipo
cresía", señaló.

¿Por qué el mandatario desató su ira
contra la alcaldesa de Cuauhtémoc y la
ubica en un contexto erróneo?

En primer término, Cuevas Nieves no
pertenece al PAN y tampoco al PRI. Fue
postulada como alcaldesa por el PRD de
la Ciudad de México.

López Obrador sabe perfectamente
cuál es el electorado del partido del que
fue presidente de 1996 a 1999.

Al Presidente el partido del sol azteca
lo hizo jefe de Gobierno para el periodo
20002006.

El perredismo hizo dos veces candi
dato a la presidencia a López Obrador.
Primero en 2006 y luego en 2012.

Sandra Cuevas venció a Morena en

2021 en Cuauhtémoc encabezando la

alianza Va por la Ciudad de México, del
PAN, PRI y PRD.

Está claro que el Presidente no termi
na de asimilar que una joven de 35 años
haya vencido a toda su maquinaria de
los Siervos de la Nación.

Tampoco asimila que Cuevas objeto
de una sistemática campaña desde el po
der haya denotado a Claudia Shein
baum, su favorita para sucederlo en
2024.

Y ni qué decir que Sandra le ganó a la
pareja Dolores PadiernaRene Bej araño,
consentida del Presidente y Sheinbaum.

Todo porque la alcaldesa dijo que no
le gustan los pobres y les dará herra
mientas para que se superen.

PROSPECCIÓN... Con una actitud por
demás fascista, el presidente de la Mesa
Directiva del Congreso de la Ciudad de Mé
xico, Héctor DíazManco, prohibió el ac
ceso al salón de plenos y al recinto a repor
teros y asesores de diputados de oposición,
con el argumento de que hay "faltas de
respeto". La cosa es que los asistentes de
los legisladores de Morena, entrar y salen
con tortas, quesadillas y botanas.

Twitter: @Joel5aucedo
saucedosj@yahoo.com.mx

Fecha: 27/10/2021

Página: 6

Area cm2: 151

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Protocolo / Joel Saucedo

Joel Saucedo

Costo: 4,360

Página 3 de 6



ESTAFA TELEFÓNICA
SOFISTICADA

Vaya que las extor
siones telefónicas

van en aumento y
encuentran nuevas

modalidades para
estafar y engañar a la gente. Lo
peoi; que las autoridades no han
logrado aún evitar que sigan estos
delitos, aun y con que se conoce
que son bandas con un modus
operandi muy identificado.

Le pongo un ejemplo cercano.
Dos grandes amigos, que afortu
nadamente me tocó saber que
sus WhatsApp habían sido ha
ckeados y desde los cuales esta
ban solicitando dinero a sus con

tactos, como si fueran ellos mis
mos quienes lo pidieran.

En el caso de Rodrigo de la Ca
dena, usurparon su identidad y
desde los números 5627003121,
4778192793 y 5626130698 se co
municaron con sus contactos di

ciendo que tenía un grave proble
ma, para posteriormente intentar
la estafe. Hizo las denuncias co

rrespondientes y pudo recuperar
su cuenta.

El otro caso, que me tocó reci
bir directamente, fue el de mi ad
mirado Alberto Ángel "El Cuer
vo". Aquí lo grave es que te bus
can del propio WhatsApp de la
víctima, llamando poderosamen
te la atención que, asomándome
a su perfil, hace unos días la
cuenta la convirtieron en "em

presarial", con lo que no aparece
el número del cual te llaman.

Sabiendo que era un engaño,
les seguí el juego a los estafadores,
con lo que pude identificar el mo
dus operandL Primero, alguien
que te envía un saludo (con buena
ortografía) escribiéndote que se
encuentra en recuperación y que
ahi la lleva. Esto porque quienes
somos amigos de "El Cuervo" sa
bemos que hace poco estuvo en el
hospital y está en proceso de recu

peración, información obtenida
por los estafadores al haber ha
ckeado su cuenta.

Después, te van conduciendo
al punto en el que te piden dinero
"porque su tarjeta no pasa en el
hospital y su aplicación tiene un
problema". Posteriormente, al
guien con pésima ortografía te di
ce a dónde tienes que depositar,
en este caso la cuenta Banamex

52041657 58109999 a nombre de

la "doctora" Eustolia Martínez

García.

Me llamó también la atención

que al ver que no caí, alguien que
escribía comoextranjero, empezó
a Insultarme. Es decir; no era una
sola persona, sino que alguien
supervisa, seguramente de otro
país.

Ahí están los números de telé

fono y de cuenta de banco, y la
tecnología permite saber de qué
lugar envían los mensajes, ¿por
qué no actúa la autoridad?

Twitter: (sfloresaquino
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MARIDAJE EN CRISIS
Al interior del maridaje PAN

PRI o PRIPAN, como quiera
verse la unión, también
identificada como amasiato

político, el reto será evitar
que se agudicen las desavenencias entre
los dos, las cuales comenzaron a aparecer
por culpa del fantasma de Higinio Martí
nez Miranda. Si los dos institutos políti
cos, enemigos en la arena política del pa
sado, y que hoy aparentan cohesión a
conveniencia, bifurcan sus planes centra
les, entonces la jugada del senador incó
modo estará siendo de varias bandas. Y es

que es claro el malestar de los diputados
panistas, encabezados por el legislador
Enrique Vargas del Villar, quien desea a
toda costa ser candidato al gobierno me
xiquense, ante el imparable activismo
que viene desarrollando Higtnio Martínez
Miranda. La intención albiazul es frenar al

dirigente texcocano, objetivo que a pesar
de tener diferentes vías no cuaja, y para
ello los de Acción Nacional han tratado de

sumar a sus inconformidades a los dipu
tados priistas, liderados por Ellas Rescala,
quien hasta el momento se ha rehusado a
meterse en el terreno lioso de los panis
tas. Bajo esta posición, el maridaje parti
dista con el que lograron ganar algunas
posiciones políticas tras las pasadas elec
ciones puede entrar en franca crisis, lo

que evidenciaría o confirmaría la lectura
política de que el PRI no cederá la cartera
rumbo a 2023.

A RENGLÓN SEGUIDO
AHORA vecinos de colonias naucalpen
ses, lo mismo de zonas residenciales que
populares, pusieron el "grito en el cielo"
ante la acumulación de basura, pues en
medio del caos financiero que hizo suyo
la administración municipal, los servicios
públicos también están en el abismo...
QUIENES están estrenando dirigente par
tidista estatal son los panistas mexiquen
ses, luego de que el hoy ex presidente del
comité directivo local del PAN, Jorge In
zunza Armas, le pasara la estafeta a
Anuar Azar Figueroa. El cambio sólo es
trámite, pues se mantiene el grupo que
controla los liiieamientos del partido, o
sea, más de lo mismo... ASEGURA el Insti
tuto Electoral del Estado de México que
cada boleta para la elección extraordina
ria en Nextlalpan, allá por el valle de
Zumpango, costará diez pesos, contra los
dos pesos que se desembolsaron para las
elecciones del 6 de junio. Esto es, que has
ta la violencia (causa de la anulación de
las votaciones y fenómeno que tiene so
metido al gobierno) trae impactos costo
sos también en ese tema. La pacificación
del país se ha convertido en otra quimera.
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WJI.'IM.'EVia

EL AMIGO FIEL

Larga fue la reunión que sostuvo
el senador Gabriel Garda en Sa

lado Nacional, la corrversadón
con el presidente probable
mente versó en las necesidades

de sacar adelante a la 4T y lo que viene en
la segunda parte de la admínistradón. Lo
hemos dicho antes, la queja presidencial es
que está rodeado de puros fifís que no se
quieren ensuciar las manos. El caso es que
Garda se fue de ahí al Senado de la Repú
blica a pedir licencia porque, dicen, va a to
mar un cargo público federal muy impar
iante en el norte del pais, vital para la enco
mienda presidencial,
Grupo Carso dice que la repa

radón de la L12 tiene un costo

aproximado de 800 millones
de pesos, esa es al menos la
estimadón inicial presentada

por Arturo Spinola, d diredor financiero de
CICSA. Esos números provienen de una au
ditoria interna, es pues una estimadón ini
cial que se ajustará conforme se tengan
más detalles de los arreglos, el monto defi
nitivo estará definido por varias razones,
una de ellas los nuevos estándares de segu
ridad estructural y las observaciones que se
presenten por parte de Gobierno de la CD
MX y del Comité Técnico Asesor que está a
cargo del proyecto de rehabilitadón.
De enero a octubre los inver

sionistas extranjeros ven
dieron bonos del gobierno
mexicano por 257 mil 751mi
llones de pesos y se van por

la falta de confianza en el entorno global, de
una recapitalizadón mundial para cred
miento en la era postpandemia, pero du
rante dos años la salida de capitales extran
jeros de México continúa ¿Alguien ha pen
sado en la desconfianza a las políticas del
gobierno México? Seguramente sí, pero na
die dice nada.

¦ Hay o no una investigación en
¿tomo al abogado Ulrich Richter?

Hasta ahora, solo se mendona

que podría estar vinculado al ex
secretario de Seguridad Pública,

Genaro Garda Luna. Pero, lo que nos dicen
es que, en efedo, su caso pasó a la UIF y la
FGR induso su empresa de servicios lega
les Richter Ramírez y Asodado está baj o
asedio legal lo mismo la fúndadón Ser Me
xicano Es, A.C.

PD: En la lógica de ya nos vamos, en
Quintana Roo anuncian que para el ulti
mo año de gobierno se tienen contem
piadas 136 obras de desarrollo económico
con una inversión de 10 mil 745 millones

de pesos públicos y privados, de los cua
les 6 mil 129 millones estarán destinados

a Cancún. Entre los proyectos destacan
el Parque de la Equidad, el Puente Ni
chupté y 18 proyectos inmobiliarios pri
vados que ayudarán a contener los efec
tos negativos de la recesión económica
ocasionada por la pandemia.
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Nos enteramos ayer de nueras movi
mientos en la bancada de Morena

en el Senado, en voz del senador líder
Ricardo Monreal Avila, quien nos dijo en
entrevista que el saliente gobernador de
Baja California podría volver a su escaño, si
no es que decide aceptar un puesto que le
ofrecen en el Poder Ejecutivo.
Otro que ya está a punto de irse, oootra

vez, es el senador GaJbrieZ García, el exsu
perjefe de los programas sociales de
quien supuestamente venía de cuna para
hacerle sombra de Ricardo Monreal '¡si
Cíiuciia/', ahora resulta que ya se va a ocu
par otro cargo dentro del gabinete del que
vive en un palacio.
Las vueltas que da la vida. O las sorpresas

con las que uno se topa en el día a día de la
grilla nacional. ¿Bonilla en el Senado, otra
vez? O lo que es peor, ¿en el Gabinete pre
sidencial?

ICaray!,, la cortesía política de Monreal
Ávila es inagotable, pues un sujeto de esa
calaña, que quiso violentar la Constitución y
aganadallarse cuatro años más de gobierno,
¡chale!
Pero bueno. Por otro lado les cuento que al

cierre de esta líneas, —20:00 horas—, el
Senado de la República ya había aprobado,
en lo general, la llamada Miscelánea Fiscal
con 67 votos a favor y 43 en contra.
El decreto aprobada reforma diversas dis

posiciones de las leyes del Impuesto Sobre la
Renta (ISR), del Impuesto al Valor Agregada
(IVA), del Impuestos Especial sobre Producción
y Servicios (IESP), del Impuesto sobre
Automóviles Nuevos (ISAN) y del Código
Fiscal de la Federación, entre otros ordena
mientos.

Esta Miscelánea Fiscal incluye en la Ley
del ISR un Régimen Simplificado de
Confianza, que entrará en vigor a partir del
J de enera de 2022, cuyo objetivo es la sim
plificación de las obligaciones fiscales para
las personas físicas con actividades empre
sariales con ingresos de hasta tres millones
500 mil pesos.
Plantea establecer en el Código Fiscal de

la Federación que las personas físicas mayo
res de 18 años deberán solicitar su inscrip
ción en el Registro Fkderal de Contribuyentes,
a fin de impulsar la cultura tributaria entre
los jóvenes y para facilitar su incorporación
al mercado laboral.

¿Pero qué sigue?
Pues en la entrevista, Monreal Ávila nos
cuenta que sigue el nombramiento de 17
magistrados eIectoraIest para lo cual debe
rá construir mayorías calificadas, dado que
se requieren las dos terceras partes. Y se ins
cribieron 254 candidatos y candidatos, nos

adelantó.

Se trata, dijo, de decidir de una lista de 2S4
aspirantes que propone Ja Junta de
Coordinación Política al Pleno, que luego
determina por mayoría calificada. Serán
electos y electas 17.
Ya fueron auscultados ante la Comisión de
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Justicia y la Comisión de Justicia y Es
tudios Legislativos emitirá un dictamen
sobre la idoneidad de cada uno de ellos, de
cada una de ellas.

Pero también tenemos otras cosas pen
dientes en el Senado. Está trabajándose ya la
Ley de Economía Circular, también está
rediscutiéndose en comisiones la Ley de
Cannabis.

Estamos también por discutir leyes en
materia de justicia; el Código Civil de
Procedimientos Unico; así es que tenemos
bastante trabajo en los próximos di as,
El tema eléctrico, insistió Ricardo Monreal,

podría ser la reina de todas las discusiones"
que se han dado hasta el momento.

Reconocen al Grupo Plural
La Mesa Directiva, que preside la senadora
Olga Sánchez Cordero, reconoció al "Grupo
Plural" de senadoras y senadores que infor
maron su separación del Grupo Parlamen
tario al que pertenecían, y suscribió un acuer
do para garantizar su participación en los tra
bajos legislativos del Pleno, asi como en las

reuniones de la Mesa Directiva.

Con ello, también se busca garantizar la
función deliberativa del Congreso, Ja libre
expresión de las corrientes ideológicas. la
libre expresión individual, así como el
derecho a la libre agrupación.
En la sesión matutina de este martes y

desde la tribuna, el senador Germán Mar
tínez Cazares agradeció al presidente de la
Junta de Coordinación Política, Ricardo
Monreal Ávila; a la presidenta del Senado,
Olga Sánchez Cordero, y a los coordinadores
de todos los Grupos Parlamentarios por dicho
reconocimiento.

Con el acuerdo, se busca garantizar los
derechos a la libertad de expresión, de
reunión y de asociación de las senadoras
Alejandra del Carmen León Gastélum y
Nancy de la Sierra Arámburo, así como
de los senadores Germán Martínez

Cazares, Gustavo Madero Muñoz y
Emilio Alvarez Icaza Longoria., quienes
se separaron de los Grupos Parlamen
tarios a los que pertenecían.
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Estará usted de acuerdo, querido lector,
que una de las instituciones que más
respeto y atención de los fres niveles

de gobierno debiera recibir es el Honorable
Cuerpo de Bomberos, cuyos elementos se
juegan la vida diariamente y no precisamente
ante los incendies, pues es de todos sabido
que estos, además, ofrecen programas de
seguridad contra incendies en su comunidad,
y se ocupan de emergencias, tales come acci
denles de irá/ico, vertidos químicos, inunda
ciones y situaciones de rescate.
En el Estado de México, solo operan 74 esta
ciones, de las cuales hay dos en el municipio
de Toluca, capital de la entidad mexiquense,
donde los bomberos operan de manera per
demás precaria. De verdad da pena ver cómo
tienen que trabajar, incluso, llama la atención
que una bomba antigua, que se tiene ejtpuesfa
fuera de una de ¡as estaciones, parece chatarra
en Jugar de ser un equipo de orgullo y que
muestre parte de la historia de los bomberos
de Toluca.

Y como la bomba, resulta que los bomberos
de Toluca carecen de lo más elemental, y lo
más triste es que los elementos que prestan
sus servicios son utilizados como "carne de

cañón11 de las autoridades y, tan no los respe
tan, que se ha vuelto "común", sobre todo en
la actual administración municipal, que no se
les pague a tiempo sus quincenas, pese a las
carencias que padecen sus familias.
¡Puro jar Abe de pico! el que administraciones,
como la de Toluca, trabajen por el bien de la

población y, auunque los bomberos son servi
dores públicos, forman parte de la misma
sociedad de Toluca, dándose cuenta de que
los han engañado, una vez más, y, peor aún, les
han quitado hasta lo de máxima necesidad.
Si, resulta que la semana pasada por supuesta
"/alfa de re cursoses que el Ayuntamiento
de Toluca no pagó la quincena al personal que
labora en Protección Civil y Bomberos,
haciéndoles promesas de pago que dudosa
mente pueden ser cumplidas, siendo en ese
momento afectados al menos 180 elementos

por falta de salario.
Les prometieron pago, no sabemos si si lo reci
bieron, como sea, hemos de comentar que en
innumerables ocasiones solicitaron la remo

ción de quienes han ostentado la Coordina
ción de Protección Civil y Bomberos de
Toluca, acusándolos de cometer actos de
corrupción, sin embargo, no se han presenta
do pruebas aún.
Ha de saber, querido lector, que dentro del
Cuerpo de Bomberos de Toluca, había ele

mentos preparados, y digo preparados por
escolaridad y experiencia, a quienes decidie
ron "correr" por ser un "riesgo para sus car
gos públicos", demostrando con ello que el
interés de las autoridades municipales "es el
poder y el dinero", no el bienestar de la
población que necesita de un Cuerpo de
Bomberos veraderamente profesional,
capacitado y con todas las herramientas
necesarias para realizar su trabajo.
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Por otro lado, la queja constante de los bombe
ros es que nunca tienen para gasolina, lo que
les obliga a disminuir el uso de unidades de
auxilio, poniendo en riesgo a la población, y
todavía, querido lector, tienen el descaro de
hacer un evento para "reconocer a los bom*
beros de Toluca".

Sí, a ese grado llega el cinismo de las autorida
des, llevar a cabo un evento para "pavonear
se" como lo hizo Juan Rodolfo Sánchez
Gómez, todavía alcalde de Toluca, quien sir
vió de "dama y acompañante" el morenista
Maurilio Hernández, presidente de la Junta
de Coordinación Política del Congreso mexi
quense, y de la diputada Rosa María Zetina,
quienes, insisto, "reconocieron" a los bombe
ros asegurando lanzándoles su discurso políti
co de "...En ustedes,se ve una especie de héro
es vivientes., porque sabemos que cuando lle
gan los bomberos podemos tener la certeza de
que van a dar todo y el extra por los bienes, por
la integridad y por la vida de personas que
muchas veces ni siquiera conocen".
¡Wow! Qué buen discurso, pero por qué no les
preguntaron, ¿qué les hace falta?, por qué no
les preguntan, ¿ya les pagaron sus quince
nas? O, más aún, ¿por qué no les preguntan si
finalmente les pagaron el bono por el Día del
Bombero?, prometido en agosto de este año y
que, a la fecha, según denuncian algunos ele
mentos, ¡no lo han recibido!
Que no se les olvide a las autoridades que las
familias de los bomberos, estos que, como los
policías, arriesgan su vida diariamente, no
viven de "reconocimientos" y mucho menos
de promesas...

ASESINÓ A SU VIOLADOR,
AHORA ESTÁ EN LA
CÁRCEL
Y hoy comentaremos sobre un caso más de la
incongruencia que impera en el sistema
judicial en México, no solo en el Astado de
México. Y es que recién se dio a conocer el

cómo una joven por defenderse de su viola
dor lo asesinó y ahora está en la cárcel.
Se trata de Roxana Ruiz, de 21 años, quien
llegó hace siete años al municipio de
Nezahualcóyotl, en el Estado de México, pro
veniente del municipio de Piitotepa
Nacional, Oaxaca, a donde se instaló con su
familia para iniciar un trabajo de venta de
papas fritas, lamentablemente resultó víctima
de un sujeto que, además de violarla quiso
asesinarla. Según denuncia la propia Roxana,
el sujeto en cuestión la "ultrajó", la "humi
lló" y la "lastimó", asegurando "...Él me
había violado y yo solo quise defenderme".
Roxana asesinó a su violador en legitima
defensa y lleva más de cinco meses reclui
da en prisión al ser acusada de homicidio,
por lo que la familia de Roxana, madre de un
menor de edad, buscan que autoridades de
justicia estatal desistan de la acusación y salga
de prisión.
El detalle es que Roxana, terminó con la vida
de un criminal, de un violador y presuntamen
te de un asesino, pues el sujeto ¡quiso matar
la!, según relata ella. Esto significa que ese
agresor ¡no volverá a lastimar a nadie más!,
lo que vivió Roxana, de alguna manera le
salvó la vida a otras jóvenes mujeres que
pudieron haber sido agredidas por el occiso,
ya no podrá más y, ¿la encarcelan por homi
cidio?

No quiero decir que sea aplaudible este cri
men, lo que sí se debe aplaudir es que,
poniendo en riesgo su propia vida, Roxana.
sacó de las calles a un criminal que, de haber
sido detenido por el delito de violación del
que fue objeto esta joven mujer, tal vez corre
ría el mismo destino que la familia de la
pequeña Fátima, seis años persiguiendo una
condena para los asesinos y violadores de la
niña que, de no haber intervenido en la inves
tigación los padres, no habría habido justicia.
Los casos como este, terminan sin resolverse.
Nunca hay tiempo suficiente para hacer justi
cia a las victimas como Roxana y, peor aún,
siempre sale a relucir el dinero y el que tenga
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más, es el que gana el juicio. Roxana no debe
ría estar encarcelada y si tenía que cumplir
una condena por asesinar a su violador, pues
ya la cumplió. No debe ser fácil soportar tres
meses en la cárcel, sabiendo que su hijo está
solo, además del dolor que pudo causarle el
haber sido ultrajada y casi asesinada.
Definitivamente, querido lector, hay de casos a

casos. Este, sin lugar a duda, teniendo las
pruebas suficientes las autoridades, deben
considerarlo como un crimen en defensa pro
pia. Insisto, Roxana sacó de las calles a un vio
lador y presunto asesino, un caso menos que
resolver para la Fiscalía General de Justicia
del Estado de México...

Fecha: 27/10/2021

Página: 3

Area cm2: 819

3 / 3

Columnas Políticas

Karina Rocha Priego "Columna Uno"

Karina Rocha Priego

Costo: 47,502

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



NaucaLpan
Ya se sabe que Las finanzas de Nau
caLpan están coLapsadas, que no hay
para pagar salarios atrasados y eso
ha provocado manifestaciones, que
Los Laudos y Los adeudos con provee
dores los ahogan, pero también hay
programas muy importantes que han
sido afectados, como la apLicación
de recursos por vloLencia de género,
pues no olvidemos que Naucalpan
tiene una aLerta y se Le asignaron más
de 7 millones de pesos que no ha po
dido ejercer debido aL congelamiento
de cuentas bancarias. Pero es tal el

cinismo de quienes encabezan este
gobierno naucalpense, que con bom
bo y pLatlUo salieron a informar de
grandes Logros en la materia. Lamen
table lo que ocurre en NaucaLpan.

La diputada Karlna Labastlda
quien preside La Comisión "Para Las
Declaratorias de Alerta de Violencia

de Género Contra Las Mujeres por
Feminicidio y Desaparición" en La
Legislatura mexiquense confirmó eL
dato de los recursos en la materia

en el caso de Naucalpan, en tanto
que CuautltlánlzcalLl, dijo, ya logró
descongelar sus cuentas y podrá
hacer uso de Los recursos.

En este tema de La vio Lene la hacia

Las mujeres y feminlcldlos, el tltuLar
de La Junta de coordinación Política,
MaurILio Hernández, nos comentó

que La comisión de DecLaratoria
de Alerta tiene una función de

acompañamiento en eL tema, pero
hay dependencias responsabLes,y
que en esta LeglsLatura se puedan
dar pasos más acentuados en eL
combate a La violencia y La insegu
ridad que cada día crecen más, pero
que tienen que ver con La falta de
respuesta en Las causas.

El diputado Ariel Juárez, quien
preside La Comisión Especial deL
Sistema Penitenciarlo, dijo que
trabajarán en la creación de un
marco LegaL eficiente, en poLíticas
púbLicas que garanticen eL respeto a
Los derechos humanos y por una au
téntica rehabilitación social, porque
son LamentabLes Las condiciones

que imperan en el sistema peniten
ciario del Estado de México, como
sobrepobLación y hacinamiento,
entre otras. También habló de Las

mujeres en prisión, que aparte del
hacinamiento, padecen por falta de
servicios médicos.
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No» no se acabó la fiesta...
Desde 1 a Procuraduría Fiscal de la Federación, que lleva Car
los Romero Aranda, se prometió en muy repetidas ocasiones
que "se acabó la fiesta" para los factureros; pero después de la
sesión de la Suprema Corte de Justicia, en la que declaró in
constitucional la prisión preventiva oficiosa para los involucra
dos en defraudación fiscal, el que tendrá que dar cerrojazo a sus
festejos es el propio procurador; pues se acabaron las lucidoras
persecuciones, como las de Raúl Beyruti o Víctor Manuel
Álvarez Puga, las cuale s por cierto no representaron mejora
alguna para la recaudación tributaria. ¿Será?

Como Rubén Aguilar
Después del resbalón de dicción que tuvo ayer el presidente
Andrés Manuel López Obrador al pronunciar "hamburgue 
saron" en lugar de "aburguesaron", el área de comunicación
social de Presidencia decidió corregir la dicción en la versión
estenográfica de la conferencia mañanera. Dicen que ahora
sería conveniente tener —como con Fox— una sección que
diga "Lo que el Presidente quiso decir", ¿Será?

Los cambios que vienen
Quien ayer se mostró muy conocedor de los pasos que dan los
senadores, ya sea activo o con licencia, fue Ricardo Monreal
y comentó que al concluir su periodo e ste domingo, el senador
con licenciay aún gobernador de Baja California, Jaime
Bonilla, aceptará la invitación para incorporarse al gabinete
federal... en tanto el recién reincorporado senador Gabriel
García, volvió a solicitar licencia a su cargo porque también

tiene invitación para volver a estar en el primer círculo del
Presidente. Dice que los cambios ya no tardan. ¿Será?

Nuevos aires en la UANL
La Universidad Autónoma de Nuevo Leóninicia este

miércoles un periodo que estará encabezado por el Dr. Santos
Guzmán López que, hasta ayer fue secretario General de esta
casa de estudios, y conoce muy bien cuáles son las áreas de opor
tunidad de las institución. Se espera una gestión muy sensible e
innovadora en lo que respecta al Covid19 por parte del nuevo
rector, un destacado médico epidemiólogo; nos comentan que
entre sus prioridades se encuentran llevar a nivel nacional los
logros en investigacióny desarrollo científico, además de la mo
dernización educativa. .. por cierto, ¿alguienhavistoaRogelio
Garza Rivera, quien hoy termina su gestión? Talvezelque
hasta ahora no se asome ni a que le dé el sol tenga que ver con las
acusaciones que se le hicieron hace algunos meses. ¿Será?

A registrarse para votar
De acuerdo con el Instituto Nacional Electoral, que preside
Lorenzo Córdova, los mexicanos originarios de Aguasca
lientes, Durango, Oaxacay Tamaulipas que radiquen fuera
del país tendrán hasta el 10 de marzo del próximo año para
inscribirse en el "Sistema de Registro para Votar desde el
Extranjero", una plataforma para emitir el sufragio de manera
electrónica en las próximas elecciones. Adicionalmente se
mantendrá el voto postal para quienes de seen tachar una
boleta física para elegir a los gobernadores de los seis estados
que deberán cambiar de administración. ¿Será?
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ALCALDESY
GOBERNADORES

GUSTAVO
RENTERÍA*

gustavo@libertas.com.mx // @GustavoRenteria

6 gobernadores 6

Coinciden las casas encuestado
ras en que Morena triunfará en
cinco estados en 2022. De las
seis gubernaturas enjuego, el

partido del presidente López Obrador
se quedaría con: Quintana Roo, Tamau
lipas, Oaxaca, Hidalgo y Durango.
Aguascalientes sería para el Partido

Acción Nacional.
; Cómo le irá a los mandatarios salien

tes?

Al contador Carlos Joaquín Gonzá
lez que no es nada mal visto en Palacio
Nacional dicen los que aseguran saber,
que muy bien. Cada vez hay más voces
que apuestan que podría convertirse en el
Secretario de Turismo. Mínimo regresar
a su antiguo puesto, la subsecretaría.
A Francisco García Cabeza de Vaca,

abiertamente confrontado con el Gobier
no federal, le espera el desafuero local y la
cárcel. A José Rosas Aispuro, auditorías
y señalamientos amplios de corrupción,
aunque las fotografías de hace unos días,
con Ricardo Monreal, fueron interpreta
das como que "ya lo doblaron" o que ya se
llegó a un acuerdo para entregar el poder.
A Murat ya lo colocan muchos en la

Secretaría de Comunicaciones y Trans
portes, con un presupuesto histórico,
para concluir las obras icónicas de la 4T.
A Ornar Fayad, que tampoco está ene

mistado con López Obrador, se le ve en
temas de seguridad, también en el gabi
nete. Es decir, los tricolores no darán gran
batalla para las próximas elecciones, e
inclusive podrían formar una tercia muy

especial con Quirino Ordaz Coppel, que
todo indica será embajador de México en
España.
Martín Orozco será el único que dé

la pelea. Él seguramente le entregará el
poder a una correligionaria.
Como ve, caro lector, solo el hidrocáli

do irá a la lucha abierta con López Obra
dor; los demás gobernadores salientes ya
saben que perderán, y algunos ya hasta
"hueso poseen".
¿Y quiénes serían los sucesores?
Mara Lezama de Morena recibirá las

llaves del despacho del panista Carlos
Joaquín González (que va a Sectur).
Tere Jiménez, del PAN, heredará la

casa de Gobierno del también azul Martín
Orozco (que podrá vivir tranquilo).
Susana Ilarp de Morena firmará las

actas de entregarecepción con el priista
Alejandro Murat (que va a SCT).
Maki Ortiz de Morena vencerá al pa

nismo representado por García Cabeza de
Vaca (que acompañará en la penosa lista a
Tomás Yarrington y a Eugenio Hernández
Flores).
Francisco Xavier Berganza de More

na ocupará la oficina de Ornar Fayad Me
neses (que podría ir a una subsecretaría
de Seguridad con Rosa Icela Rodríguez).
Marina Vitela, de Morena, sacará a

patadas al panista José Rosas Aispuro
(que puede salvarse si sigue sacándose
fotos abrazado con los enviados del Pre
sidente).
En 2024, estará enjuego Coahuilayel

Estado de México, dos bastiones priistas
con gran organización e infraestructura.
En próximas entregas veremos qué dicen
las encuestas, y los posibles escenarios.
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La amnesia
de la salud

Fueron varios sexenios, muchos e in
terminables, donde los secretarios de
Salud eran abogados. Todos los cargos
del gabinete los llenaban irresponsa

blemente los abogados amigos del Presidente
en la mayor parte del periodo priista. Nadie po
dría imaginar lo que hubiera sucedido con los
mexicanos si la pandemia nos hubiera llegado
en esos tiempos.
La mayoría de las protestas de la oposición

tienen como supuesto la amnesia de la po
blación, aunque esa desmemoria no existe ni
existirá. Como es el caso de Margarita Zavala
hablando en tribuna en favor de los niños del

país cuando es cómplice de la muerte de 49
de ellos en la Guardería ABC, de Hermosillo,
Sonora, de la que una de sus primas era dueña,
donde no había las condiciones esenciales para
una emergencia y murieron quemados, y más
niños aún siguen con secuelas de quemaduras
y psicológicas.
Los mexicanos no olvidan y esto ha sido un

punto contra una oposición que cree que la po
lítica nació cuando ellos llegaron a practicarla.
Ejemplo de ello es la secuela de regalos que con
mucha carga agresiva dan los funcionarios pú
blicos, con la intención de insultar y descalificar
su trabajo. Aunque sean pagados de su bolsillo,
esos regalos son comprados con dinero que pro
viene del pueblo.
Desde Fox, el Sector Salud ha tenido sólo viva

les a caigo. Con Julio Frenk, un júnior de la medi
cina, que nada hiz o por el país. Luego con el panis
ta Calderón estuvieron José Ángel Córdova, que

se la pasaba de gira por los mercados recomen
dando alimentos; y una verdadera aberración
Salomón Chertorivski, economista del ITAM. Si
este sujeto, ahora militante de Movimiento Ciu
dadano, hubier a sido el titular de Salud dur ante
la pandemia habría, con toda seguridad, más
muertos de los que hay actualmente.
El período de Peña Nieto tuvo a una doctora,

Mercedes Juan, con méritos, pero siempre fue
presionada a hacer lo que los políticos querían
hasta que renunció, luego llegaría el priista José
Narro Robles, exrector de la UNAM, quien des
pués fue vinculado con los sobreprecios de los
medicamentos, incluyendo los que deberían
aplicarse a los niños con cáncer.
Ahora que la pandemia es mundial y que ha

dejado una secuel a letal en todo el mundo, resul
ta que a la oposición se le antoja decir que murie
ron más de los que deberían, precisamente luego
de ver que hay reconocimientos internacionales
para el Gobierno de Méxicopor la OMS, el 26 de
mayo del año pasado, cuando lo felicitó por sus
"fir mes medidas socialesy de salud pública" que
ha adoptado hasta la fecha, de cara a la epidemia
de coronavirus. El 5 de noviembre del mismo
año, el Fondo Monetario Internacional felicitó a
México por tomar medidas para mitigar los efec
tos de la pandemia en la economía; y la Organi
z ación Panamericana de la Salud resaltó la labor

del Gobierno para enfrentar al coronavir us.
Los comentaristas en los medios pasaban imá

genes de Ecuador con cadáveres en las calles y
de los hospitales de Nueva York con muertos en
los pasillos. Si esa es la información en la que se
basan para descalificar el trabajo del secretario
de Salud, Jorge Alcocer, lestenemosunanoticia:
están mal informados.

Cuando la consigna está sobre la salud y la
vida de los mexicanos no puede haber oposición
que pueda llamarse así. Se llaman delincuentes.
PEGA Y CORRE. Ante las pr esiones de los

senadores fueron reconocidos por el Senado los
cinco legisladores que traicionaron a sus parti
dos. A ver qué numeritos hacen. ..Esta columna
sepublica los lunes, miércoles y viernes.
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El Provocador

Uno de los rasgos característicos de
la personalidad de AMLO es lapro
vocación. Maestro en ese ejercicio,
le ha permitido mantener el con

trol déla agenda mediática y niveles de popu
laridad personal insólitos. Su capacidad de
generar tensión y atención es impresionante.
La provocación en AMLO no es una casua

lidad, es un propósito específico. Las personas
generamos pensamientos en un umbral rela
tivamente pequeño donde tenemos algunas
respuestas predeterminadas ante ciertos es
tímulos. Cuando el Presidente propone algo
tan descabellado como atacar a la UNAM,
sabe de antemano las respuestas de sus ad
versarios. El objetivo final es que todos reac
cionen y opinen. Vemos como su laboratorio
de respuestas. Si no fuera tan perverso casi
sería genial.
El mismo exrector De la Fuente, declara que

"el Presidente nos invita al debate". Otro que
muerde el polvo. Justo es decirlo, también lo
hicieron Monreal, partidos políticos, políticos
de todo tipo, comunicadores. Y el que escribe
también.

La UNAM y sus autoridades han demos
trado la inteligencia que se espera de la ins
titución más admirada del país. Su mesura
ante la provocación retrata la sabiduría de la
Universidad. Todos debemos serla UNAM.

La provocación, como táctica de marke
ting, fue descrita por Edward de Bono Late
ral Thinking hace muchos años y adoptada
por políticos tan lamentablemente exitosos
como Berlusconi, Chávez, Trump y sin duda
AMLO. Todos ellos llegaron al poder por la
vía democrática, y todos ellos se valieron de la
provocación para demoler a las instituciones
democráticas. Han estado cerca de conseguir
lo. Al final han fracasado.

La llegada de AMLO al poder estaba prece
dida de un hartazgo por un sistema, en el que
los partidos políticos tradicionales dejaron
de representar a una inmensa mayoría de
los mexicanos. A falta de ideas del futuro,
AMLO se atrincheró en las descalificaciones

del pasado y en la provocación a un sistema
agonizante, que ya no tenía más alternativa
que morir de vergüenza.
A casi tres años del Gobierno de AMLO, está

claro que algo se está resquebrajando. Ya no
es sólo la impericia de su gabinete y su cír culo
radical e íntimo. Tampoco es la incapacidad
de Morena de estar a la altura de su líder ab

soluto. La provocación y la soberbia le están
cobrando tributo.

Traspasar los límites tiene un costo, pero no
parece que el Presidente lo esté entendiendo.
Va abriendo frentestodoslos días. Muchos de

ellos parecerían simples distractores ante la

complejidad de los problemas que tendr á que
enfrentar el régimen.
AMLO es todo: líder, movimiento, secreta

rio de todo, gobernador, mensaje, mensajero
y medio, juez y justicia, destapador único.

provocador absoluto.
Con la provocación se puede controlar la

agenda mediática, pero así no se controla ni se
gobierna al país.
Con la provocación se puede distraer a la

sociedad, pero no se puede pretender ignorar
la realidad.

Los provocadores suelen ser líderes pode
rosos, congrandescapacidadesretóricas, que
terminan creando mayores problemas que
aquellos que pretendían solucionar, minimi
zar u ocultar.

En la agenda provocadora del Presidente,
ya fue en contra de: los partidos políticos, los
empresarios, las clases medias, los científicos e
investigadores, el EME, Españay el Vaticano, los
intelectuales, los periodistas y medios no afi
nes, las feministas, la UNAM. ¿Quién le falta?
AMLO es un devorador de todo lo que se

le oponga, hasta que termine por devorarse
a sí mismo. Por el bien de todos primero los
pobres ojalá que lo consiga.

La&op¡riiüfteseX:pféii3i& pop foscoEMrtistas
independientes yno reflejan necesariamente

el puntecfevisiafle 24 horas.
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Ya se soltó la
bufalada de
Morena rumbo
al 2022

En teoría el partido del Gobierno lleva doble
delantera para el 2022.
En primer lugar porque desde junio pa

sado desde Palacio Naciona l se ordenaron

encuestas sobre posibles prospectos.
Mes a mes los han monitoreado para posicionar

los hacia las elecciones del año próximo: Aguasca
lientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo
yTamaulipas.
Ojo: la iniciativa nace desde el poder y súperde

legados, dirigentes estatales y el nacional Mario
Delgado simplemente reciben los números para
registrarlos.
De alguna forma se hacen llegar alos interesados

y ellos se encargan de promoverlos para promover
se y hacer sentir a la opinión pública y a la militancia
sobre supuestas ventajas.
No siempre las manejan con responsabilidad,

pues a todos se les advierte: como en 2020, la deci
sión final palomeo, le llamaba el añoso PRI y le llama
Morena la toma exclusivamente López Obrador.

CUENTAS PENDIENTES DE SALOMÓN
Pero eso no les importa.
Vea usted otro ejemplo de estampida:
El pasado fin de semana el oaxaqueño Salomón

Jara ofreció su tercerinforme con un acarreo airan
do priismoy ahí, de lamano de su amigo Armando
Guadiana, se destapó para el 2021.
Una concentración de 20 mil personas en un lote

de su amiga Nancy Benítez fue testigo de su ambi
ción, mientras mucha gente reclama a Jararespon
der por los 350 millones de pesos presuntamente
desviados como secretario de Desarrollo Agrario,

Fomento y Pesca con Gabino Cué.
No le importó la preferencia presidencial por su

emisaria Susana Harp, a quien arropan desde el
Gobierno federaly los cuadros morenistas.
Otro acelerado es Daniel Gutiérrez, quien pre

sume gran arraigo en Aguascalientes, según él
suficientes para derrotar a dos panistas: 1a. diputa
da Teresa Jiménez y el senador Antonio Martín
del Campo.
Lo mismo hace en Durango el senador José Ra

món Enríquez, por ahora empatado en preferen
cias con la diputada federal Maribel Aguilera.
Y así anda la bufalada gobernante.

ALIANZA OPOSITORA OAXAQUEÑA
1.  Apropósito de Oaxaca, quien tej e para la alianza
opositora PRI, PAN y PRD es Francisco Ángel
Villarreal.
Es director del Instituto Estatal de Educación

Pública de Oaxaca (IEEPO), pero su curriculum
cubre cinco sexenios yes bien visto por el goberna
dor Alejandro Murat.
Ambos han dialogado conla otrora incontrolable

y violenta Sección 22 del SNTE en realidad de
la CNTE y han cambiado la vieja política de con
frontación por una relación de respeto, acuerdos
yresultados.
Fruto de esas acciones de Murat y Villarreal: ni

marchas, ni violencia, ni protestas conserios daños
a la economía del estado, como sucedió en los sexe
nios anteriores.

Y 2. La pandemia obligó a suspender las pre
sentaciones y la fiesta de La Guelaguetza, pero el
mundo puede verla a través de medios digitales en
tanto se normaliza la vida oaxaqueña.
En adición, este año el Gobierno de Alejandro

Murat y el embajador de México en Estados Uni
dos, Esteban Moctezuma, presentan el Mes de
Oaxaca en Washington.
Además de exposiciones artísticas, culturales y

gastronómicas se realizan reuniones con asocia
ciones empresariales y centros de investigación
como Atlantic Council y US Chamber ofCommerce.
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La Tarifa de Bartlett

Oueda más que claro el carácter po
lítico de una iniciativa que tendría
que fundamentarse en criterios
económicos de largo plazo.

Durante su comparecencia ante Comi
siones en la Cámara de Diputados, el direc
tor de la Comisión Federal de Electricidad

(CFE), Manuel Bartlett, afirmó que, si se
aprueba la iniciativa presidencial de reforma
al sistema eléctrico, habrá una "tarifa única
para todo el país".
Una tarifa única es de lo más despropor

cional que puede existir y solo beneficiará al
segmento de mayores recursos, amenos que
el techo de dicha tarifa sean los cobros más

altos lo que perjudicaría a los millones de
mexicanos que viven en pobreza.
Cobrar por igual a pobres y ricos sin con

siderar características particulares de cada
región es lo peor que le podría pasar al plan de
rescate financiero de la CFE.
No debe ser el mismo costo del servicio para

los que viven cerca de una planta generadora
que para los que viven a cientos o miles de
kilómetros de ella.
Ni es equitativo ni es funcional.
Por eso la iniciativa presidencial siempre

se ha visto más que como una estrategia de
rescate financiero de la CFE como decisión

política para ganar adeptos.
Ni Bartlett la supo explicar.

• • • •

Ayer estuvo de visita en el Senado el aún go
bernador de Baja California, Jaime Boni
lla, lo que generó especulaciones sobre su
posible regreso a su escaño.
Como sabe, Bonilla es senador conlicencia;

fue enviado a Baja California como súper
delegado para después hacerlo candidato y
gobernador del estado.
Ahora que está por concluir su mini manda

to 18 meses, se está dando a querer.
Tiene una propuesta para incorporarse al

Gobierno federal pero no le gusta estar en la
CDMX; puede volver al Senado pero, según
él, "no le gusta estar aplastado" por lo que se
dice, en Palacio Nacional le están haciendo
un traje a la medida para que se quede por el
norte encabezando una Comisión o algo que
se le parezca.
Favores son favores.
Por cierto, el otrora consentido de Pala

cio, Gabriel García, solicitó licencia para
separarse del Senado; será enviado a Oaxaca
con una misión del Gobierno lopezobrado
rista.

No ha dicho si va a la entidad como súper
delegado o para pavimentarle el camino al
escogido(a) del Presidente para disputar la
gubernatura del estado el año próximo.
Se menciona que tendría una responsa

bilidad federal en la construcción del tren

transístmico que, por cierto, es de las obras
emblemáticas de la 4T, la que más avance
lleva.

• • • •

El lunes pasado ingresó a la Unidad de Inte
ligencia Financiera, el SAT, la Procuraduría
Fiscal y la Fiscalía General de la República,
una petición para que se investiguen los mo

vimientos bancarios y financieros del aboga
do Ulrich Richter.
Versiones periodísticas lo relacionan con el

exsecretario de Seguridad Pública, Genaro
GarcíaLuna, preso enBrooklyn, Nueva York,
bajo acusaciones de tráfico de drogas, conspi
ración y declaraciones falsas.
La investigación solicitada tiene que ver

con un aparente beneficio que el litigante
habría obtenido de la relación personal con
GarcíaLuna.

Richter fue abogado de Humberto Mo
reira cuando el exgobernador de Coahuila
fue detenido en España, además de llevar
asuntos legales del hoy prófugo Víctor Ma
nuel Álvarez Puga, acusado por la Fiscalía
General de la República de haber desviado
3,000 millones de pesos a través de contratos
otorgados por el Órgano Administrativo de
Prevencióny Readaptación Social (OADPRS),
dependiente de la Secretaría de Gobernación
durante el sexenio pasado.
Veremos en qué termina este nuevo capítu

lo de una novela que no acaba.

¡ndependlentesyno reflejan necesariamente
él püíltoág.vISSflfe 24 HORAS.
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oALONSO
TAMEZ

24 HORAS
EUROPA BAJO LA LUPA

Twitter:@Alonsotamez

Empeora pandemia
en Europa del Este
Los contagios de Covid19 no cesan en Euro
pa delEste. Según datos de laagenciafíeuters,
los casos positivos agregados en la región ya
superan los 20 millones y actualmente, esta
parte del continente padece la peor ola desde
que inició la pandemia.
Europa del Este, que tradicionalmen

te incluye a países como Rusia, Rumania,
Ucrania, Hungría, Eslovaquia, República
Checa, Bulgaria, y otros, concentra 4% de la
población global, pero representa 20% de los
contagios recientes.
En el caso de Rusia, el gobierno de Vladí

mir Putin anunció que las oficinas y centros
de trabajo estarán cerrados del sábado 30
de octubre al domingo 7 de noviembre. Y es
que apenas este lunes se rompió el récord de
contagios y muertes en 24 horas, con 35 mil
140 y mil 026, respectivamente.
En Rumania el 20 de octubre se rompió el

récord de contagios en un día, con 15 mil 22,
y de muertes, con 419, cinco días después. Por
ende, a partir del lunes próximo entrará en vi
gor un toque de queda generalizado. Además,
se anuncióque el"pase sanitario" (comproban
te de vacunación, prueba PCR o de antígenos
negativa, o certificado de recuperación) será
obligatorio para la mayoría de los estableci
mientos, y que millones de niños yjóvenes se
ausentarán de las aulas almenos dos semanas.

Al norte, en Ucrania, este lunes se superó
el máximo de contagios en 24 horas desde
marzo de 2020, con 20 mil 846. En materia
de decesos, ese día también se al
canzó el máximo registrado, con
509. Esto, a pesar de que el lunes 18

0*el presidente Zelensky advirtió a los
ciudadanos que sólo había "dos for
mas de actuar en esta encrucijada:
vacunación o encierro". Según da 19tos de Our World. inData, sólo 21%
de los ucranianos ha recibido al me

contagios y muertes en 24 horas,
140 y mil 026, respectivamente.
En Rumania el 20 de octubre se

récord de contagios en un día, con
y de muertes, con 419, cinco días
ende, a partir del lunes próximo entrará
gor un toque de queda generalizado.
se anuncióque el"pase sanitario"
te de vacunación, prueba PCR o de
negativa, o certificado de recuperación)
obligatorio para la mayoría de los
mientos, y que millones de niños
ausentarán de las aulas almenos dos

Al norte, en Ucrania, este lunes
el máximo de contagios en 24 horas
marzo de 2020, con 20 mil 846. En
de decesos, ese día también se al
canzó el máximo registrado, con
509. Esto, a pesar de que el lunes 18
el presidente Zelensky advirtió a los
ciudadanos que sólo había "dos for
mas de actuar en esta encrucijada:
vacunación o encierro". Según da
tos de Our World. inData, sólo 21%
de los ucranianos ha recibido al me

nos una dosis de la vacuna contra el
coronavirus. En contraste, en Hun
gría, el país al este de Europa con
mayor proporción de vacunados, la
cifra es de 62% (octubre 25).
Sobre estos repuntes inéditos, el

director del Programa de Emergen
cias de la Organización Mundial de

la Salud, Michael Ryan, dij o que la mayoría de
las restricciones ya no están vigentes en mu
chos países de Europa, "vemos que coinciden
con el período invernal, en el que las personas
se resguardan en interiores por las olas de
frío". Y reiteró que 'la pregunta es si tendremos
o no la misma experiencia que el año pasado
con los sistemas de salud bajo presión".

•S;°
. V

(.0* 'W5

COVID
19

20% 4% 35,140
de contagios recientes, de la población global se contagios registrados el
originados en Europa del Este encuentra en dicha región lunesen Rusia, un récord
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TENDENCIA.

Desdejunio, Rusia
seenfrentaauna

nueva ola déla

epidemia provocada
por la aparición
devariantesmás

agresivas, el escaso
cumplimiento
del uso de las

mascarillas y una
lenta campaña de
vacunación.
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• ¿Sacudir a la UNAM? Este martes circuló una supuesta
i ncítación aun paro de actividades de dos días... pero nos
dicen que no era real. Hay tensiones que se alimentan con
las voces desde Palacio Nacional. ¿A quién conviene agitar
los ánimos en la Universidad? ¿O qué se refería el presiden
te con "sacudir" a la UNAM?

• Paradoja opositora. La oposición en la Cámara de
Diputados fue crítica con el secretario de Saludjorge
Alcocer, y desde la oposición vino un reconocimiento al
desempeño de Juan Ramón de la Fuente como secreta
rio de Salud, entre otros secretarios, que a decir de Sa
lomón Chertorivski, diputado federal de MC, lograron
salvar muchas vidas durante sus gestiones, en contraste
con la crítica que le atizaron a De la Fuente desde Palacio
Nacional por la presunta "derechización" de la UNAM.
• Noroña no debate, amenaza. El diputado federal
del PAN Jorge Triana denunció que el petista Gerardo
Fernández Noroña lo retó al decirle: "Si me vuelves a
injuriar, te parto la madre". El panista agregó: "Le cumplí
su deseo, le dije #ChangoleonleonLegislativo viéndolo a los
ojos... sigo esperando su 'madriza'".
• Cop26 y la esperanza. La Cumbre de las Partes a cele
brarse en Escocia este fin de mes resulta un apremiante
llamado a todos los países a hacer algo para frenar los
efectos del cambio climático. Senadores de diversos
partidos y representantes del gobierno mexicano alistan
maletas para llevar la voz y las propuestas del país...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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¿ ¡os comen'«dores esí urá 11
igiitif de desesperados que
Xóchill Calvez?
Hace unos 53 años el expresidente Gustavo Díaz
Ordaz desde el Estadio de Ciudad Universitaria de Ja

CDMX, concluía los XIX Juegos Olímpicos. Evento
parecido a la ceremonia de clausura en la carrera
política de la alcaldesa de Cuauhtémoc Sandra
Cuevas

Pues ante las críticas que ha tenido de la sociedad
mexicana esta semana, será muy difícil que su
trayectoria política levante vuelo, bastará echarle
un ojo a la encuesta de Massive Caller, sobre su
popularidad poniendo a Cuevas Nieves muy por
debajo de la media e incluso en uno de los últimos
lugares.
Por si fuera poco, su excontrincante Dolores

Padierna. difundió una imagen desde su Twitter
donde se puede apreciar una camioneta de lujo del año,
en la cual se transporta la alcaldesa de Cuauhtémoc,
pero por si eso pareciera un exceso, valdría la pena
agregar que dicho vehículo contaba con unas placas de
dudosa procedencia.
Y para hacer más sarcástíca la historia, en cuanto

este dato se hizo público, inmediatamente la placa
fue cambiada por la original. Dejando algo más que
claro sobre la presunta cercana al Senado: Ricardito
Monreal. y es que la alcaldesa de la "capital" en la
CDMX, Sandra Cuevas, sabe realizar trucos de magia
como aparecer placas con números distintos.
Dicha conducta tiende a ser repetitiva en algunos

partidos políticos, pues de igual forma la diputada
panista María Teresa Castell. esta semana explotó
contra durante la discusión de la miscelánea fi scal,

vociferando que desea se bese el piso por donde ella y
todos los neoliberales pasan.
¿Tan desesperados se encontrarán los miembros

de los partidos conservadores, que se alinean para
hacer el ridiculo en nado sincronizado?, y si todavía
les quedan dudas sobre lo anterior, las y ios invito a
ver como la Senadora panista Xóchitl Gálvez con 58
años de edad, fue abatida en un debate por ia diputada
morenista Andrea Chávez de tan sola 24 primaveras.
POSTIT Quien seguro estará de fiesta se rá la
Secretaria de cultura, Alejandra Fraustro debido a
que su estado natal (por adopción) Guerrero, cumplirá
172 años de ser fundado.
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Los secretos
de Galilea

YA ESTÁ BAJO INVESTIGACION

Después de tantos días de incertidum
bre donde nos cuestionamos el para
dero de Inés Gómez Mont y su esposo
Víctor Manuel Al vare z Fuga hoy se
comienza a especular sobre la inves
tigación de Galilea Man tija la conduc
tora de Televisa y su marido quién por
cierto renunció a su cargo en Atizapán
hace unas cuantas horas.

Tan sólo es necesario tener un poco
de sentido común para darnos cuenta
que Galilea Montijo, conductora del
matutino "HOY" en Televisa; tiene
mucha cola que le pisen debido a que
las investigaciones podrían arrojar
datos donde ella fungió como contac
to entre Inés Gómez Mont y diversos
famosos, políticos y actores de mucho
calibre.

En los negocios detrás de Inés Gó
mez Mont nos dejan ver que efectiva

mente hay muchos delitos que perse
guir y a pesar de que ella diga todo lo
contraria las investigaciones demues
tran que Alvarez Puga logró millones
y millones de pesos gracias a lavado
de dinero y recursos de procedencia
ilícita.

Hasta hace unas horas especulaba
de la salida de Galilea Montijo del ma
tutino en Televisa sin poder confirmar
hasta el momento que esto sea una
realidad sin embargo ella asegura que
sil esposo, Fernando Reina Iglesias se
lanzará por un cargo político y gracias
a ello tuvo que renunciar en el mes de
septiembre sin que la noticia saliera a
la luz hasta el día de antier.
Muchos desconocen la cantidad de

propiedades que posee Galilea Mon
tijo y su esposo Fernando reina en el
puerto de Veracruz, Miami, Cdmx e
inversiones en Estados Unidos, Tan

sólo es necesario recordar que ellos
poseen el auto más caro de todo el
planeta llamado Rolls Royce Phan
tom con valor de 10 millones de pesos,
Inés Gómez Mont en un pasada co

noció los secretos más oscuros de Ga

lilea Montijo no me extrañaría que en
la actualidad la conductora presien
ta que las autoridades estarán muy
pronto citándola a declarar sobre el
caso de su amiga, quien por cierto ya
tiene activa la ficha roja de la Interpol
en su contra.
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"El genio cojo
del cómbale"...
MAESTRO, LA SCJN DESECHÓ PRISIÓN
OFICIOSA EN LOS DELITOS FISCALES

Argumenta que no ponen en riesgo la seguri
dad nacional, pero sí hacen peligrar las arcas fe
derales con tantos "fitánt ropos" licántropos.
Analiza Sí por México con Va por México un
proyecto alterno de presupuesto para 2022.
Sólo que lo apliquen entre ellos, porque el oficial
prácticamente está aprobado. A propósito, y eti
mológicamente hablando de nombres y apelli
dos, Claudio es latín y significa "cojo"; González,
patronímico del germano Gonzalo, que quiere
decir "lucha, pelea, el genio del combate", y Gua
jardo, hispano, "de noble linaje", aunque en Chile
"llamar a Guajardo" es vomitar. Que cada quien
saque conclusiones, yo me quedo con una: "el ge
nio cojo y vomitivo del combate"... contra la 4T,
Rosario Robles se dice presa política por

que le pidieron inculpar a Peña y Videgaray,
pero se negó.
¿Y no son culpables?.. ¿Entonces ella orquestó
y trianguló La Estafa Maestra?.. ¿Y los 500 mdp
de la operación a las 128 empresas fantasma?..
Tarde o temprano tendrá que hablar, si no quie
re más de 2 años en la cárcel.

Las hermanas Villalobos, quienes le grita
ron "ratero" a EPN en Roma, dicen que su
mamá las regañó, pero no se arrepienten.
Los 30 millones 113 mil 483 ciudadanos que
en 2018 dijimos "no más PRI", las felicitamos
por su valentía.
Tañía Ruiz tuiteó que la ven riendo pero no
saben lo que está sufriendo, y pide que dejen
de juzgarla,
La modelo desconoce lo que México sufrió con
Enrique cido y sigue padeciendo con el botín
que ella disfruta.
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La estatua
üe Colón

CONSULTAR A LA POBLACION

Se ha dado una oposición a mantener en
un lugar emblemático, en una de las ave
nidas más importantes de la Ciudad de
México, como lo es Paseo de la Reforma,
la estatua de Colón,

Sin entrar en discusiones, lo cierto es
que el histórico monumento fue retirado
para evitar que se vandal izara y destru
yera, siendo el caso que se discutió cual
serí a la pieza su st itu ta.

De manera oficial han señalado que una
réplica de 6 metros de altura de la obra de
nominada "lajoven de Amajac" será puesta

en lugar de la estatua de Colón, La escul
tura original elaborada de piedra caliza,
con una altura de 2 metros, fue encontra
da recientemente en una comunidad en

el estado de Veracruz, llamada Hidalgo de
Amajac. A final de cuentas, no faltaron las
discusiones; originalmente se dijo que la
pieza de bronce de Colón seria reemplaza
da por una obra llamada ' Tlalli" del escul
tor Pedro Reyes,
Un sinnúmero de puntos de vista se

expusieron, donde entre otros, integran
tes de colectivos y familiares de muje
res víctimas de la violencia y feminicidio,
propusieron que se hiciera un homenaje,
colocando una figura de una mujer con el
puño en alto, además de que el lugar ten
dría un nuevo nombre, siendo "la glorieta
de las mujeres que luchan".

Ante una situación de tal magnitud, lo
conveniente era consultar a la población.
Por supuesto la idea de una mujer no es pa
ra nada errónea, por el contrario, digno de
aplauso.

Lo cierto es que cada vez las mujeres
muestran su sentido de participación ciu
dadana.
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Aferaiífí/os

Les liego t:l momento a las
"feministas ambulantes".
Lamentable men Le

hubo organizaciones
de ambulantes que
vieron la oportunidad
pañi sacar provecho e
invadir nuevamente las

instalaciones del Metro

para ofrecer mercancía
china, ropa, accesorios
para celular y comida.
Y digo lamentable,

porque las mujeres que
iniciaron este movimiento,
sí eran madres de familia

y jóvenes que por la
pandemia no tenían
empleo y se aventuraron
a los pasillos del Metro
para vender cubrebocas
caseros, Ubres, artesanías
yhastahacían trueque de

ropa por alimentos.
Después de 4 meses y

muchos pasillos saturados,
fue precisamente el
Direc tor del STC Metro,
Guillermo Calderón, quien
anunció el retiro total de los

colectivos feministas en las
primeras 30 estaciones.
Ayer, la Jefa Claudia

respaldó estas acciones al
se ñalar q ue la Secretana de
Gobierno estaba en diálogo
con las "Mercaditas" por
Derecho alas Mujeres,a
las quese les dijo que por
un principio de Protección
Civil, ya no podían estar
e n los pas illos porq ue
"ya habían llegado, a los
andenes para vender (...) Se
está privilegiando el diálogo
y se les ofrecen otras
o pelones afuera del Metro™.
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SUSPICACIAS EN NORTHGATE
•En el campo de juego.fmanciero.
aparecieron qq 2009 los Certffi
de Capital de Desarroilo (CKD's),
y desde entonces han sido aliados
de jos fondos de inversión. Uno de
los ejemplos es Northgate Cap.ital
México^ aunqu?"esta ocasión no _
llama la. atención.por alguna ^
de éxito, sino todo:.lo contrario^ ya
queJiay sm
.que ha brindado
comunicación satelital. misma que en
lugar de presentar elevados índices de
capitalización, iría en picada. Entre
tanto todo mundo .se cuestiona si_
habráalgogueocult^
cuando está en etapa finai la entrega
de reportes bimestrales
Marcos .Martínez, .sigue pendiente el ^
la firma de Gabriel Mlzrahi Zonana.

DESIGNA INE17
PRESIDENTES DE OPLES
•Por unanimidad, el Consejo General
del ÍNÉ determinó que Patricia
AvendañoDuran ocupe la pre^

del_Institutq Electoral.de la
México por u n periodo de siete
Este Ríe una de las 17 designaciones
de presidencias de los OPLES que
el órgano electoral hizo ayer. Las
presidencias de los organismos de Baja
California Sur y ei Estado de México
se declararon desiertas, ai no alcanzar
ocho de ios ii votos necesarios.

CAMBIOS EN LA BANCADA
DE MORENA EN EL SENADO
•En.los próximos ..díassepreyén
.cambiosenelSenado,]^
Jaime Bonilla, gobernador de Baja
California^ podría regresar a su
escaño, mientras que Gabriel García
.solicitará licencia^
nuevamente al gobierno federa i.
La tarde de este maríes se le vio a
Bonilla..camim
Pede raiismo ycua ndo se le preguntó.
si regresaría a su escaño sólo sonrió,
y de inmediato se dirigió hacia la _
oficina del coordinado
el Senado, Ricardo Monreal. Además,
se dio a conocer que después de cuatro
meses en ei Senado, el excoordinador
de Programas Sociales
solicitará..iicencia para m
al Gobierno federal.
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SUBSANAN LEY
*EJ .diputado Jorge;.Gav¡ño presentó
L j11 ÁVi L í r^lfr"^ Áí J
01 del artículo 28 dek.i^de Cultura,
Cívicaque..^r^iderajgonp_um_
irfracción.en: contra de la se^
ciudadana,,usar el espacio público ^
contar:.con.|a.autorización
P^ra.eljcnasí.garantiz
ciudadanas. La
D.1()dílic.aelartíc
parapreserYgar ios derechos de los
adolescentes que.^n objeto de una_
detención por una
propuesta; subsana las ím
determinadas por
una acción de; inconstitucipnaM
PAI^'^^y icía jr la CNI 3l I.

NUEVA LEY DE BOMBEROS
•El.dilM.adp de}[PAN, Héctor
presentóaína jWeiatira
L|>;,de|.Heroico^ Cue^o de Bomte
eje! J ^istritc) íederal \ crear la 1 .ev clcl
HeroicoCuerpo de Bomberos de la
CDS:í^:.)ií scoak) cjLiela

propuesta
QMetivps.mejprark
saíariaies de jas y los bomberos de la
capital ddpaís.M^mo|ejp_
adelantó queen ja próxima entrega
de la.Medal|a al.MMtoenProt^áón
C]yÍÍ JBíQB?udrá como galardonado
a 1Í fembero Alexis Ramírez que
recientemente;.cargó untanq^uede
gas eniJÜamasipara^ter riegos de.h.
población.

LEY CONTRA ABUSO
CIBERNÉTICO
•I M?.11 ai;!C) i í >Xci nt >
presentóluna imciatm que
J. cíe J .eilí>cini( > iniant il Cibernético,
a fin de.aumentar jas pera
cinóeiT expk >ta scxiialiuentc .ajas \
fes menores.de.«^dEnsuimciat^,
considera penas que van
años de prisión. para..quienes inciten o
faciliten los medios para ia explotación

psicptrópica.s^
propone.modificar .|psartcu|ps
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1 i ^ 1^1 el el _Cc)di|>o Penal
ÍD.0. A. j^[I^RÍ^!¿icÍ()r in í(>rn_l_()_ ciVA c

"de acuerdo a ja SSC de enero a ab^
clej ¿0¿| se i;cgisLix > un iiicreiiicntc>
dej 73% dejaLpprnpgrafíainfantüx
cn.e|,80% degestos casos_^_utíÍ^ó_
Facebook".

NO AL HOSTIGAMIENTO LABORAL
•El Concejo de la Alcaldía Miguel
Hidalgo^aprobódeforma unánime
un, exhorto .para;prwe^_y c_gmbat|r.
ja violencia.sexualy__ el hostigamiento
laboralen^..aqudla .demarcación..El
acuerdo propuesto por ja
Beatriz .HernándezA ^
Marelaciónderes
hpuibres, la defensa de sus ^
l¡Mianp^}[jgm^r os^rtuni^des
para. una mejor relación .en .d sem
IliJ A.'*. í Xlvicx | íst lacla cíi j f) cju c
fes derechos de mujeres y hom^
deben.ser garantizó
de la veidadera iguaidad que demanda
ja.sociedad .y que ha .inipuisadp_ia Jefa,
de Gobierno, Claudia Sheiiibaum.
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Hodmezovasarhely
PEDRO
ARTURO
AGI IRRE

Al sur ríe Hungría Sé encuentra
una pequeña ciudad con el
impronunciable nombre ríe
"Horlmezovasarhely"'(44 mil ha
bitantes), la cual.salí ó la semana
pasarla a las primeras planas ríe
la piensa.europea porquesu al

ca.lde, el economist a conservador Peter MarkiZay
(49 años). Sé impuso de manera inesperada en las
elecciones primarias celeradas por los seis prin
cipales de oposición al gobierno del autoritario
V'iklor Orbán: el Partirlo Socialista, las izquierdista
Coalición Democrática, el guipo "Diálogo", el pan i
do liberal Momenlum, los verdés y el nacionalista
de derecha Jobbik. Pese a tan variopinta coalición,
cuyos integrantes defienden principios^ mentirlo
antagónicos, esta es la única forma plausible de
derrotar a Orbán. Sé vislumbra, por primera vez,
una posibilidad real ele poner fin al dominio del
populismo de derecha, en Hungría. La lista unifi
cada opositora tiene en las encuestas un 39 por
ciento en intención de voto y está empalada con
el partirlo del primer ministro.

MarkiZay; católico piacticantepadre clésfete hi
jos, es considerarlo un outsider en la política. Utiliza
las formas y el lenguaje comunes a los populistas.
"Yo no soy un polílico típico, los electores, en espe
cial los jóvenes, me han apoyado porque hablo claro

y digo la verdad". También ha aprendido a domi
nar las redes sociales, sobre lodo para contrarrestar
Sin miedo y con mensajes cont undentés e incluso
radicales, las campañas sucias y desinformadoras
del gobierno. Es un jugador sin partirlo capaz de
decir cosas nuevas y sorprendentes en contra de
la lógica política convencional. También tiene una
muy significativa presencia ante el electorado rural
y el voto del campo será clavé, lodo esto resulta
atractivo en un país cansarlo ríe las disputas entre
los líderes de siempre. Incluso alguna vez fue sim
patizante de Orbán, pero se desilusionó ante tanto
a uloritarismo y corrupción. Ahoraaspira a ganar las
elecciones legislativas a celebrarse el próximo abril
defendiendo la democracia, el Estado de derecho y
la integración europea.
Unir a lodos los volantes riela oposición para

apoyar a un candidato común Séra un gran reto
y ya no se diga formar una coalición de gobierno
en caso di' triunfo. Pero Solo un polílico atípiéo
como MarkiZay puede hacerlo. Y la victoria no
está garantizada, un tema muy explosivo será el ríe
la inmigración, donde las opiniones de MárkiZay
son poco conocidas. Orban, decidido antiinmi
gracionista, buscará hacer de ésta una cuestión
central de campaña.

Las lecciones del alcalde de Hodmezovasarhely
son claras para quienes,en otras latitudes, enfrentan
a populistas, Una oposición olvida sus diferencias y
celebra una elección primariaabierta para designar
a su candidato. Gana un personaje sin antecedentes
entre los. parí irlos tradicionales, demócrata inequí
voco, conservador, con lama de honesto y discurso
franco a tono tanto con los jóvenes urbanos como
con las zonas; rurales.

•@elosobruno

Especialista en política comparada
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POR PEPE DELGADO

Poder Judicial
La bancada del PRD en el

Congreso de la Ciudad de
México propondrá una
inicial iva de re forma a
diversos ordenamienlos
que tendrá como objelivo
devolver y hacer estrictos

controles de confianza al interior del

Poder Judicial de la capital, con el fin
de poner fillros para evilar aclos de
corrupción.
Por lo que se presentarán pro

puestas de reforma al Artículo 35 de
la Conslil lición Polílica de la Ciudad

de México, que contiene la función,
atribuciones y facultades del Poder
Judicial de la capital.
También son necesarias reformas

a la Ley Orgánico del Poder Judicial
de la Ciudad dé México, Capí lulo II,
Artículo 21, en particular en lodo lo
relacionado con los procesos de eva
luación de conlrol de confianza al
inierior del Tribunal.

"De lo que se Ira!a la presente
iniciativa es de darle certeza a la

ciudadanía de que sus jueces y ma
gistrados, deberán contar con una re
putación e integridad intachable para
el ejercicio de sus funciones y de la
aplicación de la justicia sin sesgos
de ninguna naturaleza'', argumentó
al respecto, Nora Arias
También Arias Contrcras mani

festó la necesidad de transparen
tar los mecanismos de designación
y evaluación de los magistrados al
momento de su designación, to
da vez que deben estar exentos de
cualquier tipo de cueslionamicntos
como sucedió en el último proceso
de designación.
"Los jueces y magistrados están

obligados por ley a dest errar todo ti
po de prácticas que pongan en duda,
no sólo su desempeño sino la apli
cación de la justicia sin incurrir en
excesos", expresó.

VENTANAL
Por cierto, en más temas del Poder
Judicial capitalino, el juzgado XVII
en materia administrativa desechó de

plano por notoriamente improceden
te el amparo interpuesto por la Ma
gistrada. Celia Marín Sasaki en contra
de la reelección del actual presídeme
Rafael Guerra Álvarcz. Ambos con
tienden para encabezar el Poder Ju
dicial para el periodo 20222025,
Precisamente ayer (hoy), los dos

presentaron sus programas de tra
bajo ante los 78 magistrados que
integran el Pleno. Hoy se efectuará
la votación, la cual será presencial y
mediante sufragio libre y secreto de
cada uno de las magisl radas y magis
trados. No parece haber ya nada en
contra para la reelección del actual
presidente, pues cuenta con las sim
pa! ías mayo ri tartas.
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El parlamentario a favor de las personas más vulnerables

JOSE VICTOR
RODRÍGUEZ
NÁjERA

1 pasarlo proceso electoral
del domingo (i rle junio evi
denció la falta de respuesr
tas y de acciones a favor
de las mujeres que buscan
competir por un cargo dé
elección popular.

Tal es el caso riel estarlo de Oaxaca
donde se renovaron 42 diputaciones, 153
presidencias 111 iinici pales. 162 sindical mas
y mil 70 regidorías.

En este contexto, el Insumió Estatal
Electoral y de Participación Ciudadana
de Oaxaca(1EEPCO) registró en el Padrón
ríe Personas Sancionadas por Violencia
Política contra las Mujeres por Razón
ele Céneio a 33 servidores públicos que
impidieron las funciones en el 111 mirlo
político a mujeres.

Esto luego de que el Pleno de la Sala
Superior riel Tribunal Electoral riel Poder
J urlicial déla federación (TEPJE) ordenará
al Instituto Nacional Electoral (IN'E) crear
una lista nacional con nombres y senten
cias firmes de quienes hubieran incurrido
en violencia política en razón ríe género.

E11 un momento histórico que \ ¡ve el
país en paridad, las: organizaciones femi
nistas han hecho 1111 llamarlo urgente para
que se realicen acciones que protejan los
derechos políticos electorales de la mujer.

Y quien ya comenzó a ira tajar en est¡e

l.ema es el diputarlo federal por el PL Benja
mínRobles Montoya,quien el lin desema
na realizó el Eoro "Paridad en (íavica" \ lo
hizo en Tlaxiaeo,en la mixleca oaxaqueña
con el propósito de integrar su plataforma
elecioral de Gobierno para el Proceso Elec
lOral 2021  2022.

En el Eoro, se habló de la necesidad ríe
garantizar la participación de las mujeres
en el gabinete legal y ampliarlo del Poder
Ejecutivo riel Estarlo, pero también en los
municipios.

En el primer eje central, denominado
"Paridad absoluta en el Gabinete del Go
bierno del Isiado". se ha bló de que el Poder
J urlicial esté integrado denianera paritaria,
y sobre la import ancia y necesidad de le
gislar para que los cargos en las agencias,
núcleos ruraleSy autoridades ejirlaléS tam
bién sean paritarios.

E11 el segundo eje, "Igualdad de dere
chos y opon unidades", se deíalló la con
sulta. popular como una herramienta
disponible a la ciudadanía y de generar
estrategias para facilitara las mujeres el
uso de las tecnologías de la información.

También la. necesidad de promover en
tre las niñas, arlolescentesy adultas el uso
de las plataformas de transparencia, acceso
a la información pública y protección de
datos persona les.

El foro buscó generar condiciones pa
ra quedas mujeres accedan en paridad e

igualdad de condiciones que los hombres
a los cargos de represenIación política
en segunda instancia, a promover la

integración de los órganos públicos ríe
manera paritaria.
Dentro de las acciones, se propuso

flexibilizar los requisitos para acceder a
candidaturas independiente^, sobre lodo
de mujeres, mujeresinrlígenas y afromexi
canas, porque son las que menos acceden
a los recursos públicos y por eso necesitan
acciones afirma (ivas en esie sentirlo.

T México necesita la vozrle legisladores
comprometirlos a favor ríe las causas de
láS mujeres. Oaxaca puede ser 1111 buen
comienzo para el respeto a sus. derechos
políticos  electorales. Bien, muy bien por
el legislador oaxaqueño Robles Monloya
quien contribuye a proteger a los integran
tes de los grupos más vulnera bles riel país.
PUNTO CERO

Ante los frecuentes ataques conl.ra re
presen lantes de los medios de comu
nicación, la legisladora Ana ViHagrán
\ illasana y el tilular rlé la Secretaría
de Seg 111 idad ( iurlada 11 a, 0111 arGareía
Harfuch acordaron lorialecer y respe
tar los derechos de loscomunicarlores.

Enhorabuena por el respeto a la liber
tad de prensa.

•periodista
@JoseVictor Rdz
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Un pacto que sí se cumple en el Congreso del Edomex

ROSALIA
ZEFERINO

elson Mandeja decía que
"El compromiso supre
mo de cada generación

Nes tener en cuenta a la

siguiente", lástima que
esta frase no sea una
premisa ni parle de la

filosofía del acluarde muchos políticos
en nueslro país, comenio esto porque
en el pasarlo procesó electoral, Él Pació
por la Primera Infancia convoco a los más
do 21,000 candidatos que estaban conten
diendo por un cargo efe elección popular a
quesfisumaran a la lucha que vienendan
do como organización de la sociedad civil
desde hace muchos años, para.garantizar el
ejercicio pleno desús derechos a los niños
y niñas de 0 iji años.

Lo que me motivó a que el pasado 1 de
junió, al ver la apatía que la mayoría de los
candidatos mostró hacia este lemaesoribí

un texto que titulé: .No firman, porqueellos
no votan,.,, y iio me equivoqué, porque al
final solo 986candirialos se.;sumaron a esta

acción, fie log cuales solamente 186 conta
ron con el respaldo ciudadana y hoy están
al frente de un cargo popular.

Usté número redujo las posibilidades
de que en los espacios en que se toman
las decisiones se trabajara en pro de la ni
ñez. Lo que ha quedado comprobado con
la aprobación sin cambio del Proyecto de

Presupuesto de Egresos de la Federación
2022, en el que, a pesar fie que niñas, niños
y a.dolescoiii.es representan el 30por ciento
de la población en México, son uno de los
seotores.más desproi.egidoSvSit nación que
nos debe preocupar, porque pone en un
vilo su futuro.

En este contexto, resulta una excelente

noticia, saber que este día en el seno de
la LX1 Legislatura fiel Congreso Local fiel
Estado de México, se realice la instalación

oficial de la. Comisión Especial para: los de
rechos de las niñas, niños, adolescentes y
primera infancia, que impulsó y va. a pre
sidir el Dip. Rigoberto Vargas Cervantes,
Coordinador del grupo parlamentario de
N ueva Alianza, quien desde su campaña se
comprometió con este sector do la pobla
ción, reconociendo que ha incrementarlo
el porcentaje, de este grupo poblacional
que vive en condiciones de pobreza y
extrema pobreza, lo que implica que en
frentan rezago educativo, no tienen acceso
a servicios ríe salud, a seguridad social, a
alimentación nutritiva y de calidad y 110
tienen una vivienda en la que tengan ac
ceso a los servicios básicos (agua, drenaje,:
electricidad, gas)para vivir dignamente;
El Dip. Vargas Cervantes, siendo

Maestro de origen, conoce muy bien
los retos que enfrenta al presidir está

Comisión, pero seguro de que "el futu
ro del país está en la primera infancia,
en los niños, niñas y adolescentes, hay
que' trabajar e invertir en ellos. Este es
el momento, por ellos y para ellos 110
podemos perder ni 1111 minuto más";

La. instalación de este Comisión Especial
para los derechos.de las niñas, niños, arlo
lescentesy primera infancia en el Estarlo dé
México nosquita un poco, el malsabor en
la boca que nos han dejarlo las decisiones
tomadas por los diputarlos federales y se
nadori'sal aprobar 1111 presupuesto que no
responde a las verdaderas necesidades y
problemas que viven las niñas, niños, ado
lescentes y primera infancia.

Además, es un ejemplo para que los
que firmaron El Pacto por la Primaria
Infancia, en 1111 ejercicio ríe responsabi
lidad intergeneracioiial empiecen a ira •
bajar por ellos, pensando en que ningún
esfuerzo es pequeño cuando de trabajar
por el bienestar de las nuevas genera
ciones, ge traía, porque como bien decía
Winst 011 Churchill: El político se convierte
en estadista cuando comienza a pensar
en las próximas generaciones y 110 en las
próximas elecciones.
•Asesora en Comunicación

Estratégica e Imagen Pública
rosallazs.celp@yahoo.com.mx
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Son niñas, no
esposas
Aunque en el discurso político se

ha minimizado y hasla normali
zado la grave violación a los dere
chos humanos que repásenla el
malrimonio infantil forzado y no
forzado, bajo el.argumento de que
se trata de una practica arraigada

en costumbres y creencias, no creo que se deba
preservar, ni mucho menos normalizar o proteger
un hábito marcado por un pacto de hombres,entre
padres de familias suegros, policías comunitarias
o autoridades de cualquier nivel, en donde las ni
ñas Son intercambiadas por dinero o productos y
expuestas en lo sucesivo a más violaciones como
la violencia física y sexual.
Y es que la erradicación del matrimonio infantil

forma part e de la agenda mundial es un tema que
debe fie abordarse lejos, muy lejos de los discursos
políticos y muy cerca de la agenda de derechos
humanos. El rondo de las Naciones Unidas para
la lnfancias l \l( I .K desplegó las banderas rojas y
ha advertido que, sí no se intensifican las inicia
t ivas para lograrlo, más de 120 millones de niñas
en el mundo se habrán casado en 2030, antes de;
cumplir los 18 años.
Las niñas en situación de vulnerabilidad están

mayormente expuestas a.ser vendidas o intercam
biadas para contraer matrimonio. Según la Orga
nización de las. Naciones. Unidas, más del 50 por
Ciento de niñas en zonas; rurales del mundo se
casan antes de cumplir 18 años, siendo la pobreza,

la guerra y la falta de acceso a. la. educación las
principales causas para las familias más pobres
del mundo que, sin el aeompañamiem o necesario
fiel estado y sus inst.it liciones, fiadas sus condicio
nes de vulnera bilidad, adoptan la creencia fie que
venderlas es una forma fie garantizar su bienestar.

En México el matrimonio ¡nlaniil csiá prohibido
consiii.ucionalmente desde 2019, pero sigiteprac
ticándose de forma visible y aún arraigada, bajo
el argumento de que Sancionarlo es violar leyé.S y
costumbres de pueblos originarios. Resulta más
sencillo guardarSileiicio queatender lascausás de
fondo que dan lugar a los matrimonios forzados.
Ante la falta de responsabilidad fiel estado, se

han promovido múltiples campañas que, por lo
pronto, pretenden visibilizar la grave situación e
invitan a las niñas y adolescentes en riesgo a infor
marse sobre sus derechos. Un ejemplo de ello, es
la campaña "Romper el silencio, la clave para aca
bar con el matrimonio infantil", la cual pretende
romper el silencio en las familias indígenas, dando
herramientas fie autonomía progresiva a niñas,
como acceso a la educación y al conocimiento fie
sus derechos.

Romper el Silencio y hablar de matrimonio in
fantil es la oport unidad de que las niñas en riesgo
se atrevan a visualizar y creer en la posibilidad de
un futuro distinto. Paraellas hay la posibilidad de
Construir sus propios;sueños y vidas, pero hay que
decirles que eso es posible.
«Comunicóloga y periodista
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Justicia
matemática
Sin entrar a fondo en laargument ación, Solo en

base a una operación simplede matemát icas,
una suma, el asunto obliga a revisión exhausti
va de los que están encargados fie vigilar que
la impartición dé justicia sea conforme a De
recho e imparcial.

14 magistrados federales en materia ad
ministrativa han resuello, por unanimidad, quese le indem
nice por tortura.

Juzgado Primero de Procesos Penales y el Quinto Tribunal
Unitario lo declararon inocente de las imputaciones qüéténía
en su contra.

Sin embargo, una magistrado y una secretaria de acuerdos
en funcionesde mag¡slrada,del 7o. Tribunal Colegiado en Ma
teria Penal del Primer Circuito, lo encontraron.responsable, a
pesar fle que no Se cumplen circunstancias de moflo, tiempo y
lugar y de haber llegado al extremo de considerar como "abuso
sexual" beso en la mejilla.

Se trata de un episodio que va a sentar precedente, por la
dnersidad de inconsistencias.

Hay 16 magistrados que lo ven como víctima, tatito ríe tor
t ura cerno de infamia*

Tres magistrados fie 'Tribunal Colegiado en Materia Admi
nistrativa del Primer Circuito y 11 integrantes de la sala superior
fiel Tribunal federal de Justicia Administrativa han decidido
que se debe indemnizar tanto al tort lirado como a su familia.

Hay fotografías, testimonios, Protocolo de Estambul (estu
dio reconocido inieruacionalmonle para medir dolor físico y
psicológico), Recomendación 27/2013 f ié la Comisión Nacional
délos Derechos Humanos (CNDH) y la aceptación fie la auto
ridad responsable de la tortura, la extinta Comisión Nacional

de Seguridad, que todavía en el sexenio anterior dependía dé
la Secretaría dé Gobernación (Segob).

No hay la más mínima duda de que la tort ura existió y por
eso la unanimidad fie los magistrados al conocer el casó, para
queel Estarlo repare el f laño moral y físico ca usado a la víctima.

El numeral 74 de la Recomendación de la CNDH precisa,
"quede la información y laseonslaneiasrecabadas, seadvirtió
que hubo un exceso del término de las 72 horas para, que las
autoridades judiciales resolvieran la situación jurídica de VI,
por lo cual, se fiará vista respectiva ante el Consejo de la Judi
catura Federal a fin de que en el ámbito de su competencia,
determine lo procedente"

O sea, la tortura se cometió en el contexto de la violación
del artículo 19 fie la Const it lición Poli t ica de los Estados l nidos

Mexicanos, qué señala la obligatoriedad del cumplimiento de
las 72 horas para que se defina la situación jurídica del acusado.
La suma se complementa, con la actuación fiel Juzgado

Primero de Procesos Penales de la Ciudad fie México y del
Quinto Tribunal Unitario, LJnofleclaróinocéniealinci.|lpafloy
el otro confirmó la inocencia. Los titulares deestas instancias,
de haberseequivocado o favorecido ai acusado, hubieran Sido
exhibidos y quizás haslacesados, como ha sucedido en algunos
episodios relacionados con acoso y abuso sexual.

El episodio no terminó en esta etapa porque juzgadores del
7". Tribunal Colegiado, al parecer sorprendif los, dieron un giro
ríe 180 grados al proceso, (179/2019 y 95/2020).

A la luz del compromiso de las autoridades judiciales de
combatir la corrupción, la parte afectada lo único que quiere
es que se haga con lupa una revisión, conforme a Derecho.
Hay 16 juzgadores que lo ven como víctima, solo dos

disienten.

evite10@hotmail.com / @zarateaz1 / arturozarate.com
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ISRAEL
GONZÁLEZ
DELGADO

Pagar la luz
Las reformas estrucl urales

del sexenio pasado, en si i
moni en lo celebradas y
hoy vilipendiadas cuan
do la ocasión se requiere.
I uvieron en el debate pú
blico una suerte similar

a las reformas de gran calado que está
impulsando el gobierno federal. Con
esto, me refiero a que sufrían, en su
traducción a la prensa y a la ciudada
nía, de una sobre simplificación que
impedía lorla discusión razonable, y
se acababa reduciendo el lema a una

elección categórica "por el cambio" o
"en contra del cambio"; por "la moder
nización del sistema" ya fuera educa
tivo o energético, o por "los vicios del
pasado", inherentes al mismo sistema.
El problema es que cualquiera fie

las reformas, por ejemplo la energéti
ca, implicó cambios en más de 20 leyes
especiales, relacionadas y enredarlas de
maneras que ni siquiera los abogados
podían entenderlas del todo, porque la

milad riel lenguaje en esa normatividad
era propia de ingenieros. Obviamente
nadie espera baque las personas, dipula
dos ni ciudadanos, leyeran los cambios
a detalles, pero se esperaba, eso sí, de los
primeros su voto y de los segundos su
apoyo. Por eso se requiere persuadir a
todos de una narrativa muy simple, don
fie toda decisión sobre temas públicos
sea una decisión moral. Podremos 110

saber ni pío de watts, octanaje o longi
l ud fie onda radial, pero l orlos contamos
con la brújula suficiente para saber que
"no queremos que saqueen al país", o
que "el maestro, marchando, también
eslá enseñando"...o que no lo eslá. Lo
importante es que podamos decir sí o
no con la convicción riel papá regañón.

E11 casi todos los lemas ríe política
estruct ural pasa igual. Se hable de ener
gía, educación, telecomunicaciones,
impuestos o burocracia; al momento
de aterrizar la idea riel cambio en reglas
claras, la indignación o la mililancia
dan paso, necesariamente, a los espe
cialistas, esos que 110 nos gustan, para

que puedan transformar la voluntad de
cambio en modificaciones a la realidad

material. Esta realidad implica que haya
luz donde 110 había, o que nos llegue
el recibo más barato; que los maestros
reciban más o menos dinero por lo que

hacen, que tengan que ser evaluados
periódicamente o nunca, en fin, dife
rencias en el mundo real, que aterricen
proyectos o promesas de gobierno.

Lo único que deberíamos pedirle
a los actores políticos es un mínimo
ríe congruencia y honestidad a la hora
de hablar de los pros y contras de sus
respectivos proyectos. Así podríamos
saber si los diputados están volando
a favor o en contra de lo que nosotros
esperábamos que hicieran cuando los
elegimos. Pero está difícil.

•Autor y consultor especialista
en políticas públicas. Abogado

de la Escuela Libre de Derecho y

OPINIÓN
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catedrático universitario.

@lsraelGnDelgado
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